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Согласно статье 42 Конституции Российской Федерации «Каждый имеет право 
на благоприятную окружающую среду, достоверную информацию о её состоянии, 
на возмещение ущерба, причиненного его здоровью или имуществу экологическим 
правонарушением».

С 2006 года Кемеровская областная научная библиотека им. В. Д. Федорова проводит 
мониторинг публикаций в печатных источниках по вопросам экологии и природополь-
зования Кузбасса и отражает их в издании «Экологические проблемы Кемеровской 
области». Периодичность выпуска информационного издания — 2 раза в год.

Дайджест содержит библиографическую информацию о публикациях, характеризу-
ющих состояние окружающей среды региона. Для раскрытия содержания библиогра-
фические записи дополняются развернутой аннотацией, рефератом или дайджестом. 
Библиографические записи в издании группируются по содержанию в соответствии 
со специально разработанным рубрикатором.

В круг информационных источников, на основе которых формируется издание, вхо-
дят документы всех видов, получаемые Кемеровской областной научной библиотекой, 
а также документы из базы данных «МАРС» и справочной правовой системы (СПС) 
«КонсультантПлюс», научных электронных библиотек eLIBRARY и КиберЛенинка, 
интернет- библиотеки СМИ Public.Ru.

Издание включает книги, статьи из книг, статьи из периодических изданий (газет, 
журналов, бюллетеней). Отдельной рубрикой — «Природоохранное законодатель-
ство» — в издании выделяются законодательные документы из СПС «КонсультантПлюс». 
Здесь представлены указы, постановления природоохранного характера как в целом 
касающиеся Кемеровской области, так и законодательные материалы по отдельным 
городам и районам области. Рубрика «Экологические дни, акции, конкурсы, флешмо-
бы, субботники» представлена списками литературы об экологических мероприятиях, 
в которых область приняла участие.

Дайджест «Экологические проблемы Кемеровской области» ставит своей целью 
информировать всех заинтересованных лиц о публикациях по состоянию окружающей 
среды Кемеровской области, помогает в комплексе отследить круг проблем, касаю-
щихся состояния окружающей среды региона, представить многообразную палитру 
направлений деятельности по ее изменению и улучшению.

Данное издание рекомендовано широкому кругу специалистов, работающих в сфере 
охраны природы и природопользования, студентам в учебной деятельности, а также 
людям, заинтересованным в сохранении окружающей среды.

от составителя
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В 2009 году информационный дайджест «Экологические проблемы Кемеровской обла-
сти» был отмечен дипломом на Международной специализированной выставке- ярмарке 
«Экспоград» (г. Кемерово). В 2012 году издание было отмечено знаком «Кузбасское 
качество». В 2015 году за проект «Дайджест «Экологические проблемы Кемеровской 
области» Кемеровская областная научная библиотека им. В. Д. Федорова была награж-
дена специальным дипломом лауреата третьего Всероссийского конкурса «Библиотеки 
и экология: экологическая информация, культура, просвещение».

Издание выпускается в печатном виде для краеведческого фонда библиотеки, а также 
находится в свободном доступе на сайте (http://www.kemrsl.ru) и в электронном ка-
талоге (http://www.kemrsl.ru/opac.html) библиотеки, а также на сайте Национального 
цифрового ресурса «Руконт» (http://www.rucont.ru).
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сборник инноВационных решений по сохранению биоразнообразия Для углеДобыВа-
ющего сектора [текст] : перВая Версия / программа разВития оон, глобальный Экологи-
ческий ФонД, министерстВо прироДных ресурсоВ и Экологии российской ФеДерации, 
проект «заДачи сохранения биоразнообразия В политике и программа разВития Энер-
гетического сектора россии»; [отВ. реД. с. а. шейнФельД, ю. а. манакоВ]. — кемероВо; 
ноВокузнецк : инЭка, 2015.— 208 с. : цВ. ил.

Сборник ориентирован на реализацию общих задач «Основ государственной 
политики в области экологического развития России на период до 2030 года», 
утвержденных Президентом Российской Федерации 30 апреля 2012 года. Его 
первая версия предлагает практические, ситуативные инновационные решения 
и практики по сохранению биоразнообразия на всех стадиях жизненного цикла 
угледобывающего предприятия. Проведен анализ существующего российского 
законодательства, отраслевые и корпоративные стандарты, методики экологи-
ческой направленности в угледобывающем секторе. Представлены наилучшие 
российские методы и технологии сохранения и восстановления биоразнообра-
зия на территории угледобывающих производств. Книга адресована работни-
кам угольной промышленности, экологам угольных предприятий, а также спе-
циалистам по геоэкологии, экологии и охране природы. Книга будет полезна 
при проектировании и планировании разработки месторождений угля и при 
организации мероприятий по сохранению биоразнообразия на производстве.

культура общения с прироДой [текст] : памятка / мкук «юрцбс», библиотека- Филиал 
№ 19; [сост. к. а. требина]. — Д. талая, юргинский район, кемероВская область : [б. и.], 
2017.— 21 с.  : ил.

В памятке представлена краткая информация о геологии и гидрологии, кли-
мате и почве, растительном и животном мире, охране природы и экологии 
Кемеровской области. В издании прописаны права и обязанности граждан от-
ношении охраны окружающей среды.

балаян, Э. ю. отДельные проблемы защиты праВ челоВека на благоприятную окружаю-
щую среДу (на примере субъекта российской ФеДерации) [текст] / Э. ю. балаян // ученые за-
писки крымского ФеДерального униВерситета имени В. и. ВернаДского. юриДические 
науки.— 2018. — т. 4 (70).— № 2. — с. 176–190; [Электронный ресурс] // научная Электронная 
библиотека ELIBRARY.RU. — Электрон. Дан. — режим Доступа : https://ELIBRARY.RU/ItEm.
Asp?Id=36265139. — загл. с Экрана.

В статье рассматриваются отдельные проблемы защиты конституционных прав 
человека на благоприятную окружающую среду на примере одного из субъек-
тов Российской Федерации — Кемеровской области. Автор осуществляет сравни-
тельный анализ экологического состояния Кемеровской области за последние 
15 лет и приходит к выводу, что в решении экологических проблем Кемеровская 
область движется по прогрессивному пути. На основе приведенного исследова-

ЭКолоГиЧесКая ситУаЦия в КУЗБассе.  
оРГаНиЗаЦия и УПРавлеНие оХРаНЫ оКРУЖаЮЩеЙ 
сРеДЫ. оБЩие воПРосЫ оХРаНЫ оКРУЖаЮЩеЙ 
сРеДЫ.
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ния в работе отмечается, что в сфере взаимодействия общества и окружающей 
среды в Российской Федерации пока первичными для решения признаются эко-
номические проблемы. При этом отсутствует государственная воля по предло-
жению и решению задач, связанных с обеспечением благоприятной окружаю-
щей среды для жителей, а также признание того факта, что равноценная защита 
окружающей среды необходима для обеспечения благополучия человека и осу-
ществления его основных прав, в том числе права на жизнь.

боброВникоВа, а. а. организация Экологической безопасности [текст] / 
а. а. боброВникоВа, Э. н. ВольФсон // учим упраВлять и учимся упраВлять: сборник на-
учных труДоВ по материалам IV научно- практической конФеренции школьникоВ, сту-
ДентоВ и препоДаВателей с межДунароДным участием. — кемероВо :  кузбасский госу-
ДарстВенный технический униВерситет имени т. Ф. горбачеВа, 2018. — с. 37; [Электронный 
ресурс] // научная Электронная библиотека ELIBRARY.RU. — Электрон. Дан. — режим Досту-
па : https://ELIBRARY.RU/ItEm.Asp?Id=35083303. — загл. с Экрана.

В статье проводится анализ теоретических и практических аспектов организа-
ции экологической безопасности в России. Особенное внимание уделено анали-
зу организации экологической безопасности в Кемеровской области.

аВтушко, и. промышленность и транспорт переВеДут на ЭлектроЭнергию [текст] / 
и. аВтушко // комсомольская праВДа.— 2018.— № 134.— 28 ноября. — с. 9 : Фот.

Губернатор области Сергей Цивилев во время рабочего визита в Китай в рам-
ках Международной специализированной выставки Bauma China заявил, что 
в Кузбассе будут переходить на электрификацию и начнут с промпредприятий 
и транспортной отрасли. Это позволит улучшить экологическую обстановку 
в регионе. Еще одно экологическое направление — это смена стратегии с откры-
той добычи угля на подземную. Также был поднят вопрос об утилизации шламо-
вых отстойников, оставшихся еще с советских времен.

с 2019 гоДа ужесточат Экологические требоВания к промышленным преДприятиям-
«загрязнителям» [Электронный ресурс] // безФормата.RU. — Электрон. Дан.— 2018.— 12 Де- 
кабря. — режим Доступа : http://kIsELEVsk.BEzfoRmAtA.com/LIstnEws/EkoLogIchEskIE- 
tREBoVAnIYA-k-pRomIshLEnnIm/71573914/. — загл. с Экрана.

На прошедшем в Кемеровском госуниверситете совещании заместитель губер-
натора по промышленности, транспорту и экологии Андрей Панов обозначил 
главные стратегические экологические цели Кузбасса и новые механизмы ре-
гулирования. «С 2019 года мы начнем поэтапный переход на наилучшие науч-
ные технологии. В первую очередь, это коснется угольной и металлургической 
отрасли как драйверов роста экономики Кузбасса. Наша стратегическая цель — 
снизить негативное воздействие промышленных предприятий в условиях уве-
личения добычи угля и производства основных видов кузбасской продукции. 
Главное, мы должны свести в единое целое две составляющие — развитие про-
мышленности и новые экологические требования», — подчеркнул зам. губерна-
тора. «Программы по повышению экологической эффективности должны быть 
разработаны на 7 лет, а в моногородах на 14 лет вперед. У нас в настоящее время 
24 моногорода, в том числе два крупных — Новокузнецк и Прокопьевск», — ска-
зал Андрей Панов. «В Кузбассе 29 предприятий-«загрязнителей». Именно они 
начнут применять на себе новые экологические регламенты в сфере охраны 
окружающей среды. В дальнейшем это коснется всех промышленных предпри-
ятий Кемеровской области.
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сушина, к. кузбасс поДнялся В рейтинге по благополучию Экологической обста-
ноВки [Электронный ресурс] / к. сушина // безФормата.RU. — Электрон. Дан.— 2018.— 
12 Декабря. — режим Доступа : http://kEmERoVo.BEzfoRmAtA.com/LIstnEws/REjtIngE-po-
BLAgopoLUchIYU- EkoLogIchEskoj/71590001/. — загл. с Экрана.

Экологи составили топ регионов с самой благополучной экологической обста-
новкой. Специалистами оценивались сразу несколько показателей. Кемеровская 
область оказалась в середине списка по благополучию экологии: регион зани-
мает 38 место, улучшив позиции в сравнении с предыдущим рейтингом — ранее 
регион находился на 40 месте.

гузеВа, н. ЭкоинДикаторы по скВозной системе [текст] / н. гузеВа // кузбасс.— 2018.— № 59.—  
7 аВгуста. — с. 1, 2 : Фот.

В Кемерове прошла форсайт- сессия «Укрепление безопасности жизни кузбассов-
цев». В столице Кузбасса говорили в первую очередь об экологии. Существует 
договоренность с собственниками угольных предприятий об уменьшении мощ-
ности взрывных работ на 50%. Но тем, кто имеет мощную научную базу, вы-
полняет экологические мероприятия, разрешили увеличить мощность работ 
до 75%. В Стратегии-2035 особое внимание уделяется созданию комфортных 
условий проживания кузбассовцев в местах ведения угледобычи. В числе кон-
кретных действий: переселение граждан из жилья, находящегося на подрабо-
танной территории или расположенного в зоне влияния негативных факторов 
открытых горных работ. Помимо действующих федеральных и региональных 
программ, переселение людей планируется проводить за счет средств предпри-
ятий. Будет уделяться внимание развитию сети технологических дорог, ремонту 
магистралей общей сети. По выбросам в атмосферу наш регион занимает вто-
рое место в СФО после Красноярского края. Новокузнецк входит в число наи-
более загрязненных городов России, и выбросы по Новокузнецку составляют 
21% от общего объема выбросов по Кемеровской области. Есть проблемы и с во-
дой, и с рекультивацией земли. В прошлом году объем сброса загрязненных вод 
в реки составил 433 млн. м3. И это самый большой показатель в СФО. По объемам 
образования отходов Кемеровская область занимает первое место в Российской 
Федерации. Главным образом — за счет вскрыши. Еще одной проблемой явля-
ются нарушенные земли. Сегодня их площадь — около 102 тыс. га. Из них при 
разработке месторождений полезных ископаемых нарушено около 96 тыс. га. 
Работа в этом направлении ведется: в проект стратегии на 2018–2019 годы 
вошли 25 мероприятий угольных компаний по строительству и реконструкции 
очистных сооружений сточных вод, по воспроизводству водных биологических 
ресурсов (зарыбление), по охране воздуха, рекультивации нарушенных земель 
и т. д. Специалисты вырабатывали предложения, которые необходимо учесть 
в подготовке экологического стандарта Кемеровской области по направлениям 
«рекультивация», «вода», «воздух», «отходы». Наряду с такими идеями, как гази-
фикация, уход от дымных котельных и прочего, прозвучали вещи и совершенно 
прорывные. Например, речь шла о сквозной системе оценки экологической си-
туации в регионе. Это комплекс цифрового сбора данных о состоянии земли, воз-
духа, воды. Это важно для быстрого получения информации и принятия управ-
ленческих решений. Это может быть центр на базе госучреждений, но может 
быть создан региональный центр, куда могла бы стекаться информация от МЧС, 
системы «Умный город», данные предприятий, метеорологов и так далее. Также 
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все участники форсайт- сессии согласились, что нужно вкладываться в эколо-
гическое просвещение населения. По итогам работы секций была представле-
на резолюция с предложениями для включения в проект Стратегии развития 
Кузбасса до 2035 года.

буланоВ, ю. н. кузбасс угоДил В угольный капкан [текст] / ю. н. буланоВ, а. иВантер 
// кузнецкий рабочий.— 2018.— № 73.— 11 сентября. — с. 2 : Фот.

В журнале «Эксперт» вышла статья председателя Правления АО «Кузнецк- 
бизнесбанк», кандидата экономических наук Юрия Буланова, касающаяся эконо-
мических, экологических, демографических и прочих аспектов жизни Кузбасса. 
Приводится краткое содержание этой статьи.

исаеВа, н. об угле и не только?: зачем презиДент приезжал В кузбасс? [текст] / н. исаеВа 
// аргументы и Факты.— 2018.— № 35.— 29 аВгуста–4 сентября. — с. 1 : Фот.— (аиФ В кузбассе: 
региональное приложение Для жителей кемероВа и кемероВской области).

Второй раз в 2018 году президент страны В. В. Путин прибыл в Кузбасс. 27 ав-
густа он посетил разрез «Черниговский». После этого Владимир Путин провел 
заседание комиссии по стратегии развития топливно- энергетического комплек-
са и экологической безопасности. Министр энергетики Александр Новак доло-
жил о росте добычи угля, производительности труда, о снижении аварийности 
на угольных предприятиях. Во время двустороннего общения губернатора С. Е. Ци- 
вилева и президента, Владимир Владимирович отметил, что нужно и дальше 
уделять должное внимание вопросам экологической политики.

как ограничить рост ЭнерготариФоВ? [текст] // аргументы и Факты.— 2018.— № 35.— 29 аВ-
густа–4 сентября. — с. 2 : Фот.

Кузбасс посетил президент РФ В. В. Путин. Он провел в Кемерове заседание ко-
миссии по стратегии развития топливно- энергетического комплекса и экологи-
ческой безопасности.

бонДарь, Д. Экология по-корейски [текст] / Д. бонДарь; Фот. В. ЭнДжел // ноВокузнецк.— 
2018.— № 31.— 9 аВгуста. — с. 2 : Фот.

7 августа 2018 года Новокузнецк посетила делегация из Республики Корея, пред-
ставители которой готовы провести анализ экологической ситуации в регионе 
и предложить новые технологии, способные сделать защиту окружающей среды 
более эффективной.

мерлоВа, а. кто ухуДшает Экологию? [текст] : [заметка] / а. мерлоВа // аргументы и Фак-
ты.— 2018.— № 31.— 1–7 аВгуста. — с. 2.— (аиФ В кузбассе: региональное приложение Для 
жителей кемероВа и кемероВской области).

Минприроды утвердил перечень 300 объектов, оказывающих наибольшее 
негативное воздействие на экологию. 26 из них насчитали в Кемеровской об-
ласти. Среди них — крупные металлургические, химические и энергетические 
предприятия (алюминиевый завод, «Евраз ЗСМК», «Кузнецкие ферросплавы», 
«Азот» и др.). Однако, подавляющее большинство из списка наиболее опасных 
для экологии производств, составляют предприятия недропользования (шах-
ты «Котинская», «Осинниковская», «Есаульская», «Распадская», «Юбилейная» 
и др.). Всем юридическим лицам из перечня дано поручение в период с 1 января 
2019 года по 31 декабря 2022 года начать модернизацию производства.
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лисоВ, м. ВлаДимир путин: «кузбасс — мироВой центр углеДобычи» [текст] / м. лисоВ 
// бизнес- журнал. кузбасс.— 2018.— № 3. — июль–аВгуст. — с. 66–67.

27 августа 2018 года президент РФ посетил Кузбасс. Главная цель однодневно-
го визита — заседание Комиссии по вопросам стратегии развития топливно- 
энергетического комплекса и экологической безопасности. После заседания 
Комиссии президент провел встречу с ВРИО губернатора Кемеровской области 
Сергеем Цивилевым.

гузеВа, н. три сотни слаВных лет [текст] / н. гузеВа // кузбасс.— 2018.— № 66.— 30 аВгуста. — с. 1, 
5 : Фот.

В Кемерове президент России Владимир Путин провел заседание Комиссии по во-
просам стратегии развития ТЭК и экологической безопасности. Также в этот день 
было принято важное для региона решение: подписан указ «О праздновании 
в 2021 году 300-летия образования Кузбасса». Угольная отрасль в Кузбассе будет 
развиваться опережающими темпами, причем с соблюдением природоохранно-
го законодательства и повышенным вниманием к безопасности шахтерского 
труда. Владимир Путин также посетил угольный разрез «Черниговский» и воз- 
ложил цветы к монументу «Память шахтерам Кузбасса».

синкина, Д. ноВые станДарты Экологии [текст] / Д. синкина // Экологический Вестник 
кузбасса (г. ноВокузнецк).— 2018.— № 46. — Декабрь. — с. 5 : Фот.

С 2019 года вступят в силу экологические требования в отношении промыш-
ленных предприятий — «загрязнителей». Об этом говорили на областном со-
вещании по переходу на новое технологическое регулирование в сфере охраны 
окружающей среды и новым экологическим стандартам. Андрей Панов, замгу-
бернатора области, отметил, что новый механизм экорегулирования включает 
в себя переход на комплексные экологические разрешения, оснащение авто-
матическими средствами измерения и учёта выбросов и сбросов, разработку 
и утверждение программ повышения экологической эффективности, а также 
усиление мер экономического стимулирования. В частности, программы по по-
вышению экологической эффективности должны быть разработаны на семь 
лет, а в моногородах — на 14 лет вперёд. До 2022 года выдача комплексных эко-
логических разрешений будет осуществляться в пилотном режиме на основе 
программ повышения экологической эффективности. Как сообщили специали-
сты областного департамента природных ресурсов и экологии, за невыполне-
ние технологических нормативов платежи увеличатся в 100 раз. На территории 
Кузбасса сосредоточено 10% от 300 предприятий России, которые создают бо-
лее 60% негативного воздействия на окружающую среду.

терлееВа, о. бюДжетное послание [текст] / о. терлееВа // Экологический Вестник 
кузбасса (г. кемероВо).— 2018.— № 45. — Декабрь. — с. 4 : Фот.

В Бюджетном послании глава региона Сергей Цивилев отметил особое значе-
ние экологической программы в Кузбассе. В соответствии со Стратегией раз-
вития до 2035 года экологическое развитие является одним из приоритетных. 
В соответствии с указанием президента Владимира Путина взяты обязатель-
ства — снизить в Новокузнецке выбросы в атмосферу на 20%. Программа вошла 
в национальный проект «Экология». Крупнейшие предприятия Новокузнецка 
продолжат строительство новых современных и модернизацию действующих 
газоочистных сооружений. До 2024 года они направят на это порядка 11 млрд. 
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р. Заработает автоматизированная система мониторинга загрязнения воздуха. 
В 2019 году в Кемерово «Кокс» введёт в эксплуатацию вторую очередь конденса-
ционной электростанции, работающей на коксовом газе. Особое внимание плани-
руется уделить восстановлению нарушенных земель. Компания «Стройсервис» 
в 2019 году начнёт первый социально ориентированный проект рекультивации. 
Важнейшим направлением останется восстановление лесов и озеленение горо-
дов и посёлков. В 2018 году площадь рукотворных лесов была увеличена на 1300 
га. Это на 14% больше, чем в 2017 году. Также более 4,5 млн. саженцев и 2,1 млн. 
молодых деревьев посадили в текущем году.

актуальные Вопросы не останутся без Внимания [текст] // Вестник. общестВенная па-
лата кемероВской области.— 2018.— № 3. — июль–сентябрь. — с. 4 : Фот.

В Общественной палате Кемеровской области сформированы 10 комиссий. В ходе 
заседаний комиссий были определены приоритетные направления деятельно-
сти каждой комиссии во втором полугодии 2018 года и мероприятия, направ-
ленные на решение проблемных вопросов. Вопросы, связанные с разработкой 
и внесением предложений в План первоочередных мероприятий социально- 
экономического развития Кузбасса в области экологии будут рассмотрены 
в июле 2018 года. Также необходимо продолжать мониторинг состояния вопроса 
о создании защитных лесных массивов вокруг населенных пунктов Кемеровской 
области в соответствии с законодательством РФ. Приоритетными направления-
ми работы станут вопросы экологического просвещения и воспитания, а также 
развития системы особо охраняемых природных территорий Кузбасса.

топ-5 ВызоВоВ гоДа: оценка губернатора кемероВской области сергея циВилеВа [текст] 
// коммерсантъ.— 2018.— № 234.— 19 Декабря. — с. 16 : Фот.— (приложение «Экономика 
сибири»).

В статье приведена Инвестиционная карта Кемеровской области по экологии: 
Кузбасс подал предложения в правительство РФ по решению вопросов расшире-
ния границ санитарно- защитных зон и ужесточения требований к соблюдению 
экологических норм. Все угольщики подписали программы по строительству 
и модернизации очистных сооружений. Отдельное внимание — восстановлению 
нарушенных участков земли, где был уничтожен растительный слой.
Компания «Стройсервис» в 2019 году начнет первый в Кузбассе социально 
ориентированный проект рекультивации. 480 га нарушенных земель они пре-
вратят в площадки для реализации конкретных инвестиционных проектов 
малого и среднего бизнеса — с созданием всей необходимой инфраструктуры. 
В Новокузнецке уже к 2024 году выбросы вредных веществ в атмосферу должны 
быть снижены как минимум на 20%. Крупнейшие предприятия Новокузнецка 
продолжат строительство новых современных и модернизацию действующих 
газоочистных сооружений. Кемеровский «Кокс» в целях сбережения атмосферы 
и защиты воздуха от загрязняющих веществ и парниковых газов уже в 2019 году 
введет в эксплуатацию вторую очередь конденсационной электростанции, ра-
ботающей на коксовом газе.

платоВа, и. на Высшем уроВне [текст] / и. платоВа // Экологический Вестник кузбасса  
(г. кемероВо).— 2018.— № 33. — сентябрь. — с. 4 : Фот.

Владимир Путин посетил с рабочим визитом Кемеровскую область. Основной 
целью визита было заседание Комиссии по вопросам стратегии развития 
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топливно- энергетического комплекса и экологической безопасности. Президент 
поддержал решение Сергея Цивилева в вопросе загрязнения реки Кия золото-
добытчиками и введение особых требований к природоохранной деятельности 
промышленных предприятий. Президент предложил подумать о проведении 
аудита соблюдения недропользователями утверждённых моделей разработки 
месторождений, а также нормативной базы и практики её применения в части 
экологической и промышленной безопасности с тем, чтобы гармонизировать 
законодательство в этой сфере. Кроме того, в ходе заседания говорили о возмож-
ности строительства ресурсосберегающих экологических станций. Они заменят 
устаревшие установки, которые уже не отвечают современным природоохран-
ным стандартам. К тому же новые станции будут экономически выгоднее. Путин 
считает, что приоритет в этом случае необходимо отдавать оборудованию оте-
чественного производства и обратился к представителям Минэнерго с целью 
проанализировать все резервы рынка. Президент подчеркнул, что капитальные 
вложения не должны перекладываться на плечи потребителей, и нельзя допус-
кать необоснованного роста тарифов.

пономарёВ, а. В планах — ноВые рекорДы [текст] / а. пономарёВ // уголь кузбасса.— 
2018.— № 5. — сентябрь–октябрь. — с. 4–9 : ил.

В конце августа Президент Российской Федерации Владимир Путин с рабочим 
визитом посетил Кемеровскую область. Главная цель поездки — участие в за-
седании президентской комиссии по вопросам стратегии развития топливно- 
энергетического комплекса и экологической безопасности. В декабре 2017 года, 
тогда ещё губернатор Кемеровской области, Аман Тулеев сделал ряд резо-
нансных заявлений, касающихся дальнейших перспектив развития в регионе 
угольной отрасли. Главным из них было желание снизить уровень угледобычи. 
Губернатор объяснил свою позицию беспокойством за экологическую обста-
новку, складывающуюся в области. В феврале текущего 2018 года и. о. первого 
вице-губернатора Кемеровской области Владимир Чернов сообщал, что в этом 
году Кузбасс допускает рост угледобычи на уровне не более 3%. Однако вскоре 
Кузбасс заметно скорректировал годовой план по угледобыче. В начале июня со-
общили, что кузбасские угольщики планируют добывать около 250 млн. тонн. 
А в августе департамент озвучил цифру ещё более внушительную — по данным 
ИА «Интерфакс», Кемеровская область в 2018 году планирует добыть 273,4 млн. 
тонн угля, а на 2019 год показатель запланирован в объеме 297,4 млн. тонн. 
Таким образом, за два года, согласно планам, она вырастет на 23%. Главным 
итогом заседания комиссии можно назвать официально подтвержденный курс 
на увеличение добычи угля в ближайшие годы как в России, так и в Кемеровской 
области. Также Александр Новак предложил расширить практику внесения в ус-
ловия лицензий на предоставление права пользования новыми участками недр 
с целью разведки и добычи каменного угля обязательств по ликвидации нако-
пленного экологического ущерба от ликвидированных предприятий угольной 
промышленности.

анДрееВа, к. Экология мироВого уроВня [текст] / к. анДрееВа // Экологический Вестник 
кузбасса (г. ноВокузнецк).— 2018.— № 30. — аВгуст. — с. 6 : Фот.

Корейские специалисты побывали в Кузбассе для развития двухсторонних отно-
шений в сфере экологии и природоохранной деятельности. Республика Корея — 
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один из признанных мировых лидеров в области промышленности и технологий. 
Бурный рост экономики идёт здесь параллельно с внедрением инновационных 
проектов по охране окружающей среды. Как подчеркнул глава Кузбасса, именно 
поэтому были приглашены корейские специалисты, которые могут поделиться 
опытом улучшения экологической ситуации. Зарубежные специалисты посети-
ли несколько угледобывающих предприятий: разрез «Красногорский» и обо-
гатительную фабрику «Красногорская» угольной компании «Южный Кузбасс», 
разрез «Черниговец», АО ХК «СДС-Уголь», разрез «Междуреченский» УК «ЕВРАЗ 
Междуреченский», фабрику «Междуреченская». Угольщики обозначили про-
блему пылеобразования от движущихся большегрузных автомобилей, и расска-
зали, что для снижения пыли технологические дороги регулярно поливаются 
водой и отсыпаются гравием. Корейские экологи предложили обрабатывать до-
роги раствором с добавлением экологически безопасного реагента — это инно-
вационный материал, полученный из ферментационного зерна. Он не токсич-
ный, удерживает влагу в почве, действует как удобрение, но главное — обладает 
склеивающими свой ствами, превращая угольную пыль в агломерат.

платоВа, и. отВетстВенно Для буДущего [текст] / и. платоВа // Экологический Вестник 
кузбасса (г. кемероВо).— 2018.— № 29. — аВгуст. — с. 4–5 : Фот.

В Кузбассе в рамках подготовки стратегии развития Кемеровской области 
до 2035 года, прошла экологическая форсайт- сессия — мероприятие нового 
формата, направленное на долгосрочное прогнозирование и определение стра-
тегии развития региона. В Стратегии развития Кузбасса до 2035 года большое 
внимание уделено реализации опорного проекта «Экологический стандарт 
Кемеровской области». И одна из первоочередных задач — реализация приро-
доохранных мероприятий. Это восстановление нарушенных земель на основе 
современных высокоэффективных технологий рекультивации, рациональное 
природопользование, совершенствование технологий очистки промышленных 
вод при строительстве новых и модернизация существующих очистных соору-
жений, оздоровление санитарно- защитных зон и строительство новых рекре-
ационных объектов. Работа на форсайт- сессии продолжалась в двух секциях. 
Вопросы экологической безопасности рассматривались специалистами в секции 
«Экологические инициативы Кемеровской области», а студенты и ученики раз-
работали сценарии развития угольного региона в имитационной игре в секции 
«Угольная промышленность».

о поезДке В кемероВскую область презиДента российской ФеДерации В. В. путина 28 аВ- 
густа 2018 гоДа [текст] // уголь.— 2018.— № 9. — сентябрь. — с. 4–10 : Фот.

27 августа 2018 года президент Российской Федерации В. В. Путин осуществил 
поездку в Кемеровскую область, где провел заседание Комиссии по вопросам 
стратегии развития ТЭК и экологической безопасности. В. В. Путин отметил: 
«Решать вопросы развития угольной промышленности необходимо на основе 
самых современных технологий, которые должны дать не только экономиче-
ский эффект, но, прежде всего, обеспечить улучшение условий труда горняков, 
их безопасность. Нужно шире внедрять передовые стандарты работы угольной 
отрасли, уделять повышенное внимание защите окружающей среды, особенно 
в портах, местах перевалки угля. Забота о жизни и здоровье людей, об экологи-
ческом благополучии городов и поселков должна быть безусловным приорите-
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том. Экологичной должна стать вся цепочка — от добычи угля до его перевал-
ки в морских портах. Сегодня речь идет о строительстве ресурсосберегающих 
экологических станций, которые заменят устаревшие, ненадежные установки 
с низкими экологическими стандартами и экономической отдачей. Причем сде-
лать это нужно с максимальной опорой на оборудование отечественного про-
изводства, вплоть до его стопроцентой локализации, если изначальным источ-
ником являются наши иностранные партнеры. Нужно определить стабильные 
источники финансирования модернизации тепловой энергетики».

харионоВский, а. а. соВременное Экологическое состояние кузбасса [текст] / а. а. ха-
рионоВский // Вестник научного центра по безопасности работ В угольной промыш-
ленности.— 2018.— № 3. — июль–сентябрь. — с. 34–38 : табл., рис.

Современное экологическое состояние Кузбасса характеризуется показателями 
техногенного воздействия на окружающую среду и показателями эффектив-
ности природоохранной деятельности в сопоставлении с аналогичными по-
казателями по угольной отрасли за 2010 и 2017 годы. За прошедший 8-летний 
период объем добычи угля в угольной отрасли увеличился на 26,6%, в Кузбассе — 
на 36,0%, доля Кузбасса в общем объеме добычи угля выросла с 57,4% до 61,7%. 
За этот же период в условиях роста объемов производства на 36,0% уровень 
техногенного воздействия угольных предприятий Кузбасса на водные объекты 
увеличился по общему объему сброса сточных вод на 7,4% и снизился по объ-
ему сброса загрязненных сточных вод (с превышением установленных норма-
тивов) — на 24,1% по удельному показателю сброса загрязненных сточных вод 
в расчете на 1 тонну добычи — с 1,37 до 0,77 м3/т. Положительные результаты 
в сфере охраны водных ресурсов достигнуты благодаря строительству и вводу 
в эксплуатацию новых эффективных очистных сооружений шахтных, карьерных 
и хозяйственно- бытовых сточных вод на основе современных способов и техно-
логий, модернизации неэффективно работающих очистных сооружений, пере-
вода обогатительных фабрик на замкнутую систему водоснабжения, исключаю-
щую сброс загрязненных технологических вод в водные объекты.

ратнер, с. В. оценка степени соотВетстВия моДели Экономического роста региона 
принципам устойчиВого разВития метоДом непараметрической оптимизации [текст] 
/ с. В. ратнер // региональная Экономика: теория и практика.— 2018.— № 9. — сентябрь.—  
с. 1749–1762 : табл., рис.

На основе расчетов, выполненных по статистическим данным за 2014 год, вы-
делены регионы с оптимальной моделью развития и оптимальным объемом 
нагрузки на окружающую среду, регионы с потенциалом роста экономики и ре-
гионы, неэффективно использующие природные ресурсы и приближающиеся 
к масштабному экологическому кризису. Представлены показатели объемов 
негативного воздействия на окружающую среду для российских регионов, в том 
числе и Кемеровской области: выбросы в атмосферу от стационарных источни-
ков, выбросы в атмосферу от передвижных источников, сброс сточных вод, об-
разование отходов, забор воды.

токареВ, о. чтобы сосеДстВо было комФортным [текст] / о. токареВ // кузбасс.— 2018.— № 56.—  
26 июля. — с. 5 : Фот.

Ключевые параметры «Стратегии социально- экономического развития 
Кемеровской области на период до 2035 года» обозначены. Начиная с 2018 года, 
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каждый шаг в развитии угледобычи должен сопровождаться таким объёмом эко-
логических мероприятий и мер по обеспечению комфортного проживания насе-
ления, чтобы эти сферы улучшались и в количественном, и качественном вы-
ражении. Для решения проблем с транспортной инфраструктурой и дорожной 
доступностью в районе деятельности горных предприятий, предусмотрен ряд 
мероприятий. Особое внимание в подпрограмме «Комфортное проживание в ме-
стах ведения угледобычи» на 2018–2019 годы уделено экологии. Проблемным 
вопросом является то, что на территории Кемеровской области в период про-
хождения паводковых вод подвергаются затоплению территории населенных 
пунктов, расположенных в поймах рек. Предложением по решению вопроса яв-
ляется выдача лицензий на добычу песчано- гравийных смесей на проблемных 
участках водных объектов с обременением в виде требования по разработке 
и осуществлению мероприятий, исключающих подтопление прибрежных тер-
риторий. В этом году будут выполнены мероприятия по расчистке русла реки 
Аба в Новокузнецке. Необходимо продолжить реализацию «Комплексной про-
граммы поэтапной ликвидации убыточных шахт, расположенных на терри-
тории городов Прокопьевска, Киселевска, Анжеро- Судженска, и переселения 
жителей с подработанных территорий. На сегодняшний день в рекультивации 
нуждаются 582 га. Необходимо максимально использовать технологию внутрен-
него отвалообразования, которая позволяет уменьшить площадь нарушенных 
земель. Кроме того, необходимо применять горно- геометрический анализ гор-
нодобычных и отвальных работ по районам с максимальной концентрацией 
угольных разрезов. Это особенно актуально для районов, в которых открытые 
горные работы находятся либо в черте города, либо в местах традиционного от-
дыха граждан. Нужно провести полную инвентаризацию нарушенных земель 
и выявить участки, которые не имеют значения для дальнейшего ведения гор-
ных работ. Необходимо не только озеленить отвалы, но и восстановить био-
разнообразие. Это и посадка компенсационных лесов, и открытие новых особо 
охраняемых природных территорий в целях сохранения типичных и уникаль-
ных природных ландшафтов, разнообразия животного и растительного мира. 
Например, задача- минимум — в течение 2018–2019 годов оформить одну осо-
бо охраняемую территорию местного значения с привлечением финансовых 
средств недропользователей». Необходимо решить и еще одну особую задачу 
законодательного характера: завершить анализ и предложить механизм по из-
менению границ санитарно- защитных зон предприятий, чтобы она составляла 
не менее 1 км от мест участков открытых горных работ и ведения взрывных 
работ и 500 м — от действующих отвалов вскрышных пород. Нужно срочно ре-
шить задачу по переселению всех жителей Кемеровской области, проживающих 
на территории установленных санитарно- защитных зон горных предприятий 
и выполнить первоочередные действия по данной программе для тех участков, 
где не соблюдается ПДК на границе жилья. При этом санитарно- защитные зоны 
должны быть «оздоровлены» — то есть засажены лесом. Для улучшения эколо-
гической обстановки в регионе угольщикам предстоит решить еще множество 
задач. В том числе вопрос подтопления территорий и водоснабжения, за счёт ре-
конструкции и строительства водозаборов.
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оценка Возможностей Экологической реабилитации кемероВской области [текст] 
// реноВация прироДных систем и ликВиДация объектоВ прошлого Экологического 
ущерба : монограФия / В. м. питулько, В. В. кулибаба. — москВа :  инФра-м, 2018. — с. 142–
153.— (научная мысль. Экология).

Кемеровская область до сих пор остается в восьмерке самых «грязных» рос-
сийских регионов. В 2006 году Минэкономразвития РФ, Минприроды РФ 
и Ростехнадзор подготовили аналитический отчет «Оценка накопленного эколо-
гического ущерба Кемеровской области». Помимо угольной промышленности, 
местную индустриальную базу составляют крупные заводы по производству 
железа и стали, коксохимические предприятия, несколько больших комбинатов 
цветной металлургии, ряд предприятий химической промышленности, а также 
многочисленные машиностроительные заводы. В рамках регионального иссле-
дования были определены несколько крупных потенциальных источников ПЭУ 
как среди действующих, так и закрытых предприятий. В ходе исследования был 
зарегистрирован широкий круг воздействия на здоровье населения: распро-
страненность болезней эндокринной системы, крови, нервной системы, кожи 
и подкожной клетчатки и т. д. В области наблюдается самый высокий на тер-
ритории России уровень профессиональной заболеваемости и отравлений. 
В качестве пилотных объектов были выбраны промплощадки двух предпри-
ятий химической промышленности и оборонного комплекса, расположенные 
в Кировском районе г. Кемерово. Оба завода (ОАО «Анилинокрасочный завод», 
ФГУП «Кемеровский завод Коммунар») закрыты, и администрация г. Кемерово 
разработала Федеральную целевую программу по ликвидации прошлого эколо-
гического ущерба от деятельности предприятий оборонного комплекса (дезак-
тивация территории, утилизация загрязняющих веществ и рекультивация нару-
шенных и загрязненных участков). В настоящее время имеется оценка объемов 
финансирования только на первый период. За счет поступающих средств выпол-
нены проекты по восстановлению территорий, общей стоимостью изысканий 
около 50 млн. р. В общей сложности первые два этапа диверсификации террито-
рии потребует финансирования до 1 млрд. р. Для восстановления 1 га террито-
рии в пределах этих промплощадок потребуется в среднем не менее 800 тыс. р.
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сеЙсМиЧесКая БеЗоПасНостЬ

ашуркоВ, В. а. серьезно о серьезном [текст] : [интерВью] / В. а. ашуркоВ // уголь кузбасса. —  
2018. — № 4. — июль–аВгуст. — с. 97–100 : ил.

Интервью с Виктором Александровичем Ашурковым, кандидатом геолого- 
минералогических наук, о проблеме сейсмической опасности юга Кузбасса, и осо-
бенно мегаполиса Новокузнецка, о землетрясениях в Новокузнецке в разные годы.
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РаДиаЦиоННое ЗаГРяЗНеНие

азаноВ, с. а. исслеДоВание раДиоактиВности компонентоВ окружающей среДы  
В белоВском районе кемероВской области [текст] / с. а. азаноВ // инноВации В техноло-
гиях и образоВании  : сб. ст. [участникоВ XI межДунар.научн.-практ. конФ. «инноВации 
В технологиях и образоВании», 27–28 апреля 2018 г.] / кузбасский госуДарстВенный техни-
ческий униВерситет имени т. Ф. горбачеВа [и Др.]; реДкол.: л. и. законноВа [и Др.]. — белоВо 
: изД-Во Фил. кузгту; Велико- тырноВо : изД-Во ун-та «сВ. кирилла и сВ. меФоДия»; шумен 
: [б. и.], 2018. — ч. 2. — с. 44–48; [Электронный ресурс] / научная Электронная библиотека 
ELIBRARY.RU. — Электрон. Дан. — режим Доступа : https://ELIBRARY.RU/ItEm.Asp?Id=36336388. — 
загл. с Экрана.

Цель исследования — определить уровень радиоактивности углей, добываемых  
в регионе и уровень радиоактивности почвы на территории Белово и Беловского 
района. Выявленный в результате проведенных исследований уровень радиоак-
тивности в Беловском районе не является критическим и находится в пределах 
нормы.

юсупоВ, Д. В. ртуть В листьях тополя на урбанизироВанных территориях юга сибири  
и Дальнего Востока [текст] / Д. В. юсупоВ // Экология и промышленность россии. — 2018. — № 12. —  
Декабрь. — с. 56–62 : рис.

В статье рассмотрена проблема техногенного загрязнения ртутью урбанизиро-
ванных территорий южной части Сибири и Дальнего Востока в региональном 
и отраслевом аспектах по данным опробования листьев тополя. В статье присут-
ствуют таблицы «Статистические параметры содержания ртути в листьях тополя 
в городах Сибири и Дальнего Востока» и «Районы и узлы техногенной ртутной 
нагрузки на юге Сибири в отдельных населенных пунктах», в которых представ-
лены данные по России, в том числе и по Кемеровской области.
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ГиДРоМетеоРолоГия и КлиМат

платоВа, и. соблюДать режим [текст] / и. платоВа // Экологический Вестник кузбасса  
(г. белоВо). — 2018. — № 47. — Декабрь. — с. 7.

Декабрь в Кузбассе отметился сильнейшими морозами. Низкая температура со-
провождались установившимся морозным смогом. В этот период на нескольких 
территориях был объявлен режим неблагоприятных метеоусловий. Выполнение 
необходимых мер в период неблагоприятных метеорологических условий контро-
лируют специалисты Росприроднадзора, Роспотребнадзора, а также областного 
департамента природных ресурсов и экологии.

объяВлен режим нку [Электронный ресурс] // безФормата.RU. — Электрон. Дан. — 2018. — 
28 Декабря. — режим Доступа : http://noVokUznEck.BEzfoRmAtA.com/LIstnEws/oBYAVLEn- 
REzhIm-nmU/71949164/. — загл. с Экрана.

По данным Новокузнецкой гидрометеорологической обсерватории с 16:00 28 де- 
кабря до 16:00 31 декабря в Новокузнецке для предприятий города объявлен 
режим № 1 неблагоприятных метеорологических условий.

туманоВа, м. как изменился климат В кузбассе за послеДние 20 лет [текст] / м. туманоВа 
// мк В кузбассе. — 2018. — № 44 (1111). — 24–31 октября. — с. 13.

Об увеличении климатических аномалий, смене климата в Кузбассе. Каждые 
20–30 лет среднегодовые температуры увеличиваются примерно на 1 градус. 
Именно в Кузбассе проявления глобального потепления, как рассчитали клима-
тологи, будут наиболее ощутимы.
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атМосФеРа

простоВ, с. м. способы и устройстВа Для очистки ВозДуха от загрязнений [текст] : (ана-
литический обзор) / с. м. простоВ; министерстВо образоВания и науки российской 
ФеДерации, ФеДеральное госуДарстВенное бюДжетное образоВательное учрежДе-
ние Высшего образоВания «кузбасский госуДарстВенный технический униВерситет  
им. т. Ф. горбачеВа». — кемероВо :  кузгту, 2018. — 128 с.

В статье приводится анализ состояния атмосферного загрязнения на территории 
Кемеровской области. Приводятся результаты патентно- технического поиска 
в области очистки атмосферного воздуха от пыли и газа за период 1949–2017 
годы, проведенного по материалам из фонда Кемеровской областной научной 
библиотеки им. В. Д. Федорова, Центра научно- технической информации и офи-
циального интернет- сайта Федеральной службы по интеллектуальной собствен-
ности, патентам и товарным знакам.

кузнецоВа, е. а. исслеДоВание качестВа атмосФерного ВозДуха В гороДе ноВокузнецке 
по снежному покроВу [текст] / е. а. кузнецоВа, а. р. горбуноВа, т. с. паВелко, Д. ю. никитина 
// наука и молоДежь: проблемы, поиски, решения : тр. Всерос. науч. конФ. стуДентоВ, аспи-
рантоВ и молоДых учен. — ноВокузнецк : сибирский госуДарстВенный инДустриальный 
униВерситет, 2018. — с. 346–350; [Электронный ресурс] // научная Электронная библиотека 
ELIBRARY.RU. — Электрон. Дан. — режим Доступа : https://ELIBRARY.RU/ItEm.Asp?Id=35094671. — 
загл. с Экрана.

В статье рассматривается качество атмосферного воздуха по составу сухого остатка 
снежного покрова в городе Новокузнецке.

гоВорухина, а. с. загрязнение атмосФерного ВозДуха гороДа кемероВо [текст] / а. с. го- 
Ворухина // сборник материалоВ X Всероссийской научно- практической конФерен-
ции молоДых ученых с межДунароДным участием «россия молоДая». — кемероВо :  
кузбасский госуДарстВенный технический униВерситет имени т. Ф. горбачеВа, 2018. —  
с. 63703.1–63703.4; [Электронный ресурс] // научная Электронная библиотека ELIBRARY.RU. — 
Электрон. Дан. — режим Доступа : https://ELIBRARY.RU/ItEm.Asp?Id=35371904. — загл. с Экрана.

В статье представлены результаты исследования влияния на загрязнение атмос-
ферного воздуха города Кемерово объёмов атмосферных выбросов. Показан уро-
вень загрязнения атмосферного воздуха городов Кемеровской области (Кемерово, 
Новокузнецк, Прокопьевск) за период с 2013 по 2017 годы.

пищеренко, а. а. особенности распреДеления размерности пылеВых частиц с тепло-
Электроцентралей и госуДарстВенных районных Электростанций Высокоурбанизи-
роВанного углеДобыВающего региона (на примере кемероВской области) [текст] /  
а. а. пищенко // челоВек, Экология и культура: сб. науч. тр. Всерос. науч.-практ. стуДенч. 
конФ. — саратоВ: саратоВский госуДарстВенный технический униВерситет имени 
гагарина ю. а., 2018. — с. 182–186; [Электронный ресурс] // научная Электронная библиотека 
ELIBRARY.RU. — Электрон. Дан. — режим Доступа : https://ELIBRARY.RU/ItEm.Asp?Id=35024165. — 
загл. с Экрана.

Исследованы особенности распределения размерности частиц пыли в высокоур-
банизированном угледобывающем регионе (на примере Кемеровской области). 
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Выявлено, что для пылевого загрязнения от теплоэлектроцентралей (ТЭЦ) и госу-
дарственных районных электростанций (ГРЭС) Кемеровской области характерны 
высокие уровни пылевого загрязнения, аэродинамический диаметр пылевых 
частиц менее 1,0 мкм, способствующий их вдыханию и проникновению в альвео-
лы, а также склонность частиц пыли к агрегации в кластеры с аэродинамическим 
диаметром от 2,5 до 10 мкм.

Для мониторинга ВозДуха [текст] : [заметка] // кузнецкий рабочий. — 2018. — № 105. — 25 Де-
кабря. — с. 1.

В начале 2019 года в Новокузнецке начнут установку новой системы мониторин-
га воздуха, в составе которой будут работать пять модульных станций, которые 
планируют установить в каждом районе города.

бострыгина, ю. ноВая жизнь коксоВых батарей [текст] / ю. бострыгина // ноВости еВраза. — 
2018. — № 45. — 22 ноября. — с. 6 : Фот.

ЕВРАЗ ЗСМК (г. Новокузнецк) капитально ремонтирует коксовые батареи № 4 
и № 7. После проведённого обновления улучшится температурный режим, увели-
чится загрузка батареи. Также это будет способствовать уменьшению выбросов 
в атмосферу.

мерлоВа, а. как буДут улучшать Экологию? [текст] / а. мерлоВа // аргументы и Факты. — 
2018. — № 35. — 29 аВгуста-4 сентября. — с. 2. — (аиФ В кузбассе: региональное приложение 
Для жителей кемероВа и кемероВской области).

В Новокузнецке с рабочим визитом побывал министр природных ресурсов и эко-
логии РФ Дмитрий Кобылкин. В очередной раз чиновники обсудили, как снизить 
количество вредных выбросов в атмосферу и вред от открытой добычи угля. Врио 
руководителя Росприроднадзора Рамиль Низамов на совещании рассказал, что 
будет создана единая информационная система данных о состоянии атмосферного 
воздуха Новокузнецка.

бороДин, В. заяВка на «прорыВ» [текст] / В. бороДин // кузнецкий рабочий. — 2018. — № 61. — 
31 июля. — с. 2.

Новокузнецк, наряду с другими городами, вошёл в федеральный проект «Чистый 
воздух». Стоимость проекта 528 млрд. р. Рассчитана программа на 2019–2024 годы.

сВириДоВ, В. что-то ВозДуха мне мало…: Экологическая обстаноВка ухуДшается [текст] 
/ В. сВириДоВ // аргументы и Факты. — 2018. — № 31. — 1–7 аВгуста. — с. 18. — (аи Ф. сибирь: ре-
гиональное приложение Для жителей омской, ноВосибирской, кемероВской, томской 
обл., алтайского края и республики алтай).

В главной геофизической лаборатории Росгидромета составили топ-20 городов 
с самым загрязненным воздухом. Наиболее неблагополучной оказалась ситуа-
ция в Дальневосточном, Сибирском и Уральском федеральных округах. При этом 
в Сибири лидерами антирейтинга стали Норильск, Новокузнецк и Барнаул.

кутоВа, м. на ФеДеральном уроВне [текст] / м. кутоВа // Экологический Вестник кузбасса 
(г. ноВокузнецк). — 2018. — № 46. — Декабрь. — с. 2.

Одним из важнейших направлений национального проекта «Экология» стал 
Федеральный проект «Чистый воздух». Он предполагает снижение вредных выбро-
сов в атмосферу как минимум в 12 крупных промышленных центрах России, в том 
числе в Новокузнецке. Выполнение проекта «Чистый воздух» также контролирует 
областной департамент природных ресурсов и экологии. Так, в Новокузнецке по-
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строят газовую котельную для перевода частного сектора на газ, обновят городской 
транспорт, в том числе с переводом на газомоторное топливо, усовершенствуют 
воздухоохранные мероприятия крупных промышленных организаций. Кроме 
того, запланировано приобрести передвижную лабораторию мониторинга воз-
духа, автоматизировать посты наблюдений, а также создать единую базу данных 
о состоянии воздуха в Новокузнецке.

ДжоВанис, Д. Д. технология Для Экологии [текст] / Д. Д. ДжоВанис // бизнес- журнал. 
кузбасс. — 2018. — № 4. — сентябрь–ноябрь. — с. 44–45 : Фот.

Интервью с генеральным директором международной компании Somerset 
International Russia о том, как сделать воздух в Кузбассе чище и об уникальной 
технологии сбора мельчайших угольных частиц, разработанной в его компании.

Венц, а. кузбасс залечит раны [текст] / а. Венц // Экологический Вестник кузбасса  
(г. кемероВо). — 2018. — № 33. — сентябрь. — с. 5 : Фот.

В рамках подготовки к реализации программы «Чистый воздух» нацпроекта 
«Экология» на территории региона министр природных ресурсов и экологии 
Российской Федерации Дмитрий Кобылкин провёл выездные совещания с це-
лью проверки выполнения предприятиями природоохранных мероприятий, 
реализуемых в рамках Соглашения Минприроды России, Росприроднадзора 
и администрации Кемеровской области. Министр посетил предприятия угольной 
и металлургической промышленности Кузбасса — Новокузнецкий алюминиевый 
завод компании РУСАЛ, промышленные площадки СУЭК, осмотрел очистные 
сооружения шахтоуправления имени А. Д. Рубана. На обогатительной фабрике 
шахты имени С. М. Кирова министр ознакомился с технологией обогащения угля 
по замкнутому водно- шламовому циклу. В ходе визита Дмитрий Кобылкин также 
осмотрел объекты ЕВРАЗ ЗСМК.

семин, Д. а. атмосФерное загрязнение гороДа белоВо [текст] / Д. а. семин // инноВации В тех-
нологиях и образоВании : сб. ст. [участникоВ XI межДунар. науч.-практ. конФ. «инноВации 
В технологиях и образоВании», 27–28 апреля 2018 г.] / кузбасский госуДарстВенный техни-
ческий униВерситет имени т. Ф. горбачеВа [и Др.]; реДкол.: л. и. за-конноВа[и Др.]. — белоВо 
: изД-Во Фил. кузгту; Велико-тырноВо : изД-Во ун-та «сВ. кирилла и сВ. меФоДия»; шумен 
: [б. и.], 2018. —ч. 2. — с. 146–148; [Электронный ресурс] // научная Электронная библиотека 
ELIBRARY.RU. — Электрон. Дан. — режим Доступа : https://ELIBRARY.RU/ItEm.Asp?Id=36336466. — 
загл. с Экрана.

По материалам доклада Государственного Комитета по охране окружающей среды 
Кемеровской области, город Белово занимает 4-е место по массе выбросов за-
грязняющих веществ в атмосферу, концентрация которых регулярно превышает 
предельно допустимые уровни. Основную часть выбросов представляют вещества 
от сгорания различных видов топлива.

опортоВ, В. Экологический мониторинг [текст] / В. опортоВ // Экологический Вестник 
кузбасса (г. кемероВо). — 2018. — № 33. — сентябрь. — с. 3.

Кузбасский технопарк запустил первую в Кемерове станцию экологического 
мониторинга. Основой станции экологического мониторинга стали приборы 
GaSos и ИЗСТ-1, которые используются на российских предприятиях. Система 
установлена на производственно- лабораторном корпусе технопарка. В режиме 
реального времени она передаёт показатели давления, влажности и содержания 
в атмосфере кислорода, окиси и двуокиси углерода, водорода и метана. Пока она 
работает в тестовом режиме, в будущем список показателей увеличится.
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сагДееВа, л. с. измерение качестВа жилья как Фактора качестВа жизни [текст] / л. с. саг-
ДееВа // Экономика и упраВление инноВациями. — 2018. — № 3 (6). — с. 51–59: табл., рис.

В статье рассмотрена оценка качества жилья с учетом экологического фактора, 
как в традиционных методах оценки жилой недвижимости, так и нетрадицион-
ных — гедонистическом методе. Рассчитан интегральный показатель загрязнения 
атмосферного воздуха для районов города Кемерово. Определена доля стоимости, 
приходящаяся на факторы окружающей среды в качестве жилья. Рассчитаны 
абсолютные и относительные величины, характеризующие величину влияния 
экологического фактора на стоимость 1 кв. м. жилой недвижимости на примере 
г. Кемерово.

бострыгина, ю. за чистый ВозДух [текст]/ ю. бострыгина // ноВости «еВраза». — 2018. — 
№ 33. — 30 аВгуста. — с. 8 : Фот.

Новокузнецк посетил министр экологии и природных ресурсов РФ Дмитрий 
Кобылкин. Глава Минприроды напомнил, что майским указом президента страны 
Новокузнецк включен в число 12 приоритетных городов по улучшению экологиче-
ской обстановки, в частности, качества воздуха. К 2024 году в городе планируется 
на 20% уменьшить выбросы загрязняющих веществ. Для этого на производствах 
необходимо устанавливать датчики, работающие в режиме реального времени, 
чтобы на любой гаджет передавались данные с того или иного завода о норме или 
превышении предельно допустимых концентраций. ЕВРАЗ представил свою про-
грамму снижения вредных выбросов в атмосферу: снижение выбросов диоксида 
серы, улучшение состояния коксохимпроизводства и модернизация электрофиль-
тров на ЗапсибТЭЦ позволит снизить выбросы золы при сжигании угля.

аФанасенко, к. то, что Витает В ВозДухе [текст] : [интерВью] / к. аФанасенко // кузбасс. — 
2018. — № 57. — 31 июля. — с. 2 : Фот.

О том, каково сегодня состояние атмосферы в столице области, кто вносит суще-
ственный вклад в её загрязнение и причем здесь климат, «Кузбассу» рассказала 
специалист Кемеровского ЦГМС Татьяна Александровна Горбачева. Государственная 
сеть мониторинга загрязнения атмосферного воздуха в Кузбассе представлена 
в трех крупнейших городах: по восемь стационарных постов находятся в Кемерове 
и Новокузнецке и два — в Прокопьевске. На этих пунктах ежедневно в 7, 13 и 19 
часов отбираются пробы воздуха, которые затем анализируются в лаборатории 
Кемеровского ЦГМС. Данные по итогам этих исследований поступают в отдел 
информации по загрязнению атмосферы. По критериям Росгидромета, уровень 
загрязнения атмосферы в Кемерове на протяжении десяти последних лет в ос-
новном оценивался как высокий. Сажа, оксид азота, диоксид азота (в основном 
он — причина запаха, на который жаловались кемеровчане зимой), диоксид серы, 
оксид углерода — это основные пять примесей, которые вносят вклад в загрязне-
ние воздуха. Всё это — продукты горения: как в промышленности, так и в бытовой 
печи и двигателе автомобиля. В целом больший вклад в загрязнение воздуха вно-
сят именно низкие источники. Высокие трубы, как на ГРЭС в областном центре 
Кузбасса, позволяют рассеивать выбросы далеко за пределами города выше ин-
версионного слоя. К тому же, на больших предприятиях установлены специальные 
фильтры, которых, конечно, нет на бытовых печах, а порою — и на малых угольных 
котельных. 57% вредных выбросов приходится на все стационарные источники 
(промышленность, котельные, электростанции, частный сектор), а оставшиеся 
43% — на автотранспорт. То есть вклад автомобилей в загрязнение окружающей 
среды достаточно существенный, особенно если взять во внимание, что выхло-
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пы идут на уровне дыхания человека. Влияние промышленности, по сравнению 
с несколькими прошедшими десятилетиями, заметно снизилось. У нас закрылось 
много заводов: «Прогресс», анилинокрасочный и так далее. По итогам госмони-
торинга состояния воздуха в Кемерове в 2017 году превышение ПДК обнаружи-
лось в 240 пробах из 42341. Наибольшее количество проб с превышением ПДК 
отмечено по саже (углероду) — 82, диоксиду азота — 49, оксиду углерода — 44, 
взвешенным веществам — 30, аммиаку и анилину — 13, меньше всего — по фенолу 
(5) и водороду хлористому (4). В целом по городу среднегодовые концентрации 
по всем веществам, кроме бензапирена, не превысили одной ПДК. За пять лет 
(2013–2017) среднегодовые концентрации бензапирена были стабильно высо-
кими и изменялись неравномерно, сажи и диоксида азота — снизились в 2,3 раза 
и 1,3 раза соответственно, оксида углерода — находились в пределах 0,3–0,4 ПДК.

аФанасенко, к. Фильтруй нагар [текст] / к. аФанасенко // кузбасс. — 2018. — № 54. — 19 июля. — 
с. 7 : Фот.

«Экодесант» второй раз за свою историю высадился на Кемеровской ГРЭС — круп-
нейшей по тепловой мощности электростанции Сибирской генерирующей компании 
в Кузбассе. На этот раз, чтобы подробно изучить систему газоочистки, которую 
проходит дым, образующийся от сжигания угля. Поддержание электрофильтров 
в рабочем состоянии — не столько природоохранная мера, сколько обязанность, 
предписанная правилами эксплуатации электростанций. Электрофильтры улав-
ливают твердые частицы — золу. Вредные летучие вещества, которые образуются 
при сжигании угля, — оксиды серы и азота. Серы в кузнецких углях мало, оборудо-
вание же, способное поймать NOx, на российских электростанциях не применяет-
ся: оно очень дорогое. Поэтому снизить выбросы окислов азота на Кемеровской 
ГРЭС пытаются в процессе сжигания топлива. В 2012–2013 годах на станции 
реконструировали котлы № 11–16, переведя их на другие марки угля (с СС на Д). 
В итоге содержание NOx в выбросах уменьшилось на 25% и уложилось в пределы 
норматива. В планах энергетиков снизить окислы азота еще примерно на 25%. 
В конце 2017 года из-за многочисленных жалоб кемеровчан на городской смог про-
куратура проверила исполнение законов в сфере охраны воздуха на Кемеровской 
ГРЭС. В результате прокуратура установила, что, в частности, выбросы ГРЭС пре-
вышают допустимые нормы по диоксиду и оксиду азота в 1,45 раза. Станцию 
оштрафовали на 80 тыс. р. и потребовали устранить нарушения в суде. Исполнить 
решение областного суда Кемеровской ГРЭС надлежит к началу 2019 года. К тому 
времени закончится годовой цикл и предприятие планирует предоставить оче-
редной отчет: станция уже работает по новым нормативам, учитывающим до-
полнительные выбросы из-за повышенной нагрузки. Газоочистное оборудование 
исправно, и в этом смысле проводить какие-то «мероприятия по улавливанию» 
не требуется: всё, что технически возможно сделать, — делается. В этом как раз 
и смогли убедиться участники «Экодесанта».
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ПовеРХНостНЫе и ПоДЗеМНЫе воДЫ

шеленберг, г. а. Экологическое состояние участка реки искитимка В районе паркоВой 
зоны имени г. к. жукоВа [текст] / г. а. шеленберг, ю. с. солоВьеВа // Экологические про-
блемы промышленно разВитых и ресурсоДобыВающих регионоВ: пути решения : сб. тр. 
III Всерос. молоДежной науч.-практ. конФ. / поД реД. с. В. костюк. — кемероВо :  кузбасский 
госуДарстВенный технический униВерситет имени т. Ф. горбачеВа, 2018. — с. 508.1–508.5; 
[Электронный ресурс] / научная Электронная библиотека ELIBRARY.RU. — Электрон. Дан. — 
режим Доступа : https://ELIBRARY.RU/ItEm.Asp?Id=36741275. — загл. с Экрана.

В статье представлены результаты исследования, проведенные в августе- октябре 
2017–2018 годов в районе территории парка имени Г. К. Жукова в г. Кемерово.

измайлоВ, а. и. изучение Экологического состояния ВоДных объектоВ кемероВской 
области [текст] / а. и. измайлоВ // Экология южной сибири и сопреДельных террито-
рий : материалы XXII межДунар. науч. школы-конФ. стуДентоВ и молоДых учен.: В 2-х т. / 
отВ. реД. В. В. анюшин. — абакан: хакасский госуДарстВенный униВерситет им. н. Ф. ка- 
таноВа, 2018. — с. 23–24; [Электронный ресурс] // научная Электронная библиотека ELIBRARY.
RU. — Электрон. Дан. — режим Доступа : https://ELIBRARY.RU/ItEm.Asp?Id=36464575. — загл.  
с Экрана.

Анализ экологического состояния водных объектов Кемеровской области показал, 
что экологическая ситуация пока остается неблагополучной. Однако наблюдается 
положительная динамика в изменении экологического состояния водоемов, это 
связано с уменьшением числа промышленных предприятий в области, ужесто-
чением надзора за водопользователями и усовершенствованием систем очистки.

расчистка абы: перВый шаг — ДВа километра [текст] / пресс-служба аДминистрации 
гороДа // ноВокузнецк. — 2018. — № 34. — 30 аВгуста. — с. 2 : Фот.

В Новокузнецке состоялся выездной экологический рапорт, посвященный реа-
лизации мероприятий по расчистке реки Аба с участием главы города — Сергея 
Николаевича Кузнецова.

Вот он, глаВный загрязнитель прироДы В кузбассе! [Электронный ресурс] // безФормата.
RU. — Электрон. Дан. — 2018. — 20 Декабря. — режим Доступа : http://noVokUznEck.BEzfoRmAtA.
com/LIstnEws/zAgRYAznItEL- pRIRodI-V-kUzBAssE/71755392/. — загл. с Экрана; пользоВатель 
терсинского месторожДения минеральной ВоДы оспорил штраФ за сброс её В качестВе 
сточной [Электронный ресурс] // бизнес- портал кузбасса. — Электрон. Дан. — 2018. — 20 Де-
кабря. — режим Доступа : http://AVAnt- pARtnER.RU/nEws/11781.htmL. — загл. с Экрана.

Новокузнецкое ООО «МВМ» обжаловало в арбитражном суде Кемеровской обла-
сти штраф в 80 тыс. р., который определил в качестве административного нака-
зания старший инспектор в области охраны окружающей среды Сергей Пряхин 
из областного департамента экологии и природных ресурсов в конце ноября. 
Наказание было наложено на ООО «МВМ», которое ведёт добычу минеральной 
воды на Терсинском месторождении в Новокузнецком районе, за «нарушение 
правил водопользования при заборе воды и при сбросе сточных вод в водные 
объекты». В ответ недропользователь указывает — ООО «МВМ» не является 
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водопользователем, не оформляло права пользования водным объектом по объ-
ективным причинам. Вывод о сточном характере минеральной воды ООО «МВМ» 
оспаривает со ссылкой на то, что эксплуатируемая предприятием скважина «не 
отнесена к объектам, оказывающим негативное воздействие на окружающую 
среду», «поэтому сбрасываемые излишки воды не являются сточными водами».

иВаноВ, а. отВетстВенность за гибель белоВского моря ляжет на Власть и угольный 
бизнес [Электронный ресурс] / а. иВаноВ // безФормата.RU. — Электрон. Дан. — 2018. — 24 Де-
кабря. — режим Доступа : http://noVokUznEck.BEzfoRmAtA.com/LIstnEws/BELoVskogo- 
moRYA-LYAzhEt-nA-VLAst/71825455/. — загл. с Экрана; [Электронный ресурс] // nk-tV. — Электрон. 
Дан. — 2018. — 24 Декабря. — режим Доступа : http://nk-tV.com/217373.htmL. — загл. с Экрана.

Поводом для разбирательств в судебных органах стало решение Департамента 
по недропользованию по Сибирскому федеральному округу (Сибнедра) об изъятии 
у сельчан земельных участков под формулировкой «для государственных нужд». 
Люди посчитали, что истинная цель данного приказа — предоставить земли сель-
скохозяйственного назначения частной компании «Стройпожсервис» для извле-
чения прибыли. Жители Беловского района, выступающие против строительства 
угольного разреза в километре от Беловского моря, обратились с иском в суд, заявив, 
что при изъятии земель были нарушены их права. Процесс был выигран. Суд встал 
на защиту законных интересов простых людей. Однако такой расклад не устроил 
бизнесменов и ряд заинтересованных сторон. ООО «Стройпожсервис», выкупившее 
права на участок «Колмогоровский- Южный», обратилось с апелляционной жалобой 
в вышестоящую судебную инстанцию. В ноябре Кемеровский областной суд отме-
нил решение Беловского районного суда от 13 апреля 2018 года и направил дело 
на новое рассмотрение в новом составе суда. Жительница посёлка Менчереп Наталья 
Анисимова рассказала, что ещё летом, узнав о решении угольщиков обратилась 
с апелляционной жалобой в вышестоящую судебную инстанцию, созвонилась с и. о. 
губернатором Кемеровской области Сергеем Цивилёвым. В телефонном разговоре 
она рассказала о том, что угольный разрез нанесёт колоссальный вред природе 
региона. В результате угледобычи город Белово и Беловский район подвергнутся 
десятку экологических рисков. Возникнет проблема обеспечения водой 70-тысяч-
ного города, а одно из любимых мест отдыха жителей Кузбасса — Беловское море 
попросту погибнет. Сергей Цивилёв «пообещал разобраться», но на этом, по словам 
жительницы Менчерепа, была поставлена точки. Новая власть ограничилась от-
писками, а обещания помочь так и остались невыполненными.

шалимоВ, н. мойка машин по праВилам [текст] / н. шалимоВ // Экологический Вестник 
кузбасса (г. ноВокузнецк). — 2018. — № 30. — аВгуст. — с. 3 : Фот.

Специалисты комитета охраны окружающей среды и природных ресурсов адми-
нистрации Новокузнецка и сотрудники полиции провели очередной рейд по вы-
явлению фактов незаконной мойки машин на берегах реки Кондомы.

шпрингер, а. большая забота о малых реках [текст] / а. шпрингер // ноВокузнецк. — 2018. — 
№ 31. — 9 аВгуста. — с. 2 : Фот.

В Новокузнецке состоялся экологический рапорт, на котором принято решение 
о проведении регулярных совместных с Департаментом природных ресурсов 
и экологии Кемеровской области действий по наблюдению за рекой Абой и её 
притоками.
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пономареВ, а. ВоДу — поД контроль [текст] / а. пономареВ // комсомольская праВДа. — 
2018. — № 92. — 22 аВгуста. — с. 9 : Фот.

Кузбасские угольщики применяют новые технологии по очистке сточных вод. 
Очистные комплексы позволяют получать воду практически питьевого качества.

осипоВа, о. чтобы аба стала чистой [текст] / о. осипоВа // кузнецкий рабочий. — 2018. — 
№ 64. — 10 аВгуста. — с. 1.

В Новокузнецке начался первый этап расчистки русла реки Абы.

ольхина, Д. проДолжается очистка абы [текст] / Д. ольхина // Экологический Вестник 
кузбасса (г. ноВокузнецк). — 2018. — № 42. — Декабрь. — с. 2 : Фот.

Русло реки Абы расчищают от ила и мусора. Пока выполнен только первый этап 
работ, из 20 км реки очищено только два. С мая на участке от северной границы 
города вниз по течению рабочие расчищали дно, углубляли русло, укрепили от-
косы, высадив кустарник. Второй этап — 4,5 км по территории Куйбышевского 
района — выполняет новый подрядчик. Работы по уборке деревьев и кустарников 
уже начались. Планируется, что уже во 2-м квартале 2019 года будет согласован 
план мероприятий 3-го этапа, то есть выделение федеральных денег, окончание 
2-го и начало 3-го этапа.

лиханоВа, с. нераДужные ВзаимосВязи [текст] / с. лиханоВа // тайгинский рабочий. — 
2018. — № 33. — 16 аВгуста. — с. 3, 13 : Фот.

О проблеме качества воды в г. Тайге. Обсуждение проекта «Реконструкции зда-
ния насосной станции 1-го подъема водозабора на р. Яя с размещением станции 
очистки питьевой воды». Результат рейда источников водоснабжения показал, 
что из 12 скважин ни одна не соответствует предъявляемым санитарным нор-
мам: отсутствие ограждений, подъездных дорог, непролазный бурьян, близкое 
соседство с железной дорогой, бывшим заводом Минваты. Неподалеку несанк-
ционированные свалки и мусорные баки.

аВтушко, и. «терсинка» преткноВения [текст] / и. аВтушко // комсомольская праВДа. — 
2018. — № 135–136-с. — 30 ноября-1 Декабря. — с. 18.

Не первый месяц вокруг Терсинского месторождения минеральных вод не утихают 
споры. Разработкой месторождения и добычей минеральной воды занимается 
новокузнецкое предприятие ООО «МВМ». Недавно были выданы две лицензии 
угольщикам на добычу ископаемых на участках Макарьевского угольного место-
рождения. По словам руководителя «МВМ» Виктора Иванова, он неоднократно 
обращался в разные инстанции по поводу законности выдачи лицензии на добычу 
угля в округе горно- санитарной охраны Терсинского месторождения. Ответный 
ход угольщиков не заставил себя ждать — в прокуратуру и другие контролирую-
щие органы пошли встречные жалобы и письма с просьбой приостановить и даже 
аннулировать лицензию добытчиков минеральной воды.

никоноВ, В. сточная река — ржаВые берега [текст] / В. никоноВ // комсомольская праВДа. — 
2018. — № 135–136-с. — 30 ноября-1 Декабря. — с. 18.

Терсинское месторождение минеральных вод было открыто в 1957 году. Вода вне-
сена в ГОСТ «Воды минеральные питьевые лечебные и лечебно- столовые» в каче-
стве самостоятельного типа «Терсинский» (лечебно- столовая гидрокарбонатная 
кальциево- натриевая углекислая). С 2008 года добычу здесь ведут новокузнецкие 
предприятия, которыми руководит Виктор Иванов, получивший долгосрочную 
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лицензию на 25 лет. Сейчас эту работу выполняет ООО «МВМ». Однако к качеству 
этой работы высказывают претензии и местные жители, и контролирующие 
органы. В январе 2018 года в Новокузнецкую природоохранную прокуратуру 
поступило обращение от жителей близлежащих к месторождению населенных 
пунктов с жалобой на загрязнение реки Верхняя Терсь. После проверки предпри-
ятие было привлечено к административной ответственности — штрафу 50 тыс. р.

потапоВа, ю. гЭс: быть или не быть? [текст] / ю. потапоВа // российская газета. — 2019. — № 9 
(7767). — 17 янВаря. — с. 13 : ил. — (Экономика сибири).

Решается вопрос восстановления или ликвидации недостроенного Крапивинского 
гидроузла. В конце 1970-х проект получил госпремию как первая модель экологи-
ческого проектирования с рекультивацией земель, созданием заповедника и рыбо-
питомника. Однако в 1989-м, когда узел был уже практически готов к пуску, вдруг 
оказалось, что ни одно из взятых обязательств регион не выполнил. И это стало 
главным аргументом в пользу остановки стройки до проведения независимой 
экологической экспертизы. Сергей Цивилев сказал, — «Нам нужно иметь более 
точное понимание, несет ли Крапивинский гидроузел техногенную опасность. 
Потому требуется детальное изучение и оценка возможных рисков для окружаю-
щей среды — как при строительстве, так и при эксплуатации объекта. Эксперты 
собирают заключения по состоянию сооружений, все выводы будут направлены 
в правительство РФ. Только после экспертных заключений можно будет говорить 
о дальнейшей судьбе ГТС».

соснина, е. черные реки: актиВисты с кузбасса приехали В ноВосибирск, чтобы расска-
зать о проблеме Экологии В сВоем регионе [текст] / е. соснина // аргументы и Факты. — 
2018. — № 43. — 24–30 октября. — с. 17. — (аи Ф. сибирь: региональное приложение Для жителей 
омской, ноВосибирской, кемероВской, томской обл., алтайского края и республики 
алтай).

Интенсивное развитие угольной промышленности крайне негативно сказыва-
ется на экологии Кемеровской области. Загрязнены крупнейшие реки — Аба, 
Калзагай. У этих рек количество взвешенных частиц в водах — 112 мг на литр. «Это 
не вода, а густая маслянистая жижа черного цвета», по словам Антона Лементуева. 
Содержание угольной пыли в воздухе в Новокузнецком районе превышает пре-
дельно допустимую концентрацию в 800 раз.

шалимоВ, н. перВый Этап заВершён [текст] / н. шалимоВ // Экологический Вестник кузбасса 
(г. ноВокузнецк). — 2018. — № 46. — Декабрь. — с. 2 : Фот.

В рамках первого этапа расчистки реки Абы специалисты уже очистили 2 км 
русла. После паводка весной 2019 года, специалисты областного департамента 
природных ресурсов и экологии проведут обследование реки. На втором этапе 
запланирована расчистка 4,5 км Абы. Работы должны быть завершены в тре-
тьем квартале 2019 года. Проект по расчистке 20 км реки на всём её протяжении 
в Новокузнецке реализуется в три этапа, с 2018 по 2020 годы.

платоВа, и. проблему решат специалисты [текст] / и. платоВа // Экологический Вестник 
кузбасса (г. межДуреченск). — 2018. — № 44. — Декабрь. — с. 7 : Фот.

Строительство Крапивинского гидроузла началось ещё в 1975 году. 
Гидротехническое сооружение было спроектировано для водоснабжения и улуч-
шения качества воды в Томи, загрязнённой промышленными стоками. Кроме 
того, проект предполагал выработку электроэнергии мощностью 300 тыс. кВт. 
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Вокруг объекта возник посёлок Зеленогорский. Однако в 1989 году строительство 
остановлено распоряжением Совета министров СССР. В настоящее время, как по-
казали опросы, проведённые администрацией Крапивинского района, подавляю-
щее большинство жителей выступают за ввод в строй гидроузла. Это даст работу 
людям на гидроузле и на сопутствующих объектах, станет стимулом к развитию 
строительства, дорожного и рыбного хозяйства, туристической отрасли. Кроме 
того, гидротехническое сооружение — это возможность получать экологически 
чистую электроэнергию. Губернатор считает, что своё заключение по вопросу, 
можно ли достраивать гидротехническое сооружение в п. Зеленогорском, или пра-
вильнее будет его демонтировать, должны дать эксперты федерального значения, 
поэтому он обратится в РусГидро. Чуть ранее на объекте побывали участники 
действующей при 62-м кемеровском лицее молодёжной организации «ЮнЭкО» под 
руководством своего наставника Олега Новикова, заслуженного учителя, члена 
Общественного экологического совета при департаменте природных ресурсов 
и экологии Кемеровской области.

шалимоВ, н. кия ожиВает [текст] / н. шалимоВ // Экологический Вестник кузбасса  
(г. кемероВо). — 2018. — № 37. — октябрь. — с. 5 : Фот.

Межведомственная комиссия несколько раз выезжала на обследование водного 
объекта. В результате проверок природоохранные ведомства установили золото-
добытчиков, причастных к загрязнению реки Кии. Деятельность нескольких пред-
приятий приостанавливалась до устранения всех нарушений. Для оценки ситуации 
после введения ограничения рейд прошёл по притокам Кии — рекам Северный 
Кундат, Малый Кундат, Полуденный Кундат, Кундат, Тулуюл и Воскресенка. Из ше-
сти обследованных рек на трёх сохраняется мутный цвет воды. Специалисты ос-
мотрели участки горных работ золотодобывающих предприятий — ООО «Артель 
старателей «Золотой полюс», ООО «Сисим», ООО «Артель старателей «Аргут». Для 
оценки влияния деятельности вышеуказанных предприятий на водные объекты 
отобраны пробы природной воды.

синкина, Д. «ЭкоДесант» побыВал на открытии гиДротехнических сооружений [текст] / 
Д. синкина // Экологический Вестник кузбасса (г. кемероВо). — 2018. — № 37. — октябрь. — 
с. 4 : Фот.

В Ленинск- Кузнецком районе открылись гидротехнические сооружения после капи-
тального ремонта. Для приведения объекта в безопасное состояние в 2013 году в рам-
ках долгосрочной целевой программы «Экология и природные ресурсы Кемеровской 
области» была разработана проектная документация, которая в 2016 году получила 
положительное экспертное заключение. На капитальный ремонт из федерального 
и областного бюджета было выделено более 10,5 млн. р. К восстановлению гидро-
технического сооружения приступили в 2017 году. Реконструкция включила в себя 
работы по укреплению тела дамбы, которая стала выше и шире на один метр, по-
явился паводковый водосбор, а береговая часть отсыпана камнем и суглинком. Для 
контроля фильтрации дамбы установлены два пьезометра, на глубину 7,5 и 9,5 м. 
В ходе открытия гидросооружения в реку Голодаевку запустили мальков карпа и ка-
рася. Планируется пополнить обитателей водоёма и более ценными видами рыбы — 
белым амуром и толстолобиком. Всего выпустят 160 кг рыбы.

солоВьеВа, и. глубокое кузбасское море [текст] / и. солоВьеВа // мк В кузбассе. — 2018. — 
№ 45 (1112). — 31 октября-7 ноября. — с. 10–11.
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Томь в районе Кемерова может стать полноводной и судоходной, электроэнер-
гия, столь дефицитная и необходимая для главного экономического приоритета 
региона — угледобычи — дешевой, а кузбассовцы могут получить собственное 
море — зону отдыха ничем не хуже Обского, а то и лучше, в полутора часах езды 
от областного центра. Все это может произойти в том случае, если будут реализо-
ван один из самых значимых для Кузбасса проектов времен СССР — строительство 
Крапивинской гидроэлектростанции. Об экологических последствиях реализации 
проекта.

паВелко, т. с. исслеДоВание качестВа ВоДы гороДа ноВокузнецка [текст] / т. с. паВелко 
// инноВации В технологиях и образоВании : сб. ст. [участникоВ XI межДунар. науч.-практ. 
конФ. «инноВации В технологиях и образоВании», 27–28 апреля 2018 г.] / кузбасский госуДар-
стВенный технический униВерситет имени т. Ф. горбачеВа [и Др.]; реДкол.: законноВа л. и. 
[и Др.]. — белоВо : изД-Во Фил. кузгту; Велико-тырноВо : изД-Во ун-та «сВ. кирилла 
и сВ. меФоДия»; шумен : [б. и.], 2018. — ч. 1. — с. 161–165 : табл., рис.

Рассмотрена проблема качества вод Новокузнецка. Представлены основные 
источники загрязнения водных объектов и основные водопотребители го-
рода. Приведена методика исследования качества вод. На территории города 
Новокузнецка протекают более 10 рек и речек. Основными речными системами 
в черте Новокузнецка являются р. Томь и р. Аба. Основными источниками воздей-
ствия на данные водные объекты являются: ОАО «Евраз ЗСМК», ОАО «Кузнецкая 
ТЭЦ», ОАО «Завод Универсал», ООО «Водоканал», ОАО «Шахта Полосухинская», СП 
Томь- Усинская ГРЭС Филиал ОАО Кузбассэнерго, ООО «Шахта «Абашевская», ОАО УК 
«Кузбассразрезуголь» (Талдинский угольный разрез), ООО «Шахта «Кушеяковская», 
ООО «Шахта «Есаульская», МП «Сибирская сбытовая Компания», ООО «Центральная 
ТЭЦ», ОАО «Органика», АО «Кузнецкие ферросплавы», ОАО РУСАЛ «НКАЗ».

исаеВа, н. До сих пор грязная: откуДа В ВоДе пояВляется Фенол и марганец? [текст] / н. иса- 
еВа // аргументы и Факты. — 2018. — № 46. — 14–20 ноября. — с. 2. — (аиФ В кузбассе: региональ-
ное приложение Для жителей кемероВа и кемероВской области).

Губернатор Кемеровской области С. Цивилев провел аппаратное совещание о бед-
ственной ситуации с водоснабжением г. Тайги. Исследования показали, что про-
блема с водой имеет как природный, так и «рукотворный» характер. Продолжаются 
поиски источника загрязнения. Первый этап реконструкции насосной станции 
планируют завершить в ноябре 2018 года.

игнатенко, т. очистить и не загрязнять [текст] / т. игнатенко // Экологический Вестник 
кузбасса (г. ноВокузнецк). — 2018. — № 30. — аВгуст. — с. 2 : Фот.

Проект по очистке 20 км реки Аба в Новокузнецке будет реализован в три этапа, 
с 2018 по 2020 годы. Первый этап работ по расчистке будет завершён до конца 
2018 года. Уборка проводится на участке от стелы «Новокузнецк» до пешеходного 
моста по ул. Горноспасательной. Для того, чтобы не допустить повторного за-
грязнения реки Абы, глава города Новокузнецка Сергей Кузнецов предложил раз-
работать единый комплексный план мероприятий, направленный на сохранение 
чистоты рек, в котором будут учтены все источники сбросов на протяжении всей 
реки, начиная с Киселёвска, Прокопьевска, Прокопьевского района и заканчивая 
Новокузнецком.

платоВа, и. обеспечить люДям качестВенную ВоДу [текст] / и. платоВа // Экологический 
Вестник кузбасса (г. кемероВо). — 2018. — № 29. — аВгуст. — с. 3 : Фот.
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В Кемеровском районе врио губернатора посетил насосно- фильтровальную стан-
цию № 2 Пугачевского водозабора (ОАО «СКЭК»). Ещё в 1994 году на станции для 
обеззараживания питьевой воды вместо жидкого хлора стали применять гипо-
хлорит натрия. В результате производственный процесс стал намного безопаснее 
и качество питьевой воды значительно улучшилось. Сергей Цивилев предложил 
работникам станции помочь с поиском причин загрязнения воды в Тайге и раз-
работать предложения по решению проблемы.

шалимоВ, н. найти ВиноВных [текст] / н. шалимоВ // Экологический Вестник кузбасса 
(г. прокопьеВск). — 2018. — № 28. — июль. — с. 2 : Фот.

В 2018 году в Прокопьевском районе обнаружили загрязнённые ручьи и кана-
вы, впадающие в реку Аба. Участники объезда убедились, что в районе Тыргана 
сброс прекратился и вода стала чистой. Однако экологи нашли другие нарушения. 
С отстойников через самовольно прорытый в дамбе канал был произведён сброс 
загрязненной воды в Абу.

платоВа, и. глобальная очистка [текст] / и. платоВа // Экологический Вестник кузбасса 
(г. ноВокузнецк). — 2018. — № 26. — июль. — с. 3 : Фот.

Глобальная очистка реки Абы начнется в текущем году. В настоящее время про-
ведена корректировка проектной документации. Будет очищено 17 км Абы, из них 
7 км — на территории Новокузнецка. Это наиболее загрязнённые и проблемные 
участки. В общей сложности на эти цели планируется потратить 97,75 млн. р. 
Средства выделят из федерального бюджета. Очистка будет производиться в три 
этапа и займёт три года — с 2018 по 2020 годы.

река кия наконец очистилась [текст] // ВпереД. — 2018. — № 32. — 17 аВгуста. — с. 2 : Фот.
После вмешательства врио губернатора С. Цивилева в проблему загрязнения реки 
Кия золотодобытчиками, ситуация изменилась в лучшую сторону. Благодаря полу-
ченным в ходе авиаразведки данным, были установлены точные места загрязне-
ния водных объектов. Это позволило надзорным органам оперативно и точечно 
провести работу по пресечению нарушений природоохранного законодатель-
ства и привлечь к ответственности виновных лиц. В результате деятельность 
компаний по добыче золота, нарушивших природоохранное законодательство, 
приостановлена. С. Цивилев на своей странице в Вконтакте сообщил, что река, 
наконец, очистилась.

кия и яя станут чище [текст] // яшкинский Вестник. — 2018. — № 32. — 8 аВгуста. — с. 5.
Качество воды в реках Кия и Яя под контролем главы региона. В связи с загрязне-
нием реки Кии в Тисульском районе ранее уже была приостановлена деятельность 
артели старателей «Золотой полюс». С тех пор созданная по распоряжению врио 
губернатора по Кемеровский области комиссия выявила еще три золотодобываю-
щих предприятия, отравляющих реку отходами своего производства. Вода из реки 
Яя уже много лет непригодна для питья. После визита главы Кузбасса в город 
Тайгу специалисты установили 6 пунктов контроля качества воды в Яе. Источники 
загрязнения реки будут устранены. Также на средства областного бюджета нач-
нется глубокая реконструкция очистных сооружений на тайгинском водозаборе.
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скВорцоВа, В. кия стала чистой [текст] / В. скВорцоВа // кузбасс. — 2018. — № 61. — 14 аВгуста. — с. 1.
Личное вмешательство врио губернатора в ситуацию с загрязнением реки Кия зо-
лотодобытчиками решило проблему жителей стразу трех районов — Тисульского, 
Чебулинского, Мариинского. Областная межведомственная комиссия выезжала 
на место три раза. Инспекторы Кемеровской межрайонной природоохранной 
прокуратуры, управления Росприроднадзора, Сибирского Центра лабораторного 
анализа и технических измерений изучали состав водной артерии, определяли 
источники загрязнения, проверяли, устранили ли недропользователи нарушения.

циВилеВ, с. Вылечить тайгинское обезВожиВание [текст] / с. циВилеВ // кузбасс. — 2018. — 
№ 58. — 2 аВгуста. — с. 3 : Фот.

ВРИО губернатора Кемеровской области С. Цивилев о бедственной ситуации с во-
доснабжением г. Тайги. Исследования показали, что проблема с водой имеет как 
природный, так и «рукотворный» характер. У жителей и активистов Тайги есть 
много нареканий по поводу промышленных стоков выше по реке Яя, в частности, 
в Яшкинском районе. Этим должны заняться профессионалы и выявить все ис-
точники загрязнения: природные и техногенные. Поставлена задача — каждый 
понедельник брать пробы воды в реках Березовая и Яя. Эксперты и жители города 
сомневаются, что очередная реконструкция насосной станции решит проблему. 
Есть мнение, что городу помогут артезианские скважины. Если ученые и экспер-
ты решат, что нужны скважины, и население города их поддержит, этот проект 
будет реализован. По этому вопросу будут проведены общественные слушания.

В тайгу приДет чистая ВоДа [текст] // полысаеВо. — 2018. — № 37. — 3 аВгуста. — с. 3 : Фот.
В Тайге старая насосная станция не справляется с очисткой воды. Из-за превыше-
ния предельно допустимой концентрации марганца в водопроводной трубе за по-
следние годы уже не раз объявлялся режим чрезвычайной ситуации. А с 2018 года 
не рекомендовано использование водопроводной воды даже после кипячения. 
Для жителей организован подвоз питьевой воды. В образовательных учреждениях 
в пищеблоках установлены фильтры обратного осмоса, гарантирующего получе-
ние воды нормативного качества. Тайгинцы, проведя собственное расследование, 
обвиняют производства, действующие в Яшкинском районе: их сточные воды по-
падают в Яю. По мнению горожан, источником загрязнения воды может являться 
располагающийся там же полигон разгрузки сельхозхимии.

бутрякоВ, н. Все поД контролем [текст] / н. бутрякоВ // полысаеВо. — 2018. — № 36. — 27 июля. — 
с. 3 : Фот.

В том числе и о загрязнении реки Кии старателями артели «Золотой пояс». После 
вмешательства С. Цивилева деятельность артели на данном участке была оста-
новлена до устранения всех нарушений. Однако в Тисульском районе произошли 
новые выбросы в реки мутных желтых потоков. Комиссия провела повторную 
проверку и возбуждено административное производство.
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проблемы промышленной ботаники инДустриально разВитых регионоВ = pRoBLEms of 
IndUstRIAL BotAnY In AdVAncEd IndUstRIAL REgIons [текст] : материалы IV межДунар. конФ. 
и отчетного засеДания рабочей группы проекта проон-гЭФ/минприроДы россии по Во-
просам ВнеДрения инноВационных технологий В практику углеДобыВающих преДпри-
ятий, кемероВо, 1–2 октября 2015 г. / российская акаДемия наук, сибирское отДеление, 
кемероВский научный центр, институт Экологии челоВека, кузбасский ботанический 
саД; [отВ. реД. а. н. куприяноВ]. — кемероВо :  [б. и.], 2015. — 181, [1] с. :  ил.

В сборнике опубликованы статьи по докладам, представленные на IV Между-
народной конференции «Проблемы промышленной ботаники индустриально 
развитых регионов» и Заседания Рабочей группы по вопросам внедрения инно-
вационных технологий в практику угледобывающих предприятий. В ряде статей 
рассматриваются актуальные вопросы интродукции растений в антропогенно 
измененной среды промышленных регионов. Большое внимание в работе кон-
ференции уделено изучению влияния антропогенных и техногенных факторов 
на природные и производные экосистемы, а так же процессам инвазии растений 
в Сибирь и Россию, как проявление глобального процесса антропогенного из-
менения растительного покрова. Часть статей посвящена изучению редких и ис-
чезающих растений на территории России и Казахстана.

протасоВа, н. н. сущестВующее состояние растительного и жиВотного мира Вблизи раз-
реза «бачатский» [текст] / н. н. протасоВа // инноВации В технологиях и образоВании :  
сб. ст. [участникоВ XI межДунар. науч.-практ. конФ. «инноВации В технологиях и обра-
зоВании», 27–28 апреля 2018 г.] / кузбасский госуДарстВенный технический униВерситет 
имени т. Ф. горбачеВа [и Др.]; реДкол.: л. и. законноВа [и Др.]. — белоВо : изД-Во Фил. кузгту; 
Велико-тырноВо : изД-Во ун-та «сВ. кирилла и сВ. меФоДия»; шумен : [б. и.], 2018. — ч. 2. — 
с. 119–125; [Электронный ресурс] // научная Электронная библиотека ELIBRARY.RU. — Электрон. 
Дан. — режим Доступа : https://ELIBRARY.RU/ItEm.Asp?Id=36336451. — загл. с Экрана.

О растительном и животном мире на территории Беловского и Гурьевского районов.

смирноВа, а. нахоДки Для нашей красной книги [текст] / а. смирноВа // кузбасс. — 2018. — 
№ 97. — 20 Декабря. — с. 9 : Фот.

Кузбасские ученые подвели итоги работы экспедиции по северным районам 
Кемеровской области. Результаты этого исследования вой дут в новое издание 
Красной книги региона, которое увидит свет не позднее 2022 года. Первые два 
тома областной Красной книги были выпущены в 2000 году. Затем их переиздали 
с добавочными сведениями в 2012-м. Сейчас идет активная работа над третьим 
изданием. Ведь существует правило, которое распространяется по всей стране: 
переиздавать региональные Красные книги каждые десять лет (отклонение 
в один-два года в практике вполне допустимо). То есть новые тома появятся 
не позднее 2022 года — к 300-летию Кузбасса. Для детального изучения были 
взяты северные районы области: Юргинский, Яшкинский, Яйский и Ижморский. 
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Работы проводились по четырем направлениям: изучение позвоночных животных, 
беспозвоночных, растений и грибов. Ученым удалось обнаружить животных, ранее 
не встречавшихся в северных районах области. В объектив фотокамеры попал 
степной лунь: эта перелетная хищная птица гнездилась в Юргинском и Яшкинском 
районах. Также члены экспедиции смогли запечатлеть краснокнижного орлана- 
белохвоста. На север Кузбасса залетали даже пеликаны. Такие находки позволя-
ют сделать вывод, что условия для размножения, полноценного существования 
этих птиц стали лучше. Обнаружили на северных территориях Кузбасса шмеля 
необычного. Считалось, что дальше Кемеровского района встретить его нельзя. 
В северных районах Кузбасса были замечены и два новых вида стрекоз: макромия 
сибирская и дедка желтоногий. В списке неожиданных представителей флоры 
значатся еще кандык и венерин башмачок. В предыдущих двух изданиях Красной 
книги применительно к северу Кузбасса эти растения никак не рассматривались, 
прежде их там не было.

ученые ВыяВили ноВые места обитания 28 краснокнижных ВиДоВ жиВотных и растений 
[Электронный ресурс] // безФормата.RU. — Электрон. Дан. — 2018. — 31 Декабря. — режим 
Доступа : http://kEmERoVo.BEzfoRmAtA.com/LIstnEws/kRAsnoknIzhnIh- VIdoV-zhIVotnIh-I-
RAstEnIj/72000576/. — загл. с Экрана.

В этом году ботаники и зоологи Кемеровского госуниверситета вместе с незави-
симыми экспертами — учеными из Томска и Барнаула — провели ряд экспедиций 
в Ижморском, Юргинском, Яйском и Яшкинском районах.
Как рассказал руководитель исследовательской группы, профессор Николай 
Скалон, за период полевых работ удалось выявить новые места обитания редких 
краснокнижных видов, ранее не встречающихся на этих территориях. Некоторые 
места оказались очень труднодоступными. Особенно сложно было обследовать 
верховье реки Золотой Китат. Их местоположение зафиксировано в системе гео-
графических координат c использованием GPS-навигации. Всего исследователи 
обнаружили 28 мест обитания и временного пребывания 13 видов животных. 
В их числе — пять новых видов насекомых и восемь видов птиц. Они также за-
фиксировали 27 мест произрастания 15 видов растений, ранее не отмеченных 
в Красной книге Кемеровской области.
«Такие углубленные исследования позволяют снять категорию «исчезающий» 
с некоторых видов животного и растительного мира нашего региона. В то же 
время они позволяют находить те виды, для которых угроза уничтожения стала 
реальной. Результаты исследовательской работы ученых будут основой следу-
ющего выпуска региональной Красной книги, который планируется не позднее 
2022 года», — подчеркнул Сергей Высоцкий.

Венц, а. рыбы В безопасности [текст] / а. Венц // Экологический Вестник кузбасса 
(г. ноВокузнецк). — 2018. — № 38. — октябрь. — с. 6 : Фот.

На Кемеровской ТЭЦ Сибирской генерирующей компании установили оборудова-
ние, которое минимизирует попадание молодой рыбы в водозаборные сооружения. 
Рыбозащитное устройство состоит из двух линий воздушно- пузырьковой защиты. 
Выходя из отверстия перфорированного трубопровода, пузырьки создают акусти-
ческие колебания и видимую преграду, что отпугивает рыб. Воздушно- пузырьковая 
завеса воспринимается рыбами как препятствие, а звуковое сопровождение служит 
сигналом биологической опасности, и рыба покидает зону водозабора.
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корчагина, т. В. метоД оценки Экологических показателей ВозДейстВия на окружа-
ющую среДу В районах размещения угольных преДприятий [текст] / т. В. корчагина 
// уголь. — 2018. — № 8. — аВгуст. — с. 119–123 : рис.; [Электронный ресурс] // научная Электрон-
ная библиотека ELIBRARY.RU. — Электрон. Дан. — режим Доступа : https://ELIBRARY.RU/ItEm.
Asp?Id=35323124. — загл. с Экрана.

В статье рассмотрен метод оценки экологического состояния природной среды 
при ведении горных работ с использованием интегрального показателя воздей-
ствия горного производства на окружающую среду для обоснования проектных 
решений и реализации природоохранных мероприятий. Сущность метода за-
ключается в системном подходе к имитационному моделированию антропоген-
ной нагрузки региона с использованием ГИС-технологий и пространственного 
анализа данных для прогнозирования экологических последствий от развития 
угледобычи в Кузнецком угольном бассейне. Описаны математическая модель 
и технология имитационного моделирования экологических показателей, а также 
способ визуализации получаемых результатов. Методом геометрического анализа 
проводится оценка экологических показателей по воздействию на окружающую 
среду в районах размещения угледобывающих предприятий.

малькоВ В реку! [текст] // уголь. — 2018. — № 8. — аВгуст. — с. 36.
Экологи ООО «Шахта Листвяжная» (АО ХК «СДС-Уголь») выпустили в р. Обь 
новоселов- сеголеток, т. е. рыб в возрасте до года. Этим летом около 7 тыс. маль-
ков пополнили популяции пеляди. Для шахты «Листвяжная» зарыбление водо-
емов — не разовая акция. Это систематическая работа, проводимая согласно 
экологической политике компании «СДС-Уголь». Таким образом, предприятие 
компенсирует ущерб, который мог быть нанесен водным биоресурсам и среде их 
обитания от деятельности предприятия.

санникоВа, н. маленькие ноВоселы кузбасских рек [текст] / н. санникоВа // сибирский 
ДелоВой союз. — 2018. — № 7. — 27 июля. — с. 5 : Фот.

Экологи шахты «Листвяжная» выпустили в Обь новоселов- сеголеток — рыб в воз-
расте до года. Этим летом около 7 тыс. мальков пополнили популяции пеляди. Для 
«Листвяжной» зарыбление водоемов — не разовая акция. Это систематическая ра-
бота, проводимая согласно экологической политике компании «СДС-Уголь». Таким 
образом, предприятие компенсирует ущерб от деятельности шахт, который мог 
быть нанесен водным биоресурсам и среде их обитания. Работы по искусственно-
му воспроизводству популяции пеляди проводятся ежегодно в теплое время года 
совместно с инспекторами федерального агентства по рыболовству и сотрудни-
ками рыбзавода «Парабельский», специализирующегося на выращивании пеляди. 
Молодняк выпускают в хранилище, так как именно там созданы все условия для 
его доращивания и адаптации к среде обитания. Благодаря такому подходу, прак-
тически все мальки выживают и приспосабливаются к новым местам обитания, 
чтобы в дальнейшем мигрировать в кузбасские реки.

аВтушко, и. 186 гектароВ, красная книга и рекультиВация земель [текст] / и. аВтушко 
// комсомольская праВДа. — 2018. — № 105–106-с. — 21–22 сентября. — с. 8.

За годы существования Кузбасский ботанический сад стал центром экопросвещения 
и экспериментальным научным полигоном. Активисты «Экодесанта» посетили 
ботанический сад, познакомились с научными разработками по сохранению при-
роды и экологии Кузбасса.
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оХРаНа леса

потапоВа, ю. В лесном остатке: разВитию переработки низкосортной ДреВесины не хВа- 
тает инВестиций [текст] / ю. потапоВа // российская газета. — 2018. — № 198. — 6–12 сентября. — с. 16.

В Кузбассе планируют развивать глубокую переработку древесины, включая вы-
пуск продукции с высокой добавленной стоимостью из так называемых лесных 
отходов. Запасы эксплуатационных лесов для заготовки ликвидной древесины 
в Кемеровской области большие. В одном только Таштагольском районе, по дан-
ным местной администрации, земли лесного фонда занимают около 708 тыс. га, 
а расчетная лесосека превышает миллион кубометров. При этом в кузбасских лесах 
преобладает так называемый низкотоварный древостой — пихта, сосна, осина, 
береза. Такое сырье потребителем больше востребовано в переработанном виде. 
И в регионе в последние годы активно налаживают выпуск топливных гранул или 
брикетов. Превращать лиственные породы в технологическую щепу для завода 
ферросплавов начали четыре года назад в горношорском поселке Учулен. Создали 
рабочие места сразу для 80-ти с лишним местных жителей. А когда тот же инвестор 
открыл производство пеллет в поселке Калары, рабочих мест стало втрое больше. 
Пеллеты вызвали интерес у владельцев ряда гостиниц в Шерегеше. Использование 
высококалорийного и экономичного беспылевого топлива — это сохранение бе-
лизны снега, а значит, привлечение туристов в горы. Специальные отопительные 
котлы стали устанавливать и в сельских школах Таштагольского района. А еще 
поставлять пеллеты на экспорт. Выпуск альтернативного топлива из невостре-
бованной древесины лиственных пород — это освобождение леса от валежника, 
старых и больных деревьев, улучшение экологического и санитарного состояния 
тайги. Однако есть в лесах еще и так называемый порубочный остаток (пни, корни 
и прочее), и сегодня он на 80% не подвергается переработке.

лихачёВа, а. благоустройстВо к празДнику [текст] / а. лихачёВа // Экологический Вестник 
кузбасса (г. анжеро- суДженск). — 2018. — № 27. — июль. — с. 3 : Фот.

В соответствии с пожеланиями ветеранов, бульвар Шахтёров (г. Анжеро- Судженск) 
и площадь центральной диспетчерской будут оформлены в горняцком стиле. 
Бульвар Шахтёров заложен в 2001 году на улице Горняцкой, недалеко от старей-
шей шахты рудника 9/15, позднее «Анжерская». Первые деревья в зоне отдыха 
высадили почётные горняки, ветераны угледобывающих предприятий. В 2007 году 
в честь празднования 60-летия Дня шахтёра, на бульваре обустроили фонтан, раз-
били цветники, выложили дорожки, установили уличные диваны. В соответствии 
с авторским проектом главного архитектора Андрея Ситникова, центральное 
место на бульваре займёт арка, отделяющая транспортную площадь от зоны 
отдыха. На колоннах будут находиться светильники в виде легендарных ламп 
«Бог в помощь», с которыми шахтёры спускались в забой. По периметру бульвара 
установят кованое ограждение, декоративные композиции, а также высадят до-
полнительные деревья и кустарники.
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харитоноВ, а. В. 300 паркоВ кузбассу [текст] : [бесеДа с заместителем губернатора по аг-
ропромышленному комплексу а. харитоноВым] / а. В. харитоноВ, записала т. ярцеВа 
// комсомольская праВДа. — 2018. — № 119. — 24 октября. — с. 8 : Фот.

В Кузбассе с 90-х годов ХХ в. наблюдается большой прирост лесных ресурсов. 
Ежегодно в регионе создают ценные хвой ные леса на площади более тысячи 
гектаров. С 2002 года в области стартовали общественные акции по озеленению. 
За это время посадили 41,7 млн. деревьев на площади 135,5 км2. В 2018 году про-
шло полторы тысячи общественных акций, во время которых высадили 2,1 млн. 
деревьев, озеленив при этом площадь около 500 га. Почти 450 тыс. кузбассовцев 
приняли участие в массовых акциях по посадке деревьев.

липатоВ, г. а. сколько леса В кузбассе? [текст] : [бесеДа с начальником Департамента 
лесного комплекса г. а. липатоВым] / г. а. липатоВ, записала т. ярцеВа // комсомольская 
праВДа. — 2018. — № 102/103-с. — 14–15 сентября. — с. 8 : Фот.

Об отношении человека к лесу, зеленых рекордах по посадкам, заготовке древе-
сины для строительства — жители Кузбасса могут приобрести ее по льготным 
фиксированным ставкам.

реликторую липоВую рощу — поД защиту! [текст] // Вестник. общестВенная палата 
кемероВской области. — 2018. — № 3. — июль–сентябрь. — с. 18 : Фот.

В селе Кузедеево Новокузнецкого района прошел круглый стол по вопросу сохранения 
липовых лесов, на территорию произрастания которых предпринимателям выданы 
лицензии на разведку россыпного золота. В обсуждении проблемы приняли участие 
представители районной и сельской администраций, местные жители, ведущие ученые- 
экологи из Кемерова и Новокузнецка, в числе которых — члены Общественной палаты 
Кемеровской области: заместитель председателя комиссии по экологии и охране 
окружающей среды, доктор биологических наук Андрей Куприянов и председатель 
Общественного совета при областном департаменте природных ресурсов и экологии, 
доктор биологических наук Юрий Манаков. Исследования, проведенные специалиста-
ми Кузбасского ботанического сада, помогли понять, что липа сохранилась в Горной 
Шории только в одном месте благодаря особым климатическим условиям: темпера-
тура на поверхности почвы никогда не опускается ниже 0 градусов, а на глубине 15 см 
она всегда положительная. Это дает возможность растению переживать суровые си-
бирские зимы и вегетативно размножаться. Но малейшее изменение экологических 
параметров среды приведет к гибели теплолюбивых деревьев и всего биологического 
разнообразия, которое им сопутствует. Поэтому недропользование в данном районе 
недопустимо. Добыча россыпного золота в руслах рек водораздела ведется путем 
создания водоотводных каналов и промыванием речного грунта специальными 
промывочными приборами. При этом речная экосистема перестает существовать. 
Нормативной отраслевой базы по рекультивации нарушенных земель и русел рек 
в России не существует, поэтому восстановление промышленных площадок золотодо-
бытчиков происходит крайне медленно, начальные его этапы просматриваются лишь 
спустя полвека. А в случае с липой восстановление не произойдет никогда. Поэтому 
выдача лицензий на недропользование в местах распространения липы сибирской 
недопустимо ни с экологических позиций, ни с морально- этических. На круглом столе 
было принято решение, в котором содержится обращение к Министерству природных 
ресурсов и экологии, Администрации Кемеровской области и недропользователям 
об отзыве лицензии и создании особо охраняемой природной территории регио-
нального значения — природный заказник «Реликтовый».
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анДрееВа, к. юбилейные посаДки [текст] / к. анДрееВа // Экологический Вестник кузбасса 
(г. белоВо). — 2018. — № 47. — Декабрь. — с. 3 : Фот.

В честь 80-летнего юбилея г. Белово в парке «Центральный» высадили аллею из 80 
сосен. Кроме того, в парке «Центральный» прошла масштабная реконструкция. 
Средства были выделены в рамках федеральной программы «Формирование 
комфортной среды».

ВитЭк, м. леса без ВреДителей [текст] / м. ВитЭк // Экологический Вестник кузбасса 
(г. мариинск). — 2018. — № 36. — сентябрь. — с. 2 : Фот.

В мариинском лесничестве боролись с сибирским шелкопрядом. Леса с воздуха 
обрабатывали препаратом «Клонрин, КЭ». Жителям в этот период (до 22 сентября) 
было запрещено посещать леса, пасти скот и собирать растения, грибы, орехи, 
ягоды и другие лесные дары природы.

ДеВянин, и. рубить или не рубить — уже не Вопрос? [текст] : В яшкинском районе разго-
рается нешуточный спор. а преДметом обсужДения стали кеДры, пораженные ВреДите-
лями / и. ДеВянин // кузбасс. — 2018. — № 93. — 6 Декабря. — с. 7 : Фот.

По мнению специалистов, решением этой проблемы должны стать так называемые 
«санитарные рубки». Местные жители видят проблему шире. Людей беспокоит 
вопрос, что нужно сделать, чтобы такое не повторилось. Инициативная группа 
из деревни Ботьево на встрече с руководством областного департамента лесного 
комплекса и районной администрации внесла ряд предложений по решению этого 
вопроса. Основная причина заболеваемости деревьев, по словам специалистов — 
заготовка шишки с применением молотов и колотушек. Дерево после тяжелых 
ударов ослабевает и не справляется с паразитом самостоятельно. Нахождение 
в борах большого количества сборщиков кедрового ореха, применение запрещен-
ных способов для его сбора привело к ослаблению деревьев и нападению на них 
короедов. Итогом встречи стало решение обратиться в Совет народных депутатов 
Кемеровской области. Главная цель — законодательно отрегулировать проблему 
антропогенной нагрузки на лес, выработать меры по сохранению кедровых боров.

горДийчук, к. лес Для люДей [текст] / к. горДийчук // кузбасс. — 2018. — № 81. — 23 октября. —  
с. 1, 2 : Фот.

До середины декабря специалисты должны установить границы будущего зелё-
ного щита вокруг Кемерова — он будет состоять в основном из сосновых боров. 
Это станет одним из завершающих шагов к юридическому воплощению идеи. 
Затем на площади 8,8 тыс. га сформируют охраняемую территорию, где нельзя 
будет капитально строить. А всего, по данным экспертов, в целом по Кузбассу есть 
около 40 тыс. га городских лесов, которые могли бы вой ти в защитные полосы 
муниципалитетов. В последнем майском указе президента о национальных целях, 
стратегиях и задачах развития РФ до 2024 года есть пункт — создание механиз-
мов развития комфортной городской среды, напоминает руководитель «Ирбиса», 
заместитель председателя комиссии по экологии и охране окружающей среды 
Общественной палаты Кемеровской области Андрей Куприянов. Один из индексов 
ее качества — доля озелененных территорий общего пользования и их качество. 
В рейтинге, оценивающем эти показатели, который составили для 250 городов, 
Кузбасс занимает не самое завидное положение, отмечает профессор: Кемерово — 
на 67-м месте, Новокузнецк на –188-м, Ленинск- Кузнецкий — на 242-м. По данным 
ученого, площадь муниципальных лесов (в гектарах) по территориям Кузбасса 
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выглядит так: Кемерово — 2700, Берёзовский — 3000, Новокузнецк — 5500, 
Анжеро- Судженск — 2500, Тайга — 1800, Яшкино — 1500, Междуреченск — 17000, 
Осинники — 1000, Топки — 1000, Белово — 1100, Салаир — 450, остальные — при-
мерно по 1000. То есть всего в регионе 40 тысяч га муниципальных лесов. Далеко 
не везде приняты лесохозяйственные регламенты и не везде леса относятся 
к рекреационным зонам. Без этого они могут быть уязвимы. В свою очередь, в со-
ставе зеленых щитов городские леса будут выполнять свою функцию — создавать 
комфортную среду обитания.

ярцеВа, т. 300 паркоВ кузбасса [текст] / т. ярцеВа // комсомольская праВДа. — 2018. — № 119. — 
24 октября. — с. 8.

К 300-летию промышленного освоения Кузбасса в регионе появятся 300 новых 
парков, скверов. В 2018 году в Кузбассе на экологических акциях высадили 2,1 млн. 
деревьев, озеленив площадь около 500 га.

краВцоВа, м. рощи и леса — краю краса [текст] / м. краВцоВа // сельская ноВь. — 2018. —  
№ 73. — 25 сентября. — с. 2 : Фот.

20 сентября 2018 года на территории Новосафоновского сельского поселения не-
подалеку от поселка Новостройка было высажено 3500 сосенок. Саженцы сосны 
обыкновенной приспособлены к различным климатическим условиям, нетребо-
вательны к почвам, по сравнению с другими хвой ными деревьями достаточно 
быстро растут. Самый простой способ высадки лесополосы — с помощью меча 
Колесова. Посадка производится с участием двух человек: мечника и сажальщика, 
которому необходимо следить за тем, чтобы корень ни в коем случае не перекру-
тился, не запутался и не согнулся в ямке. Для многих участников акции данный 
вид посадки сеянцев оказался в новинку, работники лесничества и Прокопьевского 
лесхоза провели мастер- класс, чтобы наглядно показать все тонкости этой работы.

смирноВа, о. молоДая поросль [текст] / о. смирноВа // кузбасс. — 2018. — № 78. — 11 октя-
бря. — с. 6 : Фот.

В Кузбассе планируют возрождать школьные лесничества — детские объединения, 
участники которых получают не только экологическое воспитание, но и первую 
оплачиваемую работу, а также путевку в профессию. Школьные лесничества — на-
следие СССР. Первое из них появилось в Кузбассе в 1968 году в деревне Мозжуха 
Кемеровского района. К началу 90-х в области насчитывалось несколько десятков 
школьных лесничеств, которые объединяли больше тысячи подростков. За ними 
было закреплено около 28 тыс. га леса. Зимой сотрудники лесхоза читали учени-
кам лекции (в некоторых школах ввели новый предмет — лесоводство), делали 
с ними скворечники, развешивали кормушки для птиц. Весной и летом юные 
лесоводы выращивали сеянцы и сажали молодые деревья на выделенных для 
школьных лесничеств участках. За работу детям платили. К моменту реформы 
лесной отрасли в 2007 году в Кемеровской области работали 57 школьных лес-
ничеств. Постепенно сфера коммерциализировалась, и детский труд стал невос-
требованным. Сегодня в регионе осталось только два школьных лесничества, 
которые полностью соответствуют критериям Рослесхоза: там подростки трудятся 
в лесных питомниках, занимаются научно- исследовательской работой, участвуют 
в юниорском конкурсе «Подрост». Одно из них — «Терсинка» в Новокузнецком 
районе, при малокомплектной школе в поселке Осиновый Плес. В двух кило-
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метрах от нее находится Терсинский лесхоз, где школьникам выделено 10 га. 
Возрождать школьные лесничества Россельхоз предложил в 2012 году. Вышло 
правительственное постановление об их развитии. Эту тему недавно обсуждали 
на общественном совете при департаменте. По мнению участников дискуссии, 
заново начать практику школьных лесничеств мешают две вещи — отсутствие 
финансирования, а также сложности, связанные с работой детей в лесу и органи-
зацией детского труда в целом.

булаеВа, с. кемероВо укроется за «зеленым щитом» [текст] / с. булаеВа // кемероВо. — 
2018. — № 43. — 19 октября. — с. 5.

В 2017 году для обеспечения благоприятной экологической обстановки в Кузбассе 
областной Совет народных депутатов подготовил законодательную базу для соз-
дания вокруг городов «зеленых щитов». На круглом столе, состоявшемся 11 ок-
тября 2018 года, были выявлены проблемы, которые препятствуют появлению 
лесопарковых зеленых поясов. В 2018 году в Кемерове было высажено почти 
72 тыс. деревьев.
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селЬсКое ХоЗяЙство

глаВа кузбасса отДал 62 га сельхозземли угольщикам [Электронный ресурс] // безФормата.
RU. — Электрон. Дан. — 2018. — 26 Декабря. — режим Доступа : http://noVokUznEck.BEzfoRmAtA.
com/LIstnEws/otdAL-62-gA-sELhozzEmLI- UgoLshIkAm/71883319/. — загл. с Экрана.

Губернатор Кемеровской области Сергей Цивилев подписал пять постановлений 
о переводе земель сельхозназначения в категорию промышленности. Документы 
сегодня опубликованы на сайте обладминистрации.
Участок площадью 25,9 га в Новокузнецком районе (Терсинское сельское поселение), 
отойдет шахте «Большевик» (принадлежит находящейся в управлении Evraz группе 
«Сибуглемет») для размещения породного отвала. Еще три участка в Беловском 
районе (в границах Евтинского сельского поселения и крестьянско- фермерского 
хозяйства «Правда») общей площадью 9,1 га получит разрез «Евтинский новый» 
(принадлежит Александру Нецветаеву, бывший актив «Русского угля») «в целях 
недропользования и размещения объектов электросетевого комплекса». Три 
участка сельхозземли в Беловском районе общей площадью 26,5 га отойдут в не-
дропользование разреза «Пермяковский» (предприятие группы «Стройсервис»).

королеВ, и. как преВратить отхоДы В ДохоДы?: В межДуреченске нашли отВет на Этот 
Вопрос [текст] / и. королеВ // кузбасс. — 2018. — № 91. — 29 ноября. — с. 5 : Фот.

Под хранение навоза и помета, по данным ученых, сегодня занято более 2 млн. 
га земли. Это наносит огромный вред биосфере, создавая опасные условия для 
здоровья проживающих вблизи людей, при нем образуются парниковые газы, 
загрязняются водоемы, патогены и фитотоксические вещества попадают в воз-
душную среду. Наука и практика знают немало технологий переработки навоза 
и продуктов жизнедеятельности животных в обезвреженные органические удо-
брения. В Кузбассе разработана своя собственная технология переработки отходов 
животноводства и птицеводства, которая может повышать эффективность агро-
бизнеса и соответствовать экостандартам. СВЧ-установка «Волна-100», создан-
ная специалистами междуреченского ООО «ЭкоМашСервис», как подтверждено 
опытами, проведенными совместно с учеными Кемеровского государственного 
сельскохозяйственного института, может использоваться сразу по нескольким 
направлениям: для обеззараживания отходов животноводства и птицеводства, 
для повышения урожайности сельскохозяйственных культур при применении 
отходов в качестве удобрения после обработки сверхвысокочастотными вол-
нами, для предпосевной стимуляции семян и обеззараживания комбикормов, 
для получения твердых и жидких органических удобрений, соответствующих 
ГОСТам и востребованных при производстве экологически чистой продукции. 
Под воздействием сверхвысокочастотных волн определенной длины и частоты, 
вырабатываемых магнетроном, молекулы воды начинают колебаться с большой 
скоростью. В результате трения их температура повышается, и из отходов жи-
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вотноводства и птицеводства испаряется вода. Параллельно происходит полное 
обеззараживание массы от гельминтов, патогенной микрофлоры и паразитар-
ных болезней. Конечный продукт, который получается после обработки отходов 
на промышленном комплексе «Волна-100», по химическому составу и питательной 
ценности равноценен высококлассному сенажу, имеет темно- коричневый цвет, 
рассыпчат, лишен запаха аммиака. По показателям радиоактивности, токсичности, 
содержанию бензапирена и токсичных элементов соответствует требованиям 
нормативов. В числе плюсов междуреченской «Волны-100» — простота в экс-
плуатации, легкость монтажа, возможность комплектации под дополнительные 
опции, высокая производительность. Так, комплекс способен обеззараживать 
до 200 тонн отходов животноводческих комплексов в сутки при энергозатратах 
около 25 КВт на тонну отходов. В сентябре в Междуреченске представители де-
партамента сельского хозяйства и перерабатывающей промышленности и ученые 
Кемеровского НИИ сельского хозяйства изучили принцип действия СВЧ-сушки 
и дали ей самую высокую оценку, подчеркнув, в частности, что «для применения 
данной технологии в сельскохозяйственной отрасли региона необходима реали-
зация пилотного проекта».



42

ПоЧвЫ и ЗеМелЬНЫе РесУРсЫ.  
аНтРоПоГеННое воЗДеЙствие На лаНДШаФт. 
РеКУлЬтиваЦия ЗеМелЬ

Венц, а. Время ВосстанаВлиВать землю [текст] / а. Венц // Экологический Вестник кузбасса 
(г. березоВский). — 2018. — № 43. — Декабрь. — с. 4.

В соответствии со Стратегией развития Кузбасса до 2035 года угольные компании 
часть лицензий будут получать на конкурсной основе только с экологическим обре-
менением — то есть переселять жителей с подработанных территорий и проводить 
рекультивацию ранее нарушенных в ходе угледобычи земель. В Кузбассе угольные 
компании совместно с учёными разрабатывали новые методы рекультивации 
и проведения компенсационных мероприятий для сохранения биоразнообразия 
на восстанавливаемых участках. Кузбасские учёные выступают за внедрение наи-
лучших доступных технологий. Они предполагают индивидуальный подход при 
выборе методик рекультивации и применяемых в конкретных условиях растений, 
характерных именно для данной местности. Причём приоритетно не просто вы-
саживание культур, а восстановление аборигенной экосистемы, включающей 
комплекс растений. Этой работой в экспериментальном режиме занимаются 
холдинг «СДС-Уголь», УК «Кузбассразрезуголь», Кузбасская топливная компания. 
Однако территории нарушенных земель можно занимать не только посадками. 
Компания «Стройсервис» реализует в Прокопьевском районе на рекультивиро-
ванных территориях разреза «Берёзовский» программу «Соцрекульт». На месте 
угольных отвалов появятся социально- значимые объекты, построенные для 
жителей ближайших населённых пунктов. Конкурс проектов объявлен, заявки 
принимаются до 1 апреля 2019 года. Победители получат грант до 5 млн. р.

гоД рекультиВации [текст] // уголь кузбасса. — 2018. — № 5. — сентябрь–октябрь. — с. 65 : ил.
На Талдинском угольном разрезе АО «УК «Кузбассразрезуголь» завершается 
первый этап рекультивации нарушенных горными работами земель. На Таежном 
поле разреза горнотехническая рекультивация проведена на площади 19,2 га 
из предусмотренных планом этого года 25,2 га. Общая площадь горнотехнической 
рекультивации на разрезах компании в 2018 году составит 72,3 га. В рамках про-
граммы биологической рекультивации текущего года саженцы сосны зазелене-
ли на более чем 30 га нарушенных горными работами земель. Всего в этом году 
на разрезах компании будет высажено более 120000 деревьев на общей площади 
40 га. Осенью молодые сосны зазеленеют на Бачатском разрезе на площади 10 
га. В дополнение к ним на 3 га планируется высадить 200 кустарников карага-
ны древовидной (акации) — нового для «Кузбассразрезугля» вида кустарника. 
Объемы работ по рекультивации в 2018 году возросли в 2,5 раза по сравнению 
с прошлым годом.
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шилоВа, с. ЭкоДесант В разрезе [текст] / с. шилоВа // Экологический Вестник кузбасса 
(г. ноВокузнецк). — 2018. — № 26. — июль. — с. 6–7 : Фот.

Активисты движения «Экодесант» посетили заказник регионального значения 
«Караканский» и экспериментальный полигон разреза «Виноградовский», принад-
лежащего ПАО «Кузбасская топливная компания». Здесь сотрудники Кузбасского 
ботанического сада четвёртый год проводят исследования по восстановлению 
естественной степной растительности, существовавшей на Караканском хребте 
до начала горных работ. Этот экспериментальный полигон — первый в Кузбассе. 
ПАО «КТК» — первая российская угольная компания, подписавшая соглашение 
по разработке и внедрению инновационных методов сохранения биоразнообра-
зия при освоении угольных месторождений в Кузбассе. Таким образом, компания 
взяла на себя обязательства совершенствования и разработки новых методов 
рекультивации нарушенных земель и проведения экологического мониторинга 
состояния окружающей среды в районах угледобычи. Следующим пунктом высадки 
«экодесанта» стал разрез «Шестаки», входящий в состав группы предприятий ЗАО 
«Стройсервис», где презентовали уникальный в Кузбассе метод рекультивации — 
технологию гидропосева. Она позволяет эффективно засеивать любые откосы 
и участки на поверхности даже на уклоне до 90 градусов. Для гидропосева исполь-
зуется специальное оборудование, которое заряжается смесью семян, удобрений, 
мульчи, различных почвенных добавок и воды. Полученная смесь разбрызгивается 
на поверхность будущего газона под высоким давлением. Основным материалом 
является мульча. Она создаёт на поверхности земли защищающий слой, который 
удерживает влагу и способствует прорастанию семян. Мульчирующий материал 
окрашивают в зелёный цвет, чтобы следить за тем, насколько равномерно на-
носится смесь. С помощью гидропосева в будущем можно засаживать отвалы 
не только травой, но и кустарниками.

смирноВа, о. тосЭр Вместо лунных пейзажей [текст] / о. смирноВа // кузбасс. — 2018. —  
№ 84. — 1 ноября. — с. 10 : Фот.

1 ноября 2018 года стартовал прием заявок на конкурс социально- значимых про-
ектов, которые предстоит реализовать на рекультивированных участках уголь-
ного разреза «Березовский» в Прокопьевском районе. На месте бывших отвалов 
могут появиться комплекс сельхозпереработки, место массового отдыха с рыб-
ным водоемом, мототрек и многое другое. Недропользователь — компания ЗАО 
«Стройсервис» — готова предоставить победителю необходимую инфраструктуру, 
грантовую поддержку, аренду земли по минимальной цене и другие преференции. 
Для России такой подход к восстановлению нарушенных угледобычей земель — 
беспрецедентный. Сейчас на трех участках общей площадью 480 га заполняют 
выработанное пространство — на двух из них завершается этап технической 
рекультивации. Через десять- пятнадцать лет тут мог бы быть обычный рукот-
ворный лес. Но недропользователь и администрация аграрно- промышленного 
Прокопьевского района решили пойти по другому пути и создать на восстановлен-
ном участке то, чего остро не хватает муниципалитету — зелёное общественное 
пространство, где будет развиваться бизнес (возможно, и сельскохозяйственный). 
Участок для проектирования и строительства объектов угольщики готовы пере-
дать бизнесу уже в 2019 году.
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пономарёВ, а. от лунных пейзажей — к зеленым холмам [текст] / а. пономарёВ // уголь 
кузбасса. — 2018. — № 4. — июль-аВгуст. — с. 94–96 : ил.

В Кемерове прошел семинар «Новые национальные стандарты по рекультивации 
нарушенных земель на основе наилучших доступных технологий». Основной 
темой обсуждения стала необходимость усиления в регионе работы по рекуль-
тивации земель, нарушенных в результате горнодобывающей деятельности. 
В действующем федеральном законодательстве до недавнего времени вопросы 
проведения рекультивации не были четко прописаны. По решению администра-
ции Кемеровской области в 2018 году будет проведена полная инвентаризация 
нарушенных земель. Создана комиссия по оценке выполнения угледобывающими 
предприятиями мероприятий по рекультивации земель, соблюдения проектных 
решений и календарных планов проведения работ. Кроме этого, в Кузбассе не-
сколько лет назад был успешно реализован проект «Разработка комплекса тех-
нологий рекультивации нарушенных земель, позволяющих оперативно сочетать 
инновационные методы, средства рекультивации, способы ускорения почво- 
образовательного процесса, дифференцированные по почвенно- климатическим, 
экологическим особенностям нарушенных территорий». Главным исполнителем 
работы был Кемеровский государственный сельскохозяйственный институт, со-
исполнителем выступил Институт экологии человека, тогда ещё Кемеровского 
научного центра СО РАН. Особенностью работы было то, что проект выполнялся 
под руководством приглашенного зарубежного исследователя, но в то же время 
нашей соотечественницы Елены Манитобы (Канада, город Виннипег). В итоге 
были разработаны новые технологии рекультивации нарушенных земель (на одну 
из них был получен патент), которые позволили значительно улучшить качество 
рекультивационных работ — в 2 раза снизились трудозатраты по биологической 
рекультивации отвалов, в 1,8 раза увеличилась приживаемость саженцев за счет 
использования катализаторов роста и развития растений (на одной из опытных 
площадок в конце проекта появились пчелы), повысилась производительность 
труда на 20% за счет уменьшения объема ремонтных работ на рекультивирован-
ных территориях.

бесеДина, е. почему позеленели угольные отВалы [текст] / е. бесеДина // знаменка. — 
2018. — № 27. — 29 июня. — с. 4 : Фот.

Областной экодесант в составе экологов, общественников, активистов и журна-
листов посетил разрез «Шестаки» и познакомился с уникальной технологией 
озеленения горных отвалов, которую впервые в России в промышленных целях 
решило применить это предприятие. Отвалы вдоль автодороги Гурьевск- Белово 
были образованы в 90-х и начале 2000-х годов, и они имеют такие углы откосов, 
что традиционные методы рекультивации являются затруднительными, траве 
и кустарнику на почти вертикальной поверхности очень трудно укорениться. 
Горняки, первые в России, решили применить современные технологии гидропо-
сева. ООО «Сибирский кедр» на площади 4,5 га произвело гидропосев специальным 
оборудованием, заряженным смесью семян луговых трав, удобрений, древесной 
мульчи и гидрогеля. Материал содержит экологически чистый краситель, который 
помогает отследить, насколько равномерно нанесена смесь на поверхность. Сейчас 
уже появились первые всходы, и в ближайшее время станет понятно, насколько 
горянкам удался этот эксперимент.
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влияНие ЭКолоГиЧесКиХ ФаКтоРов сРеДЫ 
оБитаНия На ЗДоРовЬе НаселеНия

егороВ, а. г. челоВека В законах не учли: Эколог — о ноВых разрезах, старых ямах  
и ВыжиВании среДи них [текст] / а. г. егороВ // аргументы и Факты. — 2018. — № 33. — 15–21 аВ-
густа. — с. 3 : Фот. — (аиФ В кузбассе: региональное приложение Для жителей кемероВа  
и кемероВской области).

Интервью с экологом А. Егоровым о влиянии на человека жизни в окружении 
разрезов.
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осоБо оХРаНяеМЫе ПРиРоДНЫе теРРитоРии

перВозДанная россия: избранные ФотограФии ФестиВаля [изоматериал]: [Фотоальбом] 
/ сибирская угольная Энергетическая компания; [преДисл. В. В. рашеВского]. — москВа 
:  изД-Во «а. с. аболиц», [2017?]. — [160] с.

В СУЭК на постоянной основе реализуется масштабная экологическая программа, 
нацеленная не только на минимизацию воздействия производственной деятель-
ности на окружающую среду, но и сохранение, преумножение природных богатств 
нашей страны. СУЭК поддерживает фестиваль «Первозданная Россия». В предла-
гаемом фотоальбоме представлены в т. ч. и 2 фото В. Васина «Кемеровская область. 
Горы Кузнецкого Алатау».

прироДные заказники [текст] / мбук «централизоВанная библиотечная система 
им. н. к. крупской», библиотека- Филиал № 14. — ленинск- кузнецкий : [б. и.], 2017. — Вып. 7 (4): 
госуДарстВенный прироДный зоологический заказник «бунгарапаско- аженДароВский». — 
[22] с. :  цВ. ил. — (особо охраняемые прироДные территории).

Государственный природный зоологический заказник «Бунгарапско- 
Ажендаровский» расположен на территории Беловского и Крапивинского районов 
Кемеровской области, образованный 24 марта 1964 года. Общая площадь заказни-
ка — 53400,00 га. Заказник был создан с целью охраны и воспроизводства бобра.

прироДные заказники [текст] / мбук «централизоВанная библиотечная система 
им. н. к. крупской», библиотека- Филиал № 14. — ленинск- кузнецкий : [б. и.], 2017. — Вып. 7 
(6): госуДарстВенные прироДные зоологические заказники «караканский» и «нижне- 
томский». — [25] с. :  цВ. ил. — (особо охраняемые прироДные территории).

В издании представлена общая информация о государственном природном зоологи-
ческом заказнике «Караканский», который расположен на территории Беловского 
и Прокопьевского районов Кемеровской области. Заказник создан 9 апреля 2012 года, 
его общая площадь — 1115,2 га. Его назначение — восстановление и сохранение 
биоразнообразия Караканского хребта, оказавшегося на грани уничтожения в ре-
зультате угольных разработок. Государственный природный зоологический за-
казник «Нижне- Томский», представленный в издании, расположен на территории 
Юргинского района. Заказник создан 24 марта 1964 года общей площадью 28485,5 
га. В Красную книгу Кемеровской области включено 22 вида растений и 22 вида 
животных, встречающихся на территории Нижне- Томского заказника.

прироДные заказники [текст] / мбук «централизоВанная библиотечная система 
им. н. к. крупской», библиотека- Филиал № 14. — ленинск- кузнецкий : [б. и.], 2017. — Вып. 7 (5): 
госуДарстВенные прироДные зоологические заказники «салаирский», «разДольный», 
и «чумайско- иркутяноВский». — [28] с. :  цВ. ил. — (особо охраняемые прироДные терри-
тории).

В издании представлена общая информация о государственных природных зоо-
логических заказниках: «Салаирский», «Раздольный», и «Чумайско- Иркутянский», 
которые расположены на территории Промышленновского и Гурьевского райо-
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нов, Юргинского и Топкинского районов, Тисульского и Чебулинского районов 
Кемеровской области соответственно. «Салаирский» заказник создан как видовой 
в целях охраны и воспроизводства лося. Заказник «Раздольный» является ком-
плексным, но основное его назначение — охрана лосей и косуль на зимней стоянке. 
«Чумайско- Иркутянский» заказник является видовым, созданным в целях охраны 
воспроизводства марала.

прироДные заказники [текст] / мбук «централизоВанная библиотечная система 
им. н. к. крупской», библиотека- Филиал № 14. — ленинск- кузнецкий : [б. и.], 2017. — Вып. 7 (5): 
госуДарстВенные прироДные зоологические заказники «писаный» и «салтымакоВский». — 
[27] с. :  цВ. ил. — (особо охраняемые прироДные территории).

Государственный природный зоологический заказник «Писаный» расположен 
на территории Яшкинского и Кемеровского районов Кузбасса, общей площадью 
29,4 га. Заказник создан 24 октября 1966 года с целью охраны лося, косули, вы-
дры, тетеревов, рябчиков и т. д. Государственный природный зоологический 
заказник «Салтымаковский» расположен на территории Крапивинского района 
Кемеровской области и занимает площадь 31795,4 га. Салтыковский заказник 
создан как видовой в целях охраны и воспроизводства лося.

особо охраняемые прироДные территории кузбасса / мкук «юрцбс», центральная би-
блиотека; [сост. к. а. требина]. — Д. талая, кемероВская область : [б. и.], 2017. — 23 с. :  ил.

В издании представлена общая информация о 21 особо охраняемой природной 
территории Кемеровской области: месторасположение, дата создания, общая 
площадь, значение и цель её создания.

полякоВа, е. кого спасли шмели и Депутаты? [текст] / е. полякоВа // аргументы и Факты. — 
2018. — № 37. — 12–18 сентября. — с. 2 : Фот. — (аиФ В кузбассе: региональное приложение Для 
жителей кемероВа и кемероВской области).

Депутаты Кемеровского горсовета приняли решение создать новую особо охра-
няемую территорию «Природный комплекс Петровский». Так они сделали невоз-
можной добычу угля вблизи Лесной Поляны. Инициативу о создании новой ООПТ 
проявили общественники регионального отделения ОНФ. Сегодня общественники 
также борются за создание регионального заказника «Реликтовый» на террито-
рии Горной Шории, где находится массив реликтовой липы сибирской. Роснедра 
уже выдали лицензию на разведку золота в этом районе на участке Кундельский.

панарина, о. о месте Для сВятой — разгоВор Вполне уместен [текст] / о. панарина 
// кузбасс. — 2018. — № 95. — 13 Декабря. — с. 7 : Фот.

В рамках мероприятий к 300-летию Кузбасса принято решение об установке в об-
ластной столице скульптуры «Святой Варвары», которая должна стать духовным 
объединяющим символом шахтерского края. Место, которое сочли наиболее под-
ходящим для такого монумента, — высокий берег Рудничного бора в Кемерове. 
Особо охраняемая природная территория «Рудничный бор» образована в 2015 году, 
с этого года действует режим особой ее охраны. Проведено изучение вопроса 
о правомерности расположения 14-метровой скульптуры на смотровой площадке 
бора с привлечением экспертов, профильных специалистов.

чащин, к. переД устаноВкой сВятой ВарВары проВеДут Экологическую Экспертизу [текст] 
/ к. чащин // комсомольская праВДа. — 2018. — № 139. — 11 Декабря. — с. 9 : Фот.

В Кемерово в Сосновом бору, на месте поклонного креста планируется установка 
скульптуры великомученицы Варвары. Экологи проводят экспертизу на данной 
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территории. По словам Юрия Манакова, доктора биологических наук, планируется 
программа благоустройства бора и природоохранных мероприятий.

иВаноВа, а. не Дать погубить липоВую рощу [текст] / а. иВаноВа // сельские Вести. — 2018. — 
№ 106–107. — 14 сентября. — с. 2 : Фот.

В Кузедееве прошло заседание круглого стола по теме: «Проблемы и перспективы 
использования уникальных природных территорий Кузбасса: промышленное ос-
воение или защита?». В центре внимания был вопрос сохранения липовых лесов. 
Среди двух рек, Кондомы и Мрассу, благодаря особым климатическим условиям, 
сохранился лиственный лес доледникового периода с краснокнижными растениями 
и животными. Жители Кемеровской области выбрали липу сибирскую «Зеленым 
символом Кузбасса», поддержав инициативу ученых по созданию комплексного 
природного заказника регионального значения «Реликтовый». Но на стадии со-
гласования выяснилось, что частная компания получила лицензию на разведку 
в этих местах запасов россыпного золота. Местные жители обратились в регио-
нальное отделение Общероссийского народного фронта с просьбой разобраться 
в этой ситуации. Они считают, что существующие технологии золотодобычи не-
безопасны для окружающей среды. На круглом столе принято решение, в котором 
содержится обращение к Министерству природных ресурсов и экологии об отзыве 
лицензии и создании особо охраняемой природной территории регионального 
значения — природного заказника «Реликтовый».

анДрееВа, к. руДничный бор изменится [текст] / к. анДрееВа // Экологический Вестник 
кузбасса (г. кемероВо). — 2018. — № 45. — Декабрь. — с. 2.

Депутаты городского Совета внесли изменения в решение об особо охраняемой 
природной территории «Природный комплекс «Рудничный бор» в г. Кемерово. 
В связи с принятым решением понятие «объекты и элементы благоустройства» 
расширено и допускает возможность установки малых архитектурных форм 
и скульптур. Это решение приняли после обсуждения, с привлечением экологов, 
юристов, архитектора и общественников, возможности установки на территории 
Рудничного бора скульптуры святой Варвары — покровительницы шахтёров 
и горняков.

титоВа, к. ноВый запоВеДник [текст] / к. титоВа // Экологический Вестник кузбасса 
(г. мариинск). — 2018. — № 36. — сентябрь. — с. 3 : Фот.

Рядом с Мариинском появится особо охраняемая природная территория регио-
нального значения «Арчекасский кряж» площадью 1615 га. Там встречаются рас-
тения, занесённые в Красные книги России и области, в том числе знаменитый 
кандык сибирский, есть сообщества разнотравных остепнённых лугов, редких 
для Сибири, и белолесья — берёзовые леса, уникальные для нашей области.

Венц, а. ноВый прироДный комплекс [текст] / а. Венц // Экологический Вестник кузбасса 
(г. кемероВо). — 2018. — № 33. — сентябрь. — с. 3.

В жилом районе «Лесная Поляна» г. Кемерово будет создана новая особо охраня-
емая природная территория. Общая площадь нового заказника будет составлять 
более 304 га. ООПТ местного значения создаётся для сохранения и восстановления 
уникальных природных объектов, в том числе охраны и воспроизводства редких 
и исчезающих видов животного и растительного мира на территории города 
Кемерово.
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пономарёВ, а. Вместо шахты — прироДный парк [текст] / а. пономарёВ // уголь кузбасса. — 
2018. — № 5. — сентябрь–октябрь. — с. 68 : ил.

Депутаты кемеровского городского Совета приняли решение о создании особо 
охраняемой природной территории местного значения «Природный комплекс 
«Петровский» расположенный около жилого района «Лесная Поляна» и деревни 
Андреевки. Было проведено комплексное экологическое обследование терри-
тории малым инновационным предприятием «Центр экологического анализа 
и экспертиз», являющимся членом Всероссийской общественной организации 
«Русское географическое общество». Оно показало, что на указанной террито-
рии присутствуют представители флоры и фауны, занесенные в Красные книги 
разного уровня.

смирноВа, о. защита на опережение [текст] / о. смирноВа // кузбасс. — 2018. — № 89. — 22 но-
ября. — с. 5 : Фот.

Ученые предлагают создать в Кузбассе 13 новых особо охраняемых территорий, 
в том числе два природных парка — на юге и на севере региона. Однако такие 
намерения сохранить биоразнообразие могут вступить в конфликт с планами 
промышленности. Создание новых ООПТ обсуждали в областной Общественной 
палате. Некоторые из 13 территорий- кандидатов ученые хотят защитить от воз-
можных последствий планирующейся там угледобычи. Вызывает озабоченность 
намерение добывать уголь на территории Промышленновского района. Открытая 
добыча может привести к отрицательным экологическим последствиям: иссушение, 
засоление окружающих разрез территорий, что сделает невозможным земледелие. 
Биоразнообразию будет нанесен значительный ущерб. В Промышленновском 
районе общественники предлагают защитить, прежде всего, водно- болотные уго-
дья. Здесь много озер, где останавливаются и гнездятся водоплавающие птицы. 
Статус ООПТ предлагается придать пруду Камышовый, озеру Камыш, Кокуйскому 
болоту. Еще одна уникальная территория располагается в Новокузнецком районе. 
Но говорить о создании заказника на Терсинском месторождении просто нелепо: 
там лежит уголь марок Ж и Д, и это не оставляет природе шанса на помилование. 
Опасения вызывает и ситуация вокруг «Липового острова». Кузбасснедра выда-
ли лицензию на золоторазведку территории, и, значит, создание здесь заказни-
ка «Реликтовый» маловероятно. На этой территории находится единственная 
в Сибири формация широколиственных лесов. И малейшее вмешательство в эту 
систему приведет к тому, что липняки быстро ликвидируются. Дирекция ОППТ 
ждет ответа от Кузбасснедр: ведомство соотнесет границы предлагаемых терри-
торий с выданными или готовящимися лицензиями. В Кузбассе могут появиться 
природные парки «Поднебесные Зубья» и «Кийские просторы» — такой категории 
ООПТ в регионе еще не было.

зеленый или золотой? [текст] // ноВая газета. Версия. — 2018. — № 39. — 26 сентября. — с. 37.
Жители села Кузедеево Новокузнецкого района поднялись на защиту реликтовой 
липовой рощи. На территории, где создается региональный заказник, собира-
ется начать работы золотодобывающая компания. «Российская газета» собрала 
за круглым столом местных жителей, представителей органов власти, ученых 
и общественников, чтобы разобраться с вопросом: можно ли в сырьевом регионе 
соблюсти баланс между освоением запасов недр и сохранением уникальных эко-
систем? Сегодня защитники «липового острова» видят лишь один выход: отозвать 
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у недропользователя лицензию, выданную без учета биологической ценности 
территории. Липа сибирская сохранилась здесь в неизменном виде с доледнико-
вого периода. Когда больше 100 млн. лет назад ледник отступил, теплолюбивые 
деревья, занимавшие территорию от современного Дальнего Востока до Европы, 
выжили, благодаря особому климату, лишь в этом районе Горной Шории.

созДана 19-я особо охраняемая прироДная территория регионального значения [текст] 
// киселеВские Вести. — 2018. — № 22. — 7 июня. — с. 2 : Фот.

Государственный комплексный природный заказник Кемеровской области 
расположен на левом берегу реки Черновой Нарык на стыке Новокузнецкого 
и Прокопьевского районов. Его площадь — 286,364 га. На территории заказника 
зарегистрировано 7 видов растений и 12 видов животных с охраняемым статусом. 
Обитает 157 видов позвоночных животных и около 100 видов беспозвоночных 
животных.

пономарёВ, а. угольщики ВозВращают Долги прироДе [текст] / а. пономарёВ // уголь 
кузбасса. — 2018. — № 4. — июль–аВгуст. — с. 92–93 : ил.

По решению коллегии администрации Кемеровской области 25 мая 2018 года соз-
дана новая особо охраняемая природная территория (ООПТ) — государственный 
комплексный природный заказник регионального значения «Черновой Нарык». 
Располагается он на границе Новокузнецкого и Прокопьевского районов, занимая 
общую площадь в 286,364 га. Уникальность объекта подчеркивается наличием 
здесь локальных популяций редчайшего, эндемичного для Кемеровской области 
вида беспозвоночных животных — уникального червя эйзении салаирской, зане-
сенного в Красную книгу Российской Федерации и Красную книгу Кемеровской 
области с категорией охранного статуса I (вид, находящийся под угрозой глобаль-
ного исчезновения). Значимую помощь биологам оказывает угольная компания 
ООО «Ресурс». К примеру, выделяются средства на проведение научных исследо-
ваний, транспорт для поездок.

смирноВа, о. лесные униВерситеты [текст] / о. смирноВа // кузбасс. — 2018. — № 72. — 20 сен-
тября. — с. 7 : Фот.

Особо охраняемые природные территории помогают не только поддерживать по-
пуляцию редких и исчезающих видов флоры и фауны. Велика и их просветительская 
роль: здесь дети могут увидеть животных в естественной среде, а дети-юннаты 
и студенты- биологи — собрать материал для исследований. Государственный при-
родный заказник «Раздольный» — это 14,5 га лесостепи на территории Юргинского 
и Топкинского районов. Краснокнижный список ООПТ невелик: белая куропатка, 
серый журавль, два вида летучих мышей, три вида орхидей. Тем не менее здесь 
находится одна из самых больших в регионе колоний сурка Кащенко — эндемика 
Северного Алтая и Кузнецкой Котловины. Кроме того, в «Раздольном» обитают 
такие уязвимые сибирской зимой виды копытных, как косули. В прошлом году 
в «Раздольном» оформили экологическую тропу протяженностью около трех ки-
лометров, которая проходит непосредственно в местах обитания здешней фауны. 
В летнее время сюда привозят детские группы. Выйти на тропу решили и участ-
ники общественного движения «Экодесант». Сегодня в Кузбассе заповедано 15% 
его площади: это 19 ООПТ областного значения и одна — местного («Рудничный 
бор» в Кемерове). В последние несколько лет новые заповедники создаются 
по инициативе снизу. Как правило, защитить уникальные уголки природы просят 
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ученые. А вскоре, благодаря местным жителям, рядом с Мариинском появится 
новая ООПТ — ботанический заказник «Арчекасский кряж». Сейчас документы 
по «Арчекасскому кряжу» готовят для согласования в Минприроды. Новая ООПТ 
площадью 1615 га может появиться в региональном реестре уже до конца года. 
В этом живописном месте, которое находится рядом с городом, скорее всего также 
обустроят образовательную экологическую тропу.

потапоВа, ю. нарушения — россыпью: а как у сосеДей? [текст] / ю. потапоВа // российская 
газета. — 2018. — № 173. — 9 аВгуста. — с. 16.

Местные жители, археологи и экологи добиваются прекращения добычи золота 
на Ануе в Алтайском крае. А в Кузбассе общественники выступают против до-
бычи золота в реликтовой роще села Кузедеево. Памятник природы «Липовый 
остров» — одна из ключевых ботанических территорий Алтае- Саянского экоре-
гиона. Благодаря особым климатическим условиям здесь, в междуречье Кондомы 
и Мрассу, сохранился лиственный лес доледникового периода с краснокнижными 
растениями и животными. Частная компания получила лицензию на разведку 
в этих местах запасов россыпного золота. Местные жители и активисты призвали 
администрацию области обратиться в Федеральное агентство по недропользованию 
за отзывом лицензии. Они считают, что существующие технологии золотодобычи 
небезопасны для окружающей среды.
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влияНие ПРоМЫШлеННЫХ ПРеДПРиятиЙ, 
тРаНсПоРта и КоММУНалЬНоГо ХоЗяЙства  
На оКРУЖаЮЩУЮ сРеДУ

заброДина, а. защитим сВой огороД [текст] / а. заброДина // ноВости «еВраза». — 2018. —  
№ 43. — 8 ноября. — с. 6 : Фот.

Распадская угольная компания и Томусинское погрузочно- транспортное управ-
ление (ТПТУ) награждены грамотами за заботу об экологии. Также отмечены 
директор по ОТ, ПБ и экологии РУК Алексей Червяков и специалист управления 
по связям с общественностью Анна Черепанова.

зима, В. В кемероВе пояВятся Экологичные Электробусы [текст] / В. зима // Экологический 
Вестник кузбасса (г. кемероВо). — 2018. — № 29. — аВгуст. — с. 3 : Фот.

В Кемерове могут запустить общественный транспорт на электротяге. Это по-
ложительно скажется на экологии города. Есть пробные образцы электробусов, 
но вопрос осложняется спецификой нашего региона — зима дольше, чем лето, 
а электробусы — это полностью работа на батареях.

аФанасенко, к. Фильтруй нагар [текст] / к. аФанасенко // кузбасс. — 2018. — № 54. — 19 июля. — 
с. 7 : Фот.

Аннотацию смотрите в разделе АТМОСФЕРА на стр. 23.
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УГолЬНая ПРоМЫШлеННостЬ

сергееВа, ю. а. о реализации прироДоохранных мероприятий компании ао «суЭк» [текст] 
/ ю. а. сергееВа // горный инФормационно- аналитический бюллетень. — 2017. — т. 1. — № 12 : 
открытые горные работы В XXI Веке: результаты, проблемы и перспектиВы разВития : 
материалы III межДунар. науч.-практ. конФ. — 392 с. — (специальный Выпуск; № 12.37).

В статье представлен комплексный подход компании «СУЭК» к выполнению тре-
бований природоохранного законодательства и приведены основные показатели, 
достигнутые при реализации данного подхода. Отражены частные аспекты реали-
зации комплексного подхода к охране окружающей среды на предприятиях ком-
пании — от получения и подтверждения предприятиями компаний сертификатов 
соответствия систем менеджмента требованиям российского и международного 
законодательства в области экологии, до конкретных направлений работы и ме-
роприятий, направленных на снижение негативного воздействия производств 
компании на окружающую среду. Реализация наиболее результативных приро-
доохранных мероприятий — обогащение угля, улавливание и утилизация метана, 
пылеподавление, строительство очистных сооружений и применение очистного 
оборудования, снижение выбросов, утилизация метана, воспроизводство водных 
биологических ресурсов, рекультивация земель, переработка ресурсов — будет 
продолжена в дальнейшем.

кононоВа, а. с. Экологические проблемы горноДобыВающих преДприятий В кузбассе 
[текст] / а. с. кононоВа, н. В. торопоВа // научно- технический прогресс: актуальные и пер-
спектиВные напраВления буДущего : сб. материалоВ VIII межДунар. науч.-практ. конФ. — 
кемероВо :  ооо «запаДно- сибирский научный центр», 2018. — с. 31–34; [Электронный ресурс] 
// научная Электронная библиотека ELIBRARY.RU. — Электрон. Дан. — режим Доступа : 
https://ELIBRARY.RU/ItEm.Asp?Id=35401612. — загл. с Экрана.

В работе сформулированы основные проблемы воздействия угледобывающих 
предприятий Кузбасса на окружающую среду. Предложены мероприятия по их 
ликвидации.

пьяноВа, с. и. Экологический мониторинг сбрасыВаемых сточных ВоД ооо «шахта 
«есаульская» [текст] / с. и. пьяноВа // сборник материалоВ X Всероссийской, научно- 
практической конФеренции молоДых ученых с межДунароДным участием «россия 
молоДая». — кемероВо :  кузбасский госуДарстВенный технический униВерситет име-
ни т. Ф. горбачеВа, 2018. — с. 53210.1–53210.4; [Электронный ресурс] // научная Электронная 
библиотека ELIBRARY.RU. — Электрон. Дан. — режим Доступа : https://ELIBRARY.RU/ItEm.
Asp?Id=35371854. — загл. с Экрана.

В статье представлены результаты анализа экологического мониторинга сбрасы-
ваемых сточных вод в ручей Плоский ООО «Шахта «Есаульская» г. Новокузнецк. 
Анализ полученной информации показал, что действующие очистные сооружения 
не обладают необходимой мощностью и оборудованием для обеспечения тре-
буемого уровня очистки сточных вод, поэтому для повышения эффективности 
очистки сточных вод необходимы дополнительные мероприятия.
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миняеВа, о. н. Влияние угольной промышленности на Экологическую ситуацию В кузбассе 
[текст] / о. н. миняеВа // Экологические проблемы промышленно разВитых и ресурсоДо-
быВающих регионоВ: пути решения : сб. тр. III Всерос. молоДежной науч.-практ. конФ. / 
поД реД. с. В. костюк. — кемероВо :  кузбасский госуДарстВенный технический униВер-
ситет имени т. Ф. горбачеВа, 2018. — с. 211.1–211.9; [Электронный ресурс] // научная Электрон-
ная библиотека ELIBRARY.RU. — Электрон. Дан. — режим Доступа : https://ELIBRARY.RU/ItEm.
Asp?Id=36741116. — загл. с Экрана.

Реализуемые сегодня угольными предприятиями России, в том числе Кемеровской 
области, природоохранные мероприятия недостаточны и показатели по эколо-
гической безопасности Программы развития угольной промышленности России 
на период до 2030 года не соответствуют запланированным. В целях сохранения 
экологической устойчивости в Кемеровской области при существующих объемах 
добычи угля и в случае их наращивания на угольных предприятиях региона необ-
ходимо: продолжить работу по дегазации и утилизации метана; для минимизации 
нарушения земель под внешние породные отвалы предусмотреть размещение 
вскрышной породы во внутренних отвалах карьерных выемок (максимальное 
использование выработанного пространства для складирования вскрышных по-
род); усилить контроль за своевременным и качественным проведением рекуль-
тивации нарушенных земель; ужесточить требования при ликвидации угольных 
предприятий; продолжить реализацию инвестиционных проектов по очистке 
сточных вод и внедрению замкнутого цикла использования воды; предусма-
тривать переселение жителей с экологически неблагополучных территорий, 
попадающих в зоны влияния горных работ и санитарно- защитные зоны; новые 
угольные предприятия проектировать и строить с учетом наилучших доступных 
технологий и соблюдения всех требований природоохранного законодательства.

угольный кемероВо. 100 лет [текст] / [поД реД. н. н. маньшина, м. и. найДоВа]. — кемероВо :  
[б. и.], 2017. — 252 с. :  цВ. ил.

Об экологических проблемах угольной промышленности в г. Кемерово.

ВасильеВа, и. тайлеп В ожиДании перемен [текст] / и. ВасильеВа // сельские Вести. — 2018. — 
№ 88/89. — 3 аВгуста. — с. 1.

В поселке Тайлеп Новокузнецкого района прошло собрание жителей и предста-
вителей угольного разреза. Обсуждался вопрос переселения жителей поселка.

исмагилоВ, з. р. Экологические проблемы кузнецкого угольного бассейна. научные 
поДхоДы и технологии Для снижения загрязнений окружающей среДы [текст] / з. р. ис-
магилоВ // химия В интересах устойчиВого разВития. — 2018. — т. 26. —Вып. 3. — с. 241–260.

Обсуждаются два основных комплекса экологических проблем Кузнецкого уголь-
ного бассейна и пути их решения: 1) оценка текущего уровня загрязнений окру-
жающей среды и его мониторинг; 2) разработка технологий для снижения загряз-
нений. Приведены обоснование и разработка методов, подходов и инструментов, 
обеспечивающих комплексное и системное определение загрязняющих веществ, 
оказывающих негативное влияние на окружающую природную среду при добыче 
и переработке углей. Детально изучено присутствие 2, 4, 6-тринитротолуола и его 
метаболитов в объектах окружающей среды. Современными аналитическими ме-
тодами определено содержание полициклических ароматических углеводородов 
в углях широкого ряда метаморфизма. Изучен состав твердых отходов добычи 
и переработки углей, распределение в них валовых, подвижных и водорастворимых 
форм токсичных элементов и органических веществ. Рассмотрена проблема ток-
сичных тонкодисперсных угольных материалов, образующихся при добыче, транс-
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портировке, обогащении и переработке углей. Исследован состав загрязняющих 
газообразных веществ, поступающих в атмосферный воздух из угольных пластов. 
Для снижения загрязнений предложен ряд каталитических процессов. Например, 
сжигание топлива, в том числе низкосортных углей, в кипящем слое катализатора, 
в каталитических генераторах тепла для снижения выбросов токсичных оксидов 
азота и продуктов недожога; использование блочных катализаторов для нейтрали-
зации выбросов оксидов азота из дымовых газов действующих топочных устройств. 
Приведены основные результаты исследований по широкому ряду химических 
реакций переработки метана угольных пластов в высокоценную товарную про-
дукцию (дегидроароматизация, окислительная конденсация, автотермический 
риформинг, получение углеродных нановолокон и водорода). Кратко изложены 
механизм образования гидратов метана в угольных пластах и подходы к их утилиза-
ции. Представлен обзор работ по созданию и исследованию углеродных сорбентов 
непосредственно из углей Кузбасса для решения экологических проблем региона.

«Достойная награДа. суЭк поблагоДарили за актиВность В гоД Экологии» [Электронный 
ресурс] // ноВости казахстана. — Электрон. Дан. — 2018. — 24 Декабря. — режим Доступа : 
https://AqpARAt.Info/nEws/2018/12/24/9099906-dostoInAYA_nAgRAdA_sUEk_poBLAgodARILI_
zA.htmL. — загл. с Экрана.

Коллектив компании удостоился похвалы от главы государства за активную ра-
боту в Год Экологии. В Год экологии, который проводился в России в 2017 году, 
СУЭК подписала Соглашения о взаимодействии между Министерством природных 
ресурсов и экологии РФ, Федеральной службой по надзору в сфере природополь-
зования, правительством соответствующего субъекта РФ. Соглашения были за-
ключены по всем регионам присутствия предприятий компании — в Хабаровском, 
Приморском, Красноярском, Забайкальском крае, Республиках Бурятия и Хакасия, 
Кемеровской и Мурманской областях. Соглашения предусматривают реализацию 
комплекса мероприятий по защите окружающей среды, среди которых — модер-
низация технологического оборудования, реконструкция очистных сооружений 
предприятий, спонсорская помощь заповедникам, проведение целевых научно- 
исследовательских работ.

В кемероВской облаДминистрации обсуДили, как угольщики буДут пересажиВать кан-
Дыки [Электронный ресурс] // безФормата.RU. — Электрон. Дан. — 2018. — 27 Декабря. — режим 
Доступа : http://noVokUznEck.BEzfoRmAtA.com/LIstnEws/kEmERoVskoj- oBLAdmInIstRAtcII-
oBsUdILI/71914135/. — загл. с Экрана; В облаДминистрации обсуДили Вопросы Экологической 
отВетстВенности угольных и металлургических преДприятий [Электронный ресурс] // ниа 
кузбасс. — Электрон. Дан. — 2018. — 28 Декабря. — режим Доступа : http://www.kUzzBAs.RU/
moRE.php? UId=53471. — загл. с Экрана.

В обладминистрации обсудили вопросы экологической ответственности угольных 
и металлургических предприятий. Участники встречи обсудили результаты рей-
тинга экологической ответственности горно- металлургических компаний. Расчет 
проведен Национальным рейтинговым агентством по инициативе Всемирного 
фонда дикой природы (WWF) России и программы ООН по окружающей среде 
(Представительство РФ). В 2018 году в рейтинге участвовали 34 крупнейших про-
мышленных предприятия, работающих на территории России, в том числе семь 
угледобывающих. Холдинг «СДС-Уголь» вошел в тройку лидеров среди компаний — 
участников исследования. Компания СУЭК заняла 12-е место в общем рейтинге 
и 2-е место среди угольных компаний. Кузбасская топливная компания — на 17-м 
месте в общем рейтинге.
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На мероприятии обсудили вопрос сохранения краснокнижных видов растений. 
Так, с 2019 года на территории Кемеровской области стартует проект по сохране-
нию кандыка сибирского, занесенного в Красную книгу Российской Федерации 
и Красную книгу Кемеровской области. Присутствующие рассмотрели «дорожную 
карту» реализации проекта по пересадке растения с тех мест, где существует 
риск воздействия производственной деятельности, на схожие по ландшафтно- 
экологическим условиям участки.
В областном департаменте природных ресурсов и экологии сообщили, что ранее 
технологию пересадки растений ученые Кузбасского ботанического сада обсудили 
с представителями угольных компаний. В качестве компенсационных мероприятий 
угольщики взяли на себя расходы по реализации проекта. В 2019 году планиру-
ется проведение первых экспериментов. Будут проводиться работы по рассадо- 
семенному размножению и применяться метод переноса луковиц вместе с почвой 
на другие участки.
На мероприятии был поднят вопрос вырубки сибирского кедра, который произрас-
тает в Кузбассе. Этот вид отнесен к ценным породам деревьев. Уязвимость кедра 
связана с антропогенным воздействием, которое сказывается на популяции вида. 
Общественники предложили усилить природоохранные меры на региональном 
уровне. В частности, ввести мораторий на вырубку сибирского кедра на территории 
Кемеровской области. Эти полномочия входят в компетенцию областного департа-
мента лесного комплекса. В ведомство будет направлено обращение об этом.

растёт технологическая и Экологическая культура [Электронный ресурс] // неДра и тЭк 
сибири. — Электрон. Дан. — 2018. — 25 Декабря. — режим Доступа : https://dRIVE.googLE.com/
fILE/d/1qwh- zYV_XfLqqdVhmE_jRmzcV8Vzkjjz/VIEw. — загл. с Экрана.

Завершающийся 2018-й год стал значимой вехой в развитии АО «СУЭК-Кузбасс» 
и всей угольной отрасли региона, прежде всего, в связи с состоявшимся в августе 
в Кемерове выездным совещанием правительственной комиссии по развитию 
топливно- энергетического комплекса и экологической безопасности и рабочим 
визитом министра природных ресурсов и экологии РФ Дмитрия Кобылкина 
на угольные и металлургические предприятия Кузбасса.
На совещании, прошедшем под председательством президента Владимира Путина, 
были подняты такие актуальные, касающиеся деятельности отрасли вопросы, как 
внедрение в угледобычу высоких технологий, снижение техногенной нагрузки 
на окружающую среду, проблема транспортного обеспечения доставки угля за-
казчикам в условиях ограниченной пропускной способности РЖД. Что же касается 
визита Дмитрия Кобылкина, проходившего в рамках подготовки к реализации 
национального проекта «Экология» в Кемеровской области, то значительная его 
часть была посвящена посещению предприятий АО «СУЭК-Кузбасс». Министру 
представили действующие в компании экологические проекты, современные 
технологии подземной угледобычи.

исаеВа, н. Визиты закончились: как зажиВем после приезДа начальстВа? [текст] / н. иса- 
еВа // аргументы и Факты. — 2018. — № 36. — 5–11 сентября. — с. 2 : Фот. — (аиФ В кузбассе: реги-
ональное приложение Для жителей кемероВа и кемероВской области).

В августе 2018 года Кузбасс посетил президент страны Владимир Путин и провел 
заседание комиссии по стратегии развития топливно- энергетического комплекса 
и экологической безопасности. Об экологии и угольной промышленности.
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исаеВа, н. роем без преДела: на сколько Вырастет Добыча угля? [текст] / н. исаеВа 
// аргументы и Факты. — 2018. — № 32. — 8–14 аВгуста. — с. 2 : Фот. — (аиФ В кузбассе: регио-
нальное приложение Для жителей кемероВа и кемероВской области).

Согласно стратегии экономического развития региона, до 2035 года угольная 
отрасль по-прежнему останется приоритетной, объёмы добычи чиновники пла-
нируют наращивать ежегодно. К 2035 году Кузбасс уже должен добывать угля 
375 млн. тонн в год. Однако добыча угля открытым способом пагубно влияет 
на экологию региона.

аман тулееВ: «никаких работ по Добыче угля ряДом с жилыми кВарталами мы не До-
пустим!» [текст] // сельские Вести. — 2017. — № 153. — 27 Декабря. — с. 1.

Аман Гумирович Тулеев провел рабочее совещание по ситуации вокруг строи-
тельства новых шахт, разрезов и месторождений рядом с городами и районами. 
«Администрация области делает все, чтобы сохранить угольные предприятия, 
рабочие коллективы, при этом и требования экологии должны неукоснительно 
выполняться» — считает губернатор. — «И люди тоже правы: экологией надо за-
ниматься, заниматься предметно, совместно с собственниками».

заброДина, а. защитим сВой огороД [текст] / а. заброДина // ноВости «еВраза». — 2018. — 
№ 43. — 8 ноября. — с. 6 : Фот.

Аннотацию смотрите в разделе ВЛИЯНИЕ ПРОМЫШЛЕННЫХ ПРЕДПРИЯТИЙ, 
ТРАНСПОРТА И КОММУНАЛЬНОГО ХОЗЯЙСТВА НА ОКРУЖАЮЩУЮ СРЕДУ на стр. 52.

лаВренкоВ, и. кузбасский уголь Вписали В общий рост [текст] / и. лаВренкоВ // аВант- 
партнер. — 2018. — № 19–20. — 20 сентября. — с. 1 : Фот.

Рывок угольного Кузбасса, о необходимости которого новое руководство региона 
заявляет в последние месяцы, в конце августа был включен в обновленные обще-
российские планы. Они были объявлены в Кемерове на специально проведённом 
заседании Комиссии по вопросам стратегии развития ТЭК и экологической безопас-
ности под председательством президента России Владимира Путина. К 2025 году 
намеченные планы предполагают инвестиции размером почти в 1 трлн. р. в угле-
добычу и 700 млрд. р. в развитие экспорта угля в восточном направлении.

суД обязал «распаДский» построить ВоДоочистные [текст] // аВант- партнер. — 2018. — 
№ 17. — 9 аВгуста. — с. 2.

Междуреченский городской суд полностью удовлетворил исковые требования 
Новокузнецкого межрайонного природоохранного прокурора и обязал АО «Разрез 
Распадский» (находится под управлением ООО «Распадская угольная компания», 
входит в «Евраз Груп») до 1 июля 2020 года построить очистные сооружения ка-
рьерных и ливневых сточных вод с целью достижения нормативов качества воды, 
сбрасываемой в реку Восточный Ольжерас (река бассейна Томи). Предприятие 
сбрасывает в Восточный Ольжерас загрязняющие вещества с превышением нор-
мативов допустимого сброса. Кроме того, предприятие длительно не исполняло 
обязанность по приведению сточных вод к нормативам допустимого воздействия. 
За установленные нарушения предприятие было привлечено к административной 
ответственности, управляющей компании было внесено представление об устра-
нении нарушений закона.
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В танДеме с прироДой [текст] // открытые горизонты. — 2018. — № 20. — 17 Декабря. — с. 3.
На Вахрушевском поле Краснобродского разреза сданы в эксплуатацию новые 
очистные сооружения карьерных вод на спуске № 1 в реку Тайда. Объект был по-
строен за год, его стоимость составила 76,5 млн. р. Приводится схема очистных 
сооружений.

загрязнения с преДприятий кузбасса нашли В томской области [текст] // наука  
В сибири. — 2019. — № 2 (3163). — 17 янВаря. — с. 2.

Обсерватория «Фоновая», где брали пробы снега, расположена на правом берегу 
реки Оби, в 16 км к западу от Томска. Это «условно чистая» (фоновая) местность, она 
является отправной точкой, с которой сравнивают другие территории региона, где 
уровень промышленных загрязнений выше. В составе исследуемого снега ученые 
обнаружили элементы- индикаторы, характерные для угледобывающих предпри-
ятий: иттрий, цирконий, стронций, торий, алюминий, фосфор, ванадий и лантан. 
С помощью статистической модели воздушного переноса исследователи увидели, 
что в зимний период на этой территории доминируют южные ветры. Это позволи-
ло предположить, что вредные элементы попадают сюда с угольных предприятий 
Кемеровской области, находящихся к югу от Томского региона.

соснина, е. черные реки: актиВисты с кузбасса приехали В ноВосибирск, чтобы расска-
зать о проблеме Экологии В сВоем регионе [текст] / е. соснина // аргументы и Факты. — 
2018. — № 43. — 24–30 октября. — с. 17. — (аи Ф. сибирь: региональное приложение Для жителей 
омской, ноВосибирской, кемероВской, томской обл., алтайского края и республики 
алтай).

Аннотацию смотрите в разделе ПОВЕРХНОСТНЫЕ И ПОДЗЕМНЫЕ ВОДЫ на стр. 27.

ао «суЭк-кузбасс» получило гран-при Второго сибирского Экологического Форума 
[текст] // уголь. — 2018. — № 12. — Декабрь. — с. 97.

Компания «СУЭК-Кузбасс» удостоена гран-при в рамках II Сибирского эколо-
гического форума, прошедшего в г. Новокузнецке в конце октября 2018 года. 
Компанией «СУЭК-Кузбасс» были представлены экспонаты, представляющие 
передовые технологии водоочистки в обеспечении экологической безопасности 
шахт «Талдинская- Западная-1» и им. А. Д. Рубана. Проекты, объединенные назва-
ниями «Чистая вода» и «Чистый воздух», представленные на конкурс «Лучший 
экспонат», были награждены главным призом экологического форума.

кру запустил очистные на красноброДском разрезе [текст] // аВант- партнер. — 2018. — № 26. — 
 20 Декабря. — с. 2.

АО «УК «Кузбассразрезуголь» (КРУ, предприятие сырьевого комплекса Уральской 
горно- металлургической компании) ввело в строй новые очистные сооружения 
для очистки карьерных сточных вод на выпуске № 1 в реку Тайда на Вахрушевском 
поле филиала «Краснобродский угольный разрез». На реализацию проекта компа-
ния направила более 76,5 млн. р. На новых сооружениях, сообщила пресс- служба 
КРУ, будет использоваться два последовательно применяемых методов очистки: 
сначала — механический, затем — биологический. В первом случае сточные воды 
будут очищаться только от механических примесей различной крупности, второй 
основан на использовании природных методов самоочистки водных объектов. Для 
механического метода очистки были построены пруд-отстойник и фильтрующая 
дамба, также в цикл включили водоем естественного происхождения, в котором 
отфильтрованные сточные воды снова отстаиваются, прежде чем попасть на био-
плато.
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анДрееВа, к. Для окружающей среДы [текст] / к. анДрееВа // Экологический Вестник 
кузбасса (г. ноВокузнецк). — 2018. — № 46. — Декабрь. — с. 3 : Фот.

Ежемесячно инженеры- химики Центра гигиенической экспертизы проводят неза-
висимый экологический мониторинг, выполненных разрезом «Берёзовский» при-
родоохранных мероприятий по снижению техногенной нагрузки на окружающую 
среду. Замеры выполняют с помощью мобильной лаборатории. По результатам 
последних замеров выяснилось, что концентрация пыли почти в десять раз ниже 
нормы — 0,06 при ПДК 0,5. Максимальный уровень звука составляет 51 дБ при 
допустимых значениях 70 дБ.

ДеВянин, и. обезопасить и минимизироВать! [текст] / и. ДеВянин // кузбасс. — 2018. — № 95. —  
13 Декабря. — с. 5 : Фот.

В рамках проекта «Экодесант» представители кузбасских СМИ и эксперты «высади-
лись» на новом угледобывающем предприятии — ООО «Шахта имени С. Д. Тихова», 
где смогли познакомиться с природоохранными технологиями, которые применя-
ются в современной угледобывающей промышленности. Экологические меропри-
ятия по всем стандартам были заложены на стадии проектирования. Очищенные 
от загрязняющих веществ стоки поступают в резервуар чистой и промывной 
воды, откуда часть воды забирается на промывку фильтров, а часть сбрасывается 
в реку Ур. Планируется запустить тонкую очистку вод. Для этого будет применена 
установка мембранной очистки (находится на стадии пуско- наладочных работ). 
Планируется использовать в производстве шахтный газ метан, что повысит эко-
логичность добычи. Предприятием в решение вопросов экологии вложено более 
400 млн. с начала строительства.

игнатенко, т. Экологичная углеДобыча [текст] / т. игнатенко // Экологический Вестник 
кузбасса (г. гурьеВск). — 2018. — № 35. — сентябрь. — с. 2 : Фот.

Сергей Цивилев дал старт работе нового участка «Убинский 1» разреза «Шестаки» 
в Гурьевском районе. В торжественном мероприятии также приняли участие глава 
Гурьевского района Сергей Малышев, генеральный директор ЗАО «Стройсервис» 
Дмитрий Николаев, гендиректор разреза «Шестаки» Александр Рогов. Главное, что 
при строительстве участка соблюдено одно из основных требований: ближайший 
населённый пункт — д. Новостройка — находится на расстоянии 1,3 км от границ 
угледобычи, жилая застройка не попадает в пределы санитарно- защитной зоны. 
Сергей Цивилев подчеркнул, что областные власти будут жёстко контролировать 
каждую угледобывающую компанию в вопросах соблюдения экологических тре-
бований. По его мнению, развитие промышленного потенциала региона должно 
способствовать росту благосостояния и комфорта кузбассовцев. К концу 2018 года 
будет завершено строительство очистных сооружений карьерных вод, которые пос-
ле очистки будут использовать в технологических целях. В 2019 году запланирован 
пуск новых очистных сооружений хозяйственно- бытовых сточных вод. Также разрез 
постоянно проводит рекультивацию земель.

ДаДаеВа, е. по очистным сооружениям — В Виртуальном шлеме [текст] / е. ДаДаеВа //  
ноВости «еВраза». — 2018. — № 43. — 8 ноября. — с. 7 : Фот.

Распадская угольная компания получила золотую медаль II Сибирского экологи-
ческого форума, проходившего с 23 по 25 октября в Новокузнецке. Угольщиков 
наградили за разработку новой 3D-программы — «Виртуальные очистные со-
оружения шахтных вод». Виртуальная экскурсия дает полное представление обо 
всех этапах очистки шахтной воды. Помимо виртуального проводника Распадская 
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представила на экофоруме природоохранную программу. В 2019–2020 годах ком-
пания планирует запустить водоочистные комплексы на шахтах «Алардинская», 
«Распадская» и завершить проектирование очистных сооружений для разреза 
«Распадский». К концу 2021 года угольщики намерены построить или модерни-
зировать системы водоочистки на всех предприятиях РУК.

ВклаД В буДущее [текст] // уголь кузбасса. — 2018. — № 5. — сентябрь–октябрь. — с. 66–67 : ил.
Технологии экологического развития бизнеса АО ХК «СДС-Уголь» включает такие 
направления работы, как сохранение биологического разнообразия на территориях 
добычи угля, снижение негативного воздействия на водные объекты, а также реа-
лизацию уникальных экологических проектов. В 2017 году, объявленном в России 
Годом экологии, по итогам выполнения комплексной программы «Экологическая 
безопасность и охрана окружающей среды» на всех своих крупных производственных 
объектах холдинг «СДС-Уголь» вошел в первую пятёрку рейтинга экологической от-
ветственности горнодобывающих и металлургических компаний Всемирного фонда 
дикой природы, заняв лидирующее место среди угледобывающих предприятий. 
В 2017 году компания была награждена почетной грамотой «За активное участие в Годе 
экологии в России», утвержденной Неправительственным фондом имени Вернадского 
и Российской экологической академии. В 2018 году холдинг «СДС-Уголь» стал лауре-
атом ECO BEST AWARD — независимой общественной премии, вручаемой за лучшие 
продукты и практики в области экологии и ресурсосбережения и учрежденной при 
поддержке Росгидромета, департамента природопользования и охраны окружающей 
среды города Москвы, Года экологии в России, ГПБУ «Мосприрода». Победа достигну-
та в номинации «За внедрение эффективной системы экологической безопасности» 
в категории «Угольная промышленность». Итогом планомерных улучшений в сфере 
экологической безопасности и охраны окружающей среды явилось сотрудничество 
АО ХК «СДС-Уголь» с международной некоммерческой организацией Bettercoal.

траДиция побежДать [текст] // уголь кузбасса. — 2018. — № 5. — сентябрь–октябрь. — с. 40–41 : ил.
Ежегодно в канун Дня шахтера Администрация Кемеровской области объяв-
ляет традиционный месячник безопасного высокопроизводительного труда, 
а также подводит итоги шахтерского года. Победителем по итогам месяца при-
знано ООО «Шахтоуправление «Майское» (разрез «Первомайский») холдинго-
вой компании «СДС-Уголь». Осенью 2018 года на территории лицензионного 
участка «Перспективный» (ООО Шахтоуправление «Майское»), расположенного 
в Прокопьевском районе, сотрудники угледобывающего холдинга совместно с пред-
ставителями Кузбасского ботанического сада приступили к созданию эксперимен-
тального полигона по переносу верхнего плодородного слоя почвы. Эксперимент 
преследует важную экологическую цель — апробацию новой технологии, которую 
можно будет использовать на других участках добычи угля для сохранения плодо-
родного слоя почвы и тех луговых трав, что на нем произрастают.

бикметоВ, р. с. социально- ФилосоФский и исторический аспекты разВития угольной 
промышленности В кузбассе и ее Влияние на региональные Экологические проблемы 
[текст] / р. с. бикметоВ // Вестник кемероВского госуДарстВенного униВерситета. — 2018. — 
№ 3(7). — с. 33–39. — (серия: гуманитарные и общестВенные науки).

Представлен исторический анализ развития угольной промышленности в Кузбассе 
и ее влияние на постепенное нарастание экологических проблем, связанных с не-
своевременной рекультивацией земель вокруг шахтерских городов и населенных 
пунктов. Акцентировано внимание на том, что неотъемлемым атрибутом всех 
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шахтерских городов Кузбасса являются многочисленные терриконники, которые 
связаны с развитием угледобывающих предприятий в Кузбассе. С начала 30-х 
годов XX века для государственной власти и партийного руководства вопросы 
сохранения биоресурсов и соблюдение элементарных экологических стандартов 
не являлись актуальными. По мере роста угледобычи и дальнейшего развития 
шахтерских городов в городской черте растут и возвышаются терриконники как 
сопутствующие отходы шахтового производства и как «достопримечательности 
городского пейзажа». По свидетельству очевидцев (жители шахтерского п. Сибирь 
г. Прокопьевска Кемеровской области и г. Димитрово Донецкой области) рост от-
ходов угольных предприятий приводил к периодическим возгораниям, что влекло 
за собой отравления жителей городов угарным газом, потерю жилья и т. д. На много-
численные просьбы людей переселить их, руководство шахты отвечало отказом, 
ссылаясь на отсутствие жилья. Приводится пример трагедии, которая произошла 
недалеко от шахты № 3–3-бис (ныне шахта «Центральная») 15.06.1954 г. В акте, 
подписанном государственной комиссией, отмечалось, что взрывы произошли 
на терриконике во время грозы и дождя. Подчеркнуто, что только в конце 1960-х 
годов начали создаваться организации, которые занимались профилактикой по-
добных происшествий. Получили широкое распространение различные формы 
рекультивации породных отвалов и т. п. мероприятия, хотя они могли бы начаться 
на 10 лет раньше, если бы были сделаны правильные выводы при расследовании 
трагических событий.

титоВа, к. стратегия угольщикоВ [текст] / к. титоВа // Экологический Вестник кузбасса 
(г. ленинск- кузнецкий). — 2018. — № 31. — аВгуст. — с. 7 : Фот.

В рамках разработки Стратегии социально- экономического развития Кемеровской 
области до 2035 года сформирована программа развития угольной отрасли Кузбасса. 
Она учитывает 4 основных принципа: рост производства, социальная ориентиро-
ванность, экология и промышленная безопасность. Приоритет будет отдаваться 
развитию более экологически чистой подземной добычи угля, так как уже имеются 
новые, современные технологии и оборудование для подземной угледобычи, которые 
способны безопасно и эффективно работать. На предприятиях угольных компаний 
области введут в эксплуатацию 12 новых и модернизированных очистных сооруже-
ний. Продолжится работа по рекультивации нарушенных в ходе угледобычи земель. 
Особое внимание будет уделяться поддержанию нормального гидрологического 
режима населённых пунктов. Также Кузбасс направил в правительство предложе-
ния по изменению законодательства о выдаче лицензий для производственной 
деятельности по принципу «двух ключей», то есть лицензии не смогут выдавать 
без согласования с регионом.

бороДаВко, а. шахтеры В заботе об Экологии [текст] / а. бороДаВко // Экологический 
Вестник кузбасса (г. ленинск- кузнецкий). — 2018. — № 31. — аВгуст. — с. 3 : Фот.

Несколько дней молодёжные коллективы шахт, сервисных предприятий АО «СУЭК-
Кузбасс» под предводительством Яны Калиш, руководителя сектора развития 
персонала ЦПиРП АО «СУЭК-Кузбасс», в рамках Всероссийской экологической 
акции по сбору макулатуры и проекта «Отходы — в доходы» вывозили собранный 
материал в ООО «Чистый город». Это проект был организован студентами меди-
цинского колледжа города. Всего шахтеры Ленинска- Кузнецка сдали более трёх 
тонн макулатуры. На вырученные от них средства приобретено 700 современных 
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стильных тканевых сумок и биоразлагаемых пакетов. Их торжественно вручили 
всем гостям городского парка им. М. Горького в День молодёжи.

синкина, Д. тройной празДник [текст] / Д. синкина // Экологический Вестник кузбасса 
(г. ленинск- кузнецкий). — 2018. — № 31. — аВгуст. — с. 2 : Фот.

Врио губернатора Сергей Цивилев в рамках рабочей поездки посетил шахту 
«Костромовская» (г. Ленинск- Кузнецкий), на которой запущены очистные со-
оружения. По мнению Сергея Цивилева, важно, что в рамках развития программы 
импортозамещения в Кузбассе используют качественные российские приро-
доохранные технологии и оборудование. На предприятии установлена россий-
ская технология «ДИКЛАР». Запуск проекта пройдет в три этапа. В 2018 году до-
очистка сточных вод по взвешенным веществам увеличится до объёма 405 м3/ч. 
В 2019 году объём доочистки составит 575 м3/ч. В 2021 году показатели будут 
соответствовать нормативам. Инвестиции в проект составят более 310 млн. р. 
компании ООО «ММК-уголь».

шилоВа, с. ЭкоЭкскурсия от угольщикоВ [текст] / с. шилоВа // Экологический Вестник 
кузбасса (г. прокопьеВск). — 2018. — № 28. — июль. — с. 3 : Фот.

Компания «СУЭК-Кузбасс» организовала для жителей Прокопьевского района озна-
комительную экологическую поездку на угледобывающие предприятия. Основная 
цель — показать на практике, как действуют современные очистные шахтных вод. 
Сейчас строительство таких сооружений в связи с развитием горных работ планиру-
ется на шахте имени В. Д. Ялевского. Многоступенчатый уровень очистки позволяет 
до 90% воды вновь использовать для технологических нужд предприятия. А вода, 
сбрасываемая после прохождения очистки в природные водоёмы, по своему качест-
ву соответствует всем санитарным нормам. Общая стоимость будущего объекта 
производительностью 180 м3/ч составляет 300 млн. р.

трушина, г. с. Влияние угольной промышленности кузбасса на Экологическую и про-
ДоВольстВенную безопасность региона [текст] / г. с. трушина // уголь. — 2018. — № 10. —  
октябрь. — с. 98–101 : ил.; [Электронный ресурс] // научная Электронная библиотека ELIBRARY.
RU. — Электрон. Дан. — режим Доступа : https://ELIBRARY.RU/ItEm.Asp?Id=35648135. — загл. 
с Экрана.

Добыча угля в Кузбассе в 2017 году составила 241,5 млн. т, потребность в кузнецком 
угле на российском рынке стабильная, рост добычи угля объясняется переориен-
тацией на экспортные поставки. Несмотря на то, что в Кузбассе ведется работа 
по переходу предприятий на более чистые технологии добычи и переработки угля, 
экологический ущерб от деятельности ряда шахт и, особенно, разрезов, получаю-
щих 80% от прибыли, несопоставим с размером налоговых отчислений в бюджет 
области и РФ. Проблемой для наращивания добычи угля является также то, что 
Кемеровская область является сейсмически активной. По мнению многих ученых, 
землетрясения провоцируются ежегодными промышленными взрывами на уголь-
ных разрезах с магнитудой до 3,5 баллов с использованием 600 тыс. т взрывчатки. 
Не учитывая экологическую емкость региона, Минприроды России без согласова-
ния с Администрацией Кемеровской области уже выдало лицензии на 350 млн. т 
добычи угля на территориях зачастую с развитой инфраструктурой, экологически 
чистыми посевными полями и деревнями.
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манакоВ, ю. а. Добыча каменного угля В кузбассе В аспекте устойчиВого разВития ре-
гиона [текст] / ю. а. манакоВ // уголь. — 2018. — № 9. — сентябрь. — с. 89–94 : ил.

В статье поднимается проблема устойчивой угледобычи в Кузбассе с учетом фак-
тора биологического разнообразия. Развитие горных работ проводится без учета 
природных условий и результатов комплексных экологических исследований. 
Предлагается создание природных резерваций в местах существующих и перспек-
тивных промышленных агломераций, а также плана разработки месторождений 
каменного угля для уменьшения землеемкости работ и снижения техногенной 
нагрузки на окружающие территории. Для этого необходимо на федеральном 
уровне включить в описание участка недр в государственном реестре добычи по-
лезных ископаемых информацию о состоянии и особенностях природной среды. 
На региональном уровне разработать ряд программ, направленных на устойчивое 
развитие Кемеровской области.

ао хк «сДс-уголь» стало лауреатом премии «Eco BEst AwARd2018» [текст] // уголь. — 2018. — 
№ 9. — сентябрь. — с. 88 : ил.

Компания «СДС-Уголь» удостоена награды в номинации «За внедрение эффек-
тивной системы экологической безопасности» в категории «Угольная промыш-
ленность». Премия «ECO BEST AWARD» учреждена при поддержке Росгидромета, 
Департамента природопользования и охраны окружающей среды города Москвы, 
ГПБУ «Мосприрода» по результатам прошедшего Года экологии в России как не-
зависимая общественная награда за заслуги в реализации инициатив и проектов 
в области экологии, энерго- и ресурсосбережения.

бурцеВ, с. В. защитный Экологический Экран как Дополнительный инструмент сниже-
ния уроВня негатиВного ВозДейстВия открытых горных работ на окружающую среДу 
и население [текст] / с. В. бурцеВ // уголь. — 2018. — № 9. — сентябрь. — с. 83–87 : ил.

Рассмотрены вопросы формирования защитного экологического экрана при про-
изводстве открытых горных работ, позволяющего повысить визуальную ценность 
ландшафта для населения близлежащих территорий, снизить уровень шума, по-
высить уровень пылеподавления, осуществить организованный сбор паводковых 
вод в контуре участка ведения работ с последующей передачей на очистные со-
оружения и, как следствие, обеспечить снижение техногенной нагрузки на окру-
жающую среду в целом.

министр прироДных ресурсоВ и Экологии российской ФеДерации Дмитрий кобылин 
посетил преДприятия суЭк [текст] // уголь. — 2018. — № 9. — сентябрь. — с. 42 : ил.

26 августа 2018 года министр природных ресурсов и экологии Российской Федерации 
Дмитрий Кобылин в ходе рабочего визита в Кемеровскую область, связанного с реа-
лизацией национального проекта «Экология», посетил предприятия АО «Сибирская 
угольная энергетическая компания». Он посетил очистные сооружения шахтоуправ-
ления имени А. Д. Рубана, где детально познакомился с применяемой инновационной 
технологией многоступенчатой очистки шахтной воды. На обогатительной фабрике 
шахты имени С. М. Кирова министру была представлена технология обогащения 
угля по замкнутому водношламовому циклу. Одним из проектов, обеспечивающих 
не только безопасность шахтерского труда, но и сохранение окружающей среды, 
является применение технологии дегазации и утилизации метана. Уже десять лет 
выкачиваемый на поверхность из недр шахты имени С. М. Ки-рова газ эффективно 
преобразуется в тепловую и электрическую энергию.



64

малькоВ В реку! [текст] // уголь. — 2018. — № 8. — аВгуст. — с. 36.
Аннотацию смотрите в разделе РАСТИТЕЛЬНЫЙ И ЖИВОТНЫЙ МИР на стр. 34.

суЭк построит очистные сооружения на шахте имени с. м. кироВа [текст] // уголь. — 
2018. — № 8. — аВгуст. — с. 13.

На шахте имени С. М. Кирова АО «СУЭК-Кузбасс» приступили к реализации инвести-
ционного проекта по строительству модульных очистных сооружений централь-
ного водоотлива. Новые очистные сооружения шахты имени С. М. Кирова будут 
представлять два блока — по восемь контейнеров каждый — с суммарной произ-
водительностью 800 куб. м/ч. Стоимость реализуемого инвестиционного проекта 
составляет более 850 млн. р. Ввод объектов в эксплуатацию намечен на второе по-
лугодие 2019 года. С начала лета компания «СУЭК-Кузбасс» организовала для ряда 
сельских поселений ознакомительные экологические поездки на угледобывающие 
предприятия. Так, жители Прокопьевского района побывали на очистных соору-
жениях шахты имени В. Д. Ялевского, а жители с. Красноярка Ленинск- Кузнецкого 
района — на очистных сооружениях шахты имени А. Д. Рубана. Селяне отмечают, 
что такое сотрудничество в сфере экологии помогает лучше понять уровень совре-
менных технологий в угледобыче и вместе решать имеющиеся вопросы.

сохареВа, о. старт Для рыВка: кузбасс отметил сВой глаВный проФессиональный празД-
ник [текст] / о. сохареВа // кузбасс. — 2018. — № 65. — 28 аВгуста. — с. 1 : Фот.

Центром областных торжеств в честь Дня шахтера в нынешнем году стал 
Таштагольский район. К празднику было реконструировано и отремонтировано 
более 170 социально- значимых объектов, причем не только в самом районном 
центре. За семь месяцев 2018 года в области добыто свыше 145 млн. тонн «чер-
ного золота», что на 5,9 млн. тонн больше, чем за тот же период прошлого года. 
Рекордными нынче стали и инвестиции в отрасль. Планируется, что в 2018 году 
в целом вложения составят 110 млрд. р. В Кузбассе перерабатывается 67% всего 
добываемого топлива. Среди задач на 2019 год — переработка 70% добываемого 
топлива, а в перспективе — обогащение и переработка всего угля. В приорите-
те — решение экологических и социальных вопросов. Важно, чтобы площадь 
рекультивации сравнялась с площадью нарушенных земель. Упор необходи-
мо делать на развитие подземной добычи на основе современных технологий, 
ориентированных на безопасную и эффективную работу. Предприятия должны 
учитывать интересы жителей, нести социальную ответственность, обеспечивать 
безопасность и комфортное проживание людей.

алексееВ, г. Ф. комплексный поДхоД к реконструкции очистных сооружений карьерных 
ВоД — приоритетная заДача ао хк «сДс-уголь» [текст] / г. Ф. алексееВ // уголь. — 2018. — № 6. — 
июнь. — с. 72–83 : рис.

В статье рассказывается о вопросах природоохранной деятельности на предпри-
ятиях АО ХК «СДС-Уголь». В числе приоритетов стратегии развития компании — 
снижение воздействия на окружающую среду до уровня, соответствующего опыту 
зарубежных компаний — лидеров сектора. Для воплощения стратегии АО ХК «СДС-
Уголь» активно реализуются природоохранные мероприятия, в том числе строи-
тельство и реконструкция очистных сооружений. Для решения вопросов по очистке 
карьерных вод в АО ХК «СДС-Уголь» в 2017 году была разработана и утверждена 
комплексная пятилетняя программа по строительству и модернизации очистных 
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сооружений. Началась реконструкция очистных сооружений в АО «Прокопьевский 
угольный разрез», АО «Черниговец», ООО «Шахта «Листвяжная» для минимизации 
негативного воздействия на водные объекты. Для решения проблемы комплексной 
очистки сточных вод специалисты АО ХК «СДС-Уголь» и ООО «СИГД» разработали 
единые типовые блок-модули для очистных сооружений предприятий холдинга.

егороВ, а. г. челоВека В законах не учли: Эколог — о ноВых разрезах, старых ямах и Вы-
жиВании среДи них [текст] / а. г. егороВ // аргументы и Факты. — 2018. — № 33. — 15–21 аВгу-
ста. — с. 3 : Фот. — (аиФ В кузбассе: региональное приложение Для жителей кемероВа 
и кемероВской области).

Аннотацию смотрите в разделе ВЛИЯНИЕ ЭКОЛОГИЧЕСКИХ ФАКТОРОВ СРЕДЫ 
ОБИТАНИЯ НА ЗДОРОВЬЕ НАСЕЛЕНИЯ на стр. 45.

семеноВ, и. посмотрите, зДесь чисто [текст] / и. семеноВ // шахтерская праВДа. — 2018. — 
№ 78. — 24 июля. — с. 6 : Фот.

В «СУЭК-Кузбасс» на шахтах им. Ялевского, им. Рубана и «Талдинская- Западная-1» 
на очистных сооружениях установлено инновационное оборудование немецкой 
фирмы Envirochemie Gmbh. Это позволяет более половины очищенной воды ис-
пользовать для технологических нужд предприятий, а оставшаяся часть воды, 
сбрасываемая в природные водоемы, соответствует всем санитарным нормам. Все 
необходимое оборудование в таких сооружениях «скомпоновано» в специальных 
закрытых блоках, которые при необходимости можно перемещать по поверхности 
вслед за перемещением лавы под землей. С начала лета «СУЭК-Кузбасс» организо-
вал для некоторых сельских поселений ознакомительные поездки на эти шахты.

как горсоВет относится к преДложению закрыть бачатский разрез? [текст] // белоВский 
Вестник. — 2018. — № 57. — 20–26 июля. — с. 6 : Фот.

Глава «Шахтерской чести» Л. Стасива обратилась к депутатам горсовета с просьбой 
закрыть Бачатский разрез в связи с экологическим вредом. Депутат И. М. Ковтун 
сказал, что на разрезе рекультивация земель не проводится, загрязняется атмос-
фера угольной пылью, радиацией, что негативно влияет на здоровье населения. 
В итоге комитет решил подготовить запросы в Департамент здравоохранения 
населения Кемеровской области, Гостехнадзор, Финансовое управление г. Белово 
и после получения ответов повторно рассмотреть вопрос на совместном заседании 
комитетов по городскому хозяйству.

парамоноВа, н. Дорога на менчереп [текст] / н. парамоноВа // Экология и праВо. — 2018. — 
июль. — с. 44–46 : Фот.

Граждане против добычи угля в селе Менчереп Беловского района. «Команда 29» 
(неформальное правозащитное объединение юристов и журналистов) помогли 
жителям села, подали в суд и выиграли. Поэтому разреза в селе не будет. «Команда 
29» собирается помочь жителям Киселевска, дома которых расположены не-
далеко от разреза. Для этого им необходимы данные о состоянии окружающей 
среды, с которыми можно пойти в суд и доказать, что в городе идет добыча угля 
открытым способом, а не рекультивация.
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нозирзоДа, ш. с. Влияние машиностроительных преДприятий на окружающую среДу 
(на примере ооо «юргинский машзаВоД») [текст] / ш. с. нозирзоДа // Экологические про-
блемы промышленно разВитых и ресурсоДобыВающих регионоВ: пути решения : сб. тр. 
III Всерос. молоДежной науч.-практ. конФ. / поД реД. с. В. костюк. — кемероВо :  кузбасский 
госуДарстВенный технический униВерситет имени т. Ф. горбачеВа, 2018. — с. 324.1–324.5; 
[Электронный ресурс] // научная Электронная библиотека ELIBRARY.RU. — Электрон. Дан. — 
режим Доступа : https://ELIBRARY.RU/ItEm.Asp?Id=36741149. — загл. с Экрана.

В работе приведены данные по выбросам опасных веществ в окружающую среду 
машиностроительными предприятиями. Проведён анализ влияния различных 
факторов, сопутствующих деятельности машиностроительных предприятий  
в России на окружающую среду на примере ООО «Юргинский машзавод».
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МеталлУРГиЧесКая ПРоМЫШлеННостЬ

бострыгина, ю. ноВая жизнь коксоВых батарей [текст] / ю. бострыгина // ноВости еВраза. — 
2018. — № 45. — 22 ноября. — с. 6 : Фот.

Аннотацию смотрите в разделе АТМОСФЕРА на стр. 20.

столярчук, м. металлургия В стиле «моДерн» [текст] / м. столярчук // кузнецкий рабочий. — 
2018. — № 55. — 13 июля. — с. 1.

На Новокузнецком алюминиевом заводе компании РУСАЛ продолжается модерни-
зация электролизного производства. В корпусах 8-й серии идёт расширение опыт-
ного участка электролизёров С-8БМЭ, работающих по технологии «Экологический 
Содерберг», и электролизёров РА-167 на предварительно обожженных анодах.

греВном, м. минус три миллиона кубометроВ [текст] / м. греВном // кузнецкий рабочий. — 
2018. — № 52. — 3 июля. — с. 2 : Фот.

На ЕВРАЗ ЗСМК в опытно- промышленную эксплуатацию запущена установка сгу-
щения шламов газоочисток доменных печей. Благодаря новому оборудованию, 
сброс сточных вод и забор воды из реки Томи уменьшится почти на 3 млн. м3. 
Водоохранные мероприятия комбината рассчитаны до 2022 года. На их реализа-
цию направлено 1,8 млрд. р.

зенькоВ, и. В. упраВление прироДоохранной Деятельностью при разработке железоруД-
ных месторожДений открытым способом на территории кузнецкого алатау В хакасии 
[текст] / и. В. зенькоВ // Экология и промышленность россии. — 2018. — № 9. — сентябрь. — 
с. 28–33 : рис.

По результатам обработки спутниковых снимков с выделением границ и классов 
горнопромышленных ландшафтов на территории отработанных карьеров и породных 
отвалов определены коэффициенты самовосстановления растительного покрова 
в диапазоне 0,035–0,12. Для всех объектов горнопромышленного ландшафта с низ-
кими значениями коэффициентов самовосстановления экосистем рекомендован 
комплекс специальных работ по горнотехнической и биологической рекультивации 
нарушенных земель. Установлено, что в условиях гористой местности Кузнецкого 
Алатау процессы самовосстановления растительной экосистемы характеризуются 
невысокими темпами протекания во времени и являются малоэффективными с по-
зиции восстановления экологического баланса.

иВаноВ, с. Вопросы Экологии решаем Вместе [текст] / с. иВаноВ // кузбасс. — 2018. — № 62. — 
16 аВгуста. — с. 5 : Фот.

Промышленную площадку ПАО «Кокс» (входит в Промышленно- металлургический 
холдинг) посетили представители корейской делегации, приехавшие в Кузбасс 
в рамках бизнес- миссии с целью обмена опытом в сфере охраны окружающей 
среды. Иностранные гости ознакомились с производством, работой экоаналити-
ческой лаборатории предприятия и узнали об основных экологических проектах 
завода, которые будут реализованы до 2035 года.
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ЗолотоДоБЫваЮЩая ПРоМЫШлеННостЬ

струкоВа, ю. ооо артель старателей «золотой полюс»: В ноВый гоД — к ноВым горизонтам 
[Электронный ресурс] / ю. струкоВа // неДра и тЭк сибири. — Электрон. Дан. — 2018. — 25 Дека-
бря. — режим Доступа : https://dRIVE.googLE.com/fILE/d/1qwh- zYV_XfLqqdVhmE_jRmzcV8Vzkjjz/
VIEw. — загл. с Экрана.

Отметив в прошлом году двадцатилетие, крупнейшая золотодобывающая компания 
Кузбасса в 2018 году продолжает наращивать добычу, ускоряет темпы развития 
и показывает новый уровень защиты окружающей среды.
Начав золотодобычу с небольшой старательской артели и имея двадцать лет на-
зад лишь одну лицензию на добычу драгоценных металлов, артель старателей 
«Золотой полюс», грамотно выстроив стратегию развития, стала одной из ведущих 
на территории Сибири.
«Золотой полюс» никогда не применял химических реагентов в своём производст-
венном цикле, здесь используется оборотный цикл водоснабжения, что позволяет 
избежать загрязнения рек и водоёмов. Кроме того, в производстве используется 
современная сертифицированная техника, работающая на топливе, которое от-
вечает экологическим стандартам, что на порядок снижает выбросы в атмосферу.
Однако открытый способ добычи нарушает поверхностный слой земли — это 
неизбежно. Поэтому компания особое внимание уделяет рекультивации почв.
Разумеется, экологические мероприятия не ограничиваются для ООО «Золотой 
полюс» только рекультивацией и восстановлением почв. Компания позициони-
рует себя как социально направленная, а потому здесь стало доброй традицией 
финансирование и участие в программах, направленных на сохранение биологи-
ческого разнообразия почв.
На следующий год в ООО «Золотой полюс» запланировано финансирование ис-
кусственного воспроизводства водных биоресурсов, в том числе будет произведён 
выпуск в водоёмы Обь- Иртышского бассейна мальков тайменя [около 4000 экземп-
ляров). И это далеко не единственный пример бережного отношения к природе.
Только за девять месяцев уходящего 2018-го на восстановление и охрану земель-
ных ресурсов компания затратила 5,4 млн. р.

шалимоВ, н. кия ожиВает [текст] / н. шалимоВ // Экологический Вестник кузбасса 
(г. кемероВо). — 2018. — № 37. — октябрь. — с. 5 : Фот.

Аннотацию смотрите в разделе ПОВЕРХНОСТНЫЕ И ПОДЗЕМНЫЕ ВОДЫ на стр. 28.

бутрякоВ, н. Все поД контролем [текст] / н. бутрякоВ // полысаеВо. — 2018. — № 36. — 27 июля. — 
с. 3 : Фот.

Аннотацию смотрите в разделе ПОВЕРХНОСТНЫЕ И ПОДЗЕМНЫЕ ВОДЫ на стр. 31.

река кия наконец очистилась [текст] // ВпереД. — 2018. — № 32. — 17 аВгуста. — с. 2 : Фот.
Аннотацию смотрите в разделе ПОВЕРХНОСТНЫЕ И ПОДЗЕМНЫЕ ВОДЫ на стр. 30.



Выпуск 26, 2018 г.

69

кия и яя станут чище [текст] // яшкинский Вестник. — 2018. — № 32. — 8 аВгуста. — с. 5.
Аннотацию смотрите в разделе ПОВЕРХНОСТНЫЕ И ПОДЗЕМНЫЕ ВОДЫ на стр. 30.

скВорцоВа, В. кия стала чистой [текст] / В. скВорцоВа // кузбасс. — 2018. — № 61. — 14 аВгуста. — с. 1.
Аннотацию смотрите в разделе ПОВЕРХНОСТНЫЕ И ПОДЗЕМНЫЕ ВОДЫ на стр. 31.
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ХиМиЧесКая ПРоМЫШлеННостЬ

ВитЭк, м. Для чистого ВозДуха [текст] / м. ВитЭк // Экологический Вестник кузбасса  
(г. кемероВо). — 2018. — № 45. — Декабрь. — с. 3 : Фот.; ао «азот» приобрело мобильную анали-
тическую лабораторию Экологического контроля [Электронный ресурс] // безФормата.
RU. — Электрон. Дан. — 2018. — 12 Декабря. — режим Доступа : http://kEmERoVo.BEzfoRmAtA.
com/LIstnEws/Azot-pRIoBRELo- moBILnUYU-AnALItIchEskUYU/71591343/. — загл. с Экрана.

АО «Азот» приобрело мобильную аналитическую лабораторию экологического 
контроля. Экологическая лаборатория «Алмаз-01» на базе автомобиля Ford Transit 
укомплектована новейшим современным оборудованием: газоанализаторами, 
автоматической метеостанцией и компьютерами для обработки результатов 
анализов и трансляции данных в режиме онлайн. Автомобиль адаптирован к ра-
боте в любых погодных условиях, оснащён дополнительными генераторами, 
которые позволяют работать автономно. Специалисты лаборатории берут пробы 
и определяют концентрацию в воздухе окислов азота, диоксида азота, диоксида 
серы, сероводорода, аммиака, пыли. Кроме того, автоматическая метеостанция 
измеряет температуру и влажность воздуха, атмосферное давление, скорость 
и направление ветра. Результат проб готов за 2–3 минуты. Если какой-то из пара-
метров не соответствует нормам, на производстве оперативно корректируются 
технологические процессы.

В тайгу приДет чистая ВоДа [текст] // полысаеВо. — 2018. — № 37. — 3 аВгуста. — с. 3 : Фот.
Аннотацию смотрите в разделе ПОВЕРХНОСТНЫЕ И ПОДЗЕМНЫЕ ВОДЫ на стр. 31.

попоВа, ю. контроль на ноВый уроВень [текст] / ю. попоВа // сибирский ДелоВой союз. — 
2018. — № 8. — 27 аВгуста. — с. 4 : Фот.

На «Азоте» приступили к внедрению газоаналитических систем на двух агрега-
тах аммиака. Это необходимое условие соответствия крупных промышленных 
объектов требованиям новых экологически стандартов, которые вступят в силу 
с 1 января 2019 года. Современный метод позволит осуществлять контроль 
за объемами выбросов, их составом и другими параметрами. Система работает как 
локальный комплекс. Она отбирает пробу, анализирует ее среду в непрерывном 
автоматическом режиме. К установке приборов, наладке системы приступят в кон-
це 2018–начале 2019 года. Стоимость проекта 35 млн. р. В перспективе такие же 
системы будут установлены на агрегатах слабой азотной кислоты, капролактама, 
карбамида и аммиачной селитры.
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ПРоМЫШлеННостЬ стРоителЬНЫХ МатеРиалов

саВельеВа, о. преДноВогоДние пуски и празДничные хлопоты [текст] / о. саВельеВа,  
с. штиль; Фот. а. бокин // кузнецкий рабочий. — 2018. — № 104. — 21 Декабря. — с. 1 : Фот.; открытие 
очистных сооружений промлиВнеВых стокоВ ао «заВоД униВерсал» В г. ноВокузнецке 
[Электронный ресурс] // безФормата.RU. — Электрон. Дан. — 2018. — 27 Декабря. — режим До-
ступа : http://kEmERoVo.BEzfoRmAtA.com/LIstnEws/ochIstnIh- sooRUzhEnIj-pRomLIVnEVIh- 
stokoV/71914542/. — загл. с Экрана; запуск очистных сооружений на ао «заВоД униВерсал» 
[Электронный ресурс] // безФормата.RU. — Электрон. Дан. — 2018. — 25 Декабря. — режим 
Доступа : http://noVokUznEck.BEzfoRmAtA.com/LIstnEws/ochIstnIh- sooRUzhEnIj-nA-Ao-
zAVod- UnIVERsAL/71854959/. — загл. с Экрана; В ноВокузнецке запущены ноВые очистные 
сооружения на заВоДе «униВерсал» [Электронный ресурс] // безФормата.RU. — Электрон. 
Дан. — 2018. — 23 Декабря. — режим Доступа : http://kEmERoVo.BEzfoRmAtA.com/LIstnEws/
ochIstnIE- sooRUzhEnIYA-nA-zAVodE- UnIVERsAL/71819185/. — загл. с Экрана; запуск очистных 
сооружений [Электронный ресурс] // безФормата.RU. — Электрон. Дан. — 2018. — 21 Декаб-
ря. — режим Доступа : http://noVokUznEck.BEzfoRmAtA.com/LIstnEws/zApUsk- ochIstnIh-
sooRUzhEnIj/71799346/. — загл. с Экрана

20 декабря 2018 года в городе Новокузнецке запущены новые очистные сооружения 
промливневых стоков АО «Завод Универсал». Строительство очистного комплекса 
началось в декабре 2016 года. Объем инвестиций составил 73 млн. р. Введение новых 
очистных сооружений производительностью 120 м3/ч позволит добиться качества 
воды, необходимого для водоемов рыбохозяйственного назначения. Кроме того, 
создание оборотной системы технического водоснабжения с повторным исполь-
зованием воды обеспечит сокращение объема забора воды из внешних природных 
источников и сокращение объема сброса в поверхностные водоемы на 495 тыс. м3/
год. Заводские очистные сооружения также пропускают через себя и часть стоков 
городской ливневой канализации.

матющенко, ю. нетоксичные ДохоДы [текст] / ю. матющенко // коммерсантъ. — 2018. —  
№ 199. — 30 октября. — с. 11.

Научно- производственная компания «Технезис» намерена организовать 
в Новокузнецке производство кирпича с применением нетоксичных промотхо-
дов Западно- Сибирской ТЭЦ за 73 млн. р. Эксперты полагают, что продукция бу-
дет пользоваться спросом при условии, что товар будет по качеству аналогичен 
традиционному, но дешевле.
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НеФтеПеРеРаБатЫваЮЩая ПРоМЫШлеННостЬ

анДрееВа, к. Экотехнологии [текст] / к. анДрееВа // Экологический Вестник кузбасса 
(яйский район). — 2018. — № 30. — октябрь. — с. 3.

Заместитель губернатора Андрей Панов посетил Яйский нефтеперерабатывающий 
завод. На встрече с представителями предприятия были определены перспек-
тивы завода. В 2019 году будет введена вторая очередь строительства завода — 
установка переработки прямоугольных бензиновых фракций УК-1. Это позволит 
наладить выпуск автомобильного бензина экологического класса. Инвестиции 
в строительство второй очереди составят 30 млрд. р.
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ПиЩевая ПРоМЫШлеННостЬ

аВтушко, и. «терсинка» преткноВения [текст] / и. аВтушко // комсомольская праВДа. — 
2018. — № 135/136-с. — 30 ноября-1 Декабря. — с. 19 : Фот.

Аннотацию смотрите в разделе ПОВЕРХНОСТНЫЕ И ПОДЗЕМНЫЕ ВОДЫ на стр. 26.

Вот он, глаВный загрязнитель прироДы В кузбассе! [Электронный ресурс] // безФормата.
RU. — Электрон. Дан. — 2018. — 20 Декабря. — режим Доступа : http://noVokUznEck.BEzfoRmAtA.
com/LIstnEws/zAgRYAznItEL- pRIRodI-V-kUzBAssE/71755392/. — загл. с Экрана; пользоВатель 
терсинского месторожДения минеральной ВоДы оспорил штраФ за сброс её В качестВе 
сточной [Электронный ресурс] // бизнес- портал кузбасса. — Электрон. Дан. — 2018. — 20 Де-
кабря. — режим Доступа : http://AVAnt- pARtnER.RU/nEws/11781.htmL. — загл. с Экрана.

Аннотацию смотрите в разделе ПОВЕРХНОСТНЫЕ И ПОДЗЕМНЫЕ ВОДЫ на стр. 25.

никоноВ, В. сточная река — ржаВые берега [текст] / В. никоноВ // комсомольская праВДа. — 
2018. — № 135136-c. — 30 ноября-1 Декабря. — с. 18 : Фот.

Аннотацию смотрите в разделе ПОВЕРХНОСТНЫЕ И ПОДЗЕМНЫЕ ВОДЫ на стр. 27.
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УДалеНие, сБоР, оБеЗвРеЖиваНие,  
ПеРеРаБотКа и УтилиЗаЦия ГаЗооБРаЗНЫХ,  
ЖиДКиХ и твеРДЫХ отХоДов

еремееВа, е. л. социально- значимый проект по сбору и сортироВке тбо В гороДе кемероВо 
[текст] / е. л. еремееВа, о. и. прохороВич // Экологические проблемы промышленно раз-
Витых и ресурсоДобыВающих регионоВ: пути решения : сб. тр. III Всерос. молоДежной 
науч.-практ. конФ. / поД реД. с. В. костюк. — кемероВо :  кузбасский госуДарстВенный 
технический униВерситет имени т. Ф. горбачеВа, 2018. — с. 306.1–306.4; [Электронный ре-
сурс] // научная Электронная библиотека ELIBRARY.RU. — Электрон. Дан. — режим Доступа 
: https://ELIBRARY.RU/ItEm.Asp?Id=36741132. — загл. с Экрана.

В 2013 году в МБОУ «Гимназия № 41» запущен экологический проект «Начни  
с дома своего», который проводился совместно с предприятием ООО «Системник» 
(директор Катасанов А. В.) при поддержке отдела охраны окружающей среды 
Администрации города Кемерово и МП «Спецавтохозяйство» г. Кемерово. Обо всех 
акциях, проходящих в рамках проекта, информация размещается на стенде в хол-
ле гимназии, там же объявляются благодарность классам — победителям акций. 
Неоднократно гимназия награждалась почетными грамотами Администрации 
города Кемерово за победу в номинации «Самое активное образовательное учреж-
дение» городского конкурса на лучшую работу учреждений по проведению Дней 
защиты от экологической опасности. Проект «Начни с дома своего» был пред-
ставлен на международной научно- практической конференции в г. Мехерник ФРГ  
и отмечен благодарственным письмом.

исаеВа, н. мусор Вырос В цене: за что с кажДого Дерут по 85 руб лей В месяц? [текст] / н. иса- 
еВа // аргументы и Факты. — 2018. — № 49. — 5–11 Декабря. — с. 2 : Фот. — (аиФ В кузбассе: реги-
ональное приложение Для жителей кемероВа и кемероВской области).

Региональный оператор по обращению с твердыми коммунальными отходами 
на юге Кузбасса начал работать с 1 июля 2018 года. Изменилась система оплаты: 
теперь за мусор платят с человека, а не с квадратного метра, независимо от про-
живания — в частном секторе или многоквартирном доме. В Новокузнецке — это 
84,94 р. О том, что входит в тариф, по данным регионального оператора и по дан-
ным РЭК.

зима, В. побеДители макулатуры [текст] / В. зима // Экологический Вестник кузбасса 
(г. кемероВо). — 2018. — № 45. — Декабрь. — с. 3 : Фот.

Кемеровский государственный университет стал победителем всероссийской 
акции по сбору макулатуры в вузах RecycleIt! Студенты вуза сдали в переработку 
почти 6 тонн макулатуры. Акцию RecycleIt! организовала Ассоциация зелёных 
вузов России при поддержке Движения ЭКА. В соревновании участвовали 73 
вуза из 38 регионов страны, более 7 тыс. студентов. В переработку сдано 45 тонн 
макулатуры, около тонны пластика, стекла, отработанных батареек и другого 
вторсырья. Победители получат полезные экопризы от организаторов.
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полякоВа, е. сеВер приберут?: отхоДы Дорого обхоДятся [текст] / е. полякоВа // аргументы 
и Факты. — 2018. — № 39. — 26 сентября-2 октября. — с. 2 : Фот. — (аиФ В кузбассе: региональное 
приложение Для жителей кемероВа и кемероВской области).

В Кемерове на сегодняшний день работают два мусорных полигона. Оба уже 
практически заполнены. В этом году в районе пос. Ясногорский начали строить 
новый полигон, на котором будут не только складировать, но и сортировать мусор. 
Опыт работы с отходами в Кузбассе уже есть. С 2008 года в Новокузнецке работает 
полигон компании «ЭкоЛэнд». После выбора регионального оператора единый 
тариф на севере за утилизацию мусора вырастет. Южане уже платят по 84,94 р. 
с человека. Кемеровчане пока продолжают платить по квадратам.

костроВа, е. Досталось сосеДям [текст] / е. костроВа // кузнецкий рабочий. — 2018. — № 78. — 
25 сентября. — с. 1.

В Новокузнецке 21 сентября на предприятии по переработке и утилизации смазоч-
ных материалов ООО «Роса-1» произошёл выброс продуктов переработки. Облако 
по вентиляционной системе перешло в находящийся рядом цех сталепрокатного 
производства ЕВРАЗ ЗСМК. Пострадало 20 человек.

немоВ, а. ВыВоз мусора: закон суроВ, но Это закон [текст] / а. немоВ; Фот. м. коряга 
// ноВокузнецк. — 2018. — № 29. — 26 июля. — с. 3 : Фот.

Вступили в силу поправки в Закон «Об отходах производства и потребления», ка-
сающихся обращения с твёрдыми коммунальными отходами. Глава Новокузнецка 
Сергей Николаевич Кузнецов на пресс- конференции рассказал, как обстоят дела 
с вывозом мусора в многоквартирных домах и в частном секторе.

Функ, а. и. анДрей Функ: «мы сами ничего не приДумали» [текст] : интерВью с упраВля-
ющим Директором компании «Экотек» / а. и. Функ // мк В кузбассе. — 2018. — № 50 (1117). — 
5–12 Декабря. — с. 13.

Интервью с управляющим директором компании «ЭкоТек» Андреем Ивановичем 
Функом о вывозе мусора в г. Прокопьевске. На балансе регионального оператора 
«ЭкоТек» 1,2 млн. человек и 26 тыс. контейнеров.

Функ, а. и. откуДа сВалился мусор? [текст] / а. и. Функ // контакт. — 2018. — № 61. — 16 аВгу-
ста — с. 29–30.

Интервью с управляющим директором ООО «ЭкоТек» А. И. Функом о «мусорной 
реформе», проблемах вывоза мусора и правилах вывоза крупногабаритных отходов.

антилогоВ, а. а. чистота гороДа и ВыВоз мусора актуальны ВсегДа! [текст] : [интерВью] 
/ а. а. антилогоВ; Фот. с. заВаДа // контакт. — 2018. — № 19. — 15 марта. — с. 9 : Фот.

Интервью с директором ООО «Эдельвейс- Н» Анатолием Анатольевичем 
Антилоговым об уборке твердых коммунальных отходов на территории 
г. Междуреченска.

хлопотоВа, о. нескучные «чистые игры» [текст] / о. хлопотоВа // гороДок. — 2018. — № 33. — 16 аВ- 
густа. — с. 3 : Фот.

На экологическом квесте «Чистые игры», который прошел в Киселевске, вещи, 
которые их бывшие владельцы не донесли до контейнеров, а выкинули в старом 
городском саду, превратились в уникальные экспонаты и приобрели высокую 
цену. Местом проведения первых городских «Чистых игр» стал сад в районе 
Машзавода. Участниками стали порядка 100 человек. Все разделились на 8 ко-
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манд. На разные категории мусора были установлены свои расценки. К примеру, 
мешок, наполненный стеклянными бутылками и битым стеклом, стоил 5 баллов. 
На крупногабаритный мусор — отдельная цена. «Уникальных» находок удалось 
найти немало: неработающие сотовые телефоны, продырявленные сапоги, корпуса 
от санок и детских прогулочных колясок, элементы старой сантехники.

степаноВа, е. когДа мусор станоВится богатстВом [текст] / е. степаноВа // телеВизионный 
Вестник. — 2018. — № 33. — 15 аВгуста — с. 15 : Фот.

Тонны мусора увозил большегрузный КамАЗ за пределы городского сада Киселевска: 
старые кресла, элементы санфаянса, металлические трубы, старые джинсы и обувь, 
корпуса от санок и детских колясок. Благодаря фантазии участников экологиче-
ского квеста «Чистые игры» все это превратилось в настоящий клад. За каждую 
вещь скупщики были готовы заплатить большую цену. В экологическом квесте 
приняли участие 8 команд. Главный смысл квеста заключался в том, что участни-
кам нужно было выгодно продать все, что они нашли. Купить мусор были готовы 
специальные персонажи квеста — скупщики. Дороже всего стоили находки, на-
носящие вред окружающей среде: отработанные лампочки или батарейки.

боДроВа, о. кВаДратные метры больше «не мусорят» [текст] / о. боДроВа // Время и жизнь. — 
2018. — № 28. — 14 июля. — с. 9 : Фот.

С 1 июля 2018 года 11 территорий юга Кемеровской области перешли на новую 
систему обращения с твердыми коммунальными отходами (ТКО). Ответственность 
за сбор, вывоз, обработку и утилизацию ТКО с этого времени будет лежать на ре-
гиональном операторе — ООО «Экологические технологии». Главное отличие 
новой формы расчетов от прежней — это то, что теперь начисление будет вестись 
не по площади жилого помещения, а по количеству проживающих в квартире. 
С каждым домовладельцем частного сектора будет заключаться договор на об-
служивание. Начисление будет вестись также по количеству проживающих.

синкина, Д. «ЭкоДесант» на ВыезДе [текст] / Д. синкина // Экологический Вестник кузбасса 
(г. ноВокузнецк). — 2018. — № 46. — Декабрь. — с. 6 : Фот.

Активисты «Экодесанта» изучили технологию утилизации крупногабаритных 
шин. Участники экологического движения посетили ООО «КузнецкЭкология» 
в Новокузнецком районе. Предприятие в 2011 году получило лицензию на сбор, 
транспортировку и утилизацию отходов 1–4 класса опасности, в том числе крупно-
габаритных шин. Активисты увидели подготовительный этап технологического 
процесса — пиролиза, работу установки «Пиротекс», а также зону складирования 
продукции. В Кузбассе официально зарегистрировано 12 организаций, имеющих 
лицензию на утилизацию либо обезвреживание отработанных шин. Их мощность 
составляет более 60 тыс. тонн в год. Этого вполне достаточно, чтобы утилизиро-
вать шины на кузбасских перерабатывающих предприятиях. В Кузбассе стартует 
проект по ликвидации свалок автомобильных шин — NOKIAN ECO CHALLENGE: 
Россия без шинных свалок. Организатором выступила финская компания Nokian 
Tyres. Бесплатный вывоз и утилизацию отходов обеспечит Фонд рационального 
природопользования.

ФеДотоВа, а. переработку крупногабаритных шин налаДят В кузбассе [Электронный 
ресурс] / а. ФеДотоВа // безФормата.RU. — Электрон. Дан. — 2018. — 13 Декабря. — режим До-
ступа : http://kEmERoVo.BEzfoRmAtA.com/LIstnEws/kRUpnogABARItnIh-shIn-nALAdYAt-V-
kUzBAssE/71596947/. — загл. с Экрана.
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Проект «NOKIAN ECO CHALLENGE: Россия без шинных свалок» стартует на террито-
рии всей страны, в том числе и в Кемеровской области. В Кузбассе в рамках проекта 
будут перерабатывать шины диаметром до 1,3 м, объемом не менее 10 тонн. Это 
около 250 грузовых или 1000 легковых покрышек. После переработки собранные 
шины обретут «вторую жизнь». Их будут использовать в составе кровельных мате-
риалов или битумных мастик, в сырье для изготовления резиновой крошки в по-
крытиях детских или спортивных площадок, а также капельной системы полива.

Венц, а. ноВый поДхоД к отхоДам [текст] / а. Венц // Экологический Вестник кузбасса (г. но- 
Вокузнецк). — 2018. — № 46. — Декабрь. — с. 3 : Фот.

В Новокузнецке появились новые контейнеры для дуального сбора вторсырья. 
Проект реализует региональный оператор по обращению с твёрдыми коммуналь-
ными отходами ООО «ЭкоТек» и комитет охраны окружающей среды и природных 
ресурсов Новокузнецка. В 2018 году в городе установили около 120 контейнеров 
для селективного сбора мусора. В подъездах для жителей размещают информа-
цию о правильной сортировке мусора. При дуальном сборе отходы делятся на две 
категории: пищевые и непищевые. На контейнерах для сбора сырья, пригодного 
для дальнейшей переработки, находятся жёлтые наклейки с обозначением видов 
отходов. Перед выбрасыванием стекло, бумагу, картон, пластик, ПЭТ-бутылки, 
металл и алюминиевые банки необходимо рассортировать дома. Такой подход 
позволит разгрузить полигон твердых коммунальных отходов и значительно 
увеличить количество перерабатываемого сырья.

зима, В. опреДелился Второй региональный оператор [текст] / В. зима // Экологический 
Вестник кузбасса (г. кемероВо). — 2018. — № 45. — Декабрь. — с. 4.

Компания «Чистый город Кемерово» получила статус регионального оператора 
по обращению с твёрдыми коммунальными отходами в зоне «Север» Кемеровской 
области. Компания оказалась единственным участником конкурса по определению 
регионального оператора.

синкина, Д. «ЭкоДесант» на сВалке [текст] / Д. синкина // Экологический Вестник кузбасса 
(г. межДуреченск). — 2018. — № 44. — Декабрь. — с. 6 : Фот.

Экологи, общественники и журналисты совершили рейд по местам несанкцио-
нированных свалок, которые в 2018 году обнаружили жители города Кемерово 
и специалисты отдела мониторинга окружающей среды Областного комитета 
природных ресурсов. Маршрут участников экологического движения проходил 
по улицам Базовой, Овражной, Радищева и Автозаводской в Южном и Заводском 
районах. Работа по выявлению и ликвидации несанкционированных мест раз-
мещения отходов начинается, когда сходит снег, и заканчивается в октябре — 
до установления снежного покрова. В 2018 году большая работа прошла в период 
паводка. По берегам рек и озёр зафиксировано 71 место, общей площадью 5,3 га.

носик, к. Для уДобстВа и чистоты [текст] / к. носик // Экологический Вестник кузбасса 
(г. березоВский). — 2018. — № 43. — Декабрь. — с. 3.

По просьбе жителей в Берёзовском увеличилось число контейнеров для сбора 
пластика и полиэтилена. Первые контейнеры для раздельного сбора пластика, 
полиэтилена и макулатуры начали появляться ещё в 2017 году. В настоящее время 
в городе стало практически в два раза больше контейнеров — сейчас их более 60. 
В результате ежемесячно утилизируется до 8 тонн вторсырья.
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аФанасенко, к. отхоДы отреФормироВаны наполоВину [текст] / к. аФанасенко // кузбасс. — 
2018. — № 98. — 25 Декабря. — с. 2.

1 января 2019 года — окончательный срок, с которого Россия должна перейти 
на новый принцип обращения с твердыми коммунальными отходами. Однако 
в Кемеровской области, в зоне «Север», ещё какое-то время будут работать по-старому, 
а региональный оператор зоны «Юг» уже подвел первые итоги мусорной реформы. 
Регионального оператора по обращению с ТКО в зоне «Север» в Кузбассе выбра-
ли в конце октября. Торги на право оперировать мусорной сферой в 23 северных 
муниципалитетах проводили с конца 2017 года три раза, и каждый раз по жалобе 
второго участника их результаты отменяла Антимонопольная служба. Четвертый 
по счету конкурс и право выполнять функции регоператора на 10 лет за 22,74 млрд. 
р. выиграла кемеровская компания «Чистый город Кемерово».

Венц, а. Делимся опытом [текст] / а. Венц // Экологический Вестник кузбасса 
(г. ноВокузнецк). — 2018. — № 38. — октябрь. — с. 3 : Фот.

Опыт Новокузнецка по налаживанию раздельного сбора отходов и развитию 
переработки включён в сборник «Как превратить мусор в пользу?». Сборник был 
составлен в рамках всероссийского проекта «Экодвор». В Новокузнецке действу-
ют несколько экологических проектов по развитию раздельного сбора отходов 
и переработки. Среди них проект «Собиратор», в рамках которого организации 
города собирают макулатуру и пластик, а компания «Экологический региональ-
ный центр» бесплатно вывозит объёмы от 50 кг; проект «Экомобиль», в рамках 
которого любой гражданин или управляющая компания могут подать заявку 
на вывоз вторсырья, после чего «Экомобиль» ежемесячно объезжает пункты по-
ступления заявок и бесплатно забирает вторсырьё; проект «Зелёная гвардия», 
в рамках которого учреждения культуры и здравоохранения собирают макулатуру 
и продают её компании «Сырьевая альтернатива». Всего за 2018 год в результате 
трёх проектов в Новокузнецке было собрано 180 тонн вторсырья.

синкина, Д. ЭкоДесант на переработке [текст] / Д. синкина // Экологический Вестник 
кузбасса (г. гурьеВск). — 2018. — № 35. — сентябрь. — с. 3 : Фот.

Активисты областного экологического движения «Экодесант», в состав которого 
вошли волонтёры сообщества «ЭкоКемерово», посетили предприятие по пере-
работке мусора ООО «Перспектива плюс». За день предприятие собирает около 
40 м3 пластика, картона и полиэтилена. Налажено сотрудничество компании 
с ООО «Софти». Кемеровский завод специализируется на переработке макулатуры 
и производстве туалетной бумаги. Кроме того, ООО «Перспектива плюс» занима-
ется переработкой пластика, из которого гурьевский завод «Мечта» производит 
полимерно- песчаные изделия. В перспективе компания планирует производство 
полимерно- песчаных колец из переработанного пластика. Это позволит увеличить 
объём переработки отходов, ускорить сбор мусора.

пекин, о. польза от отхоДоВ [текст] / о. пекин // Экологический Вестник кузбасса (г. но-
Вокузнецк). — 2018. — № 30. — аВгуст. — с. 3 : Фот.

Научно- производственное предприятие «Переработка отходов» как потенциаль-
ный резидент территорий опережающего социально- экономического развития 
«Новокузнецк» планирует построить первый в Кемеровской области полигон 
по переработке твёрдых промышленных отходов стоимостью 41 млн. р. В 4-м 
квартале планируется запуск трёх установок утилизации отходов «Фортан». Они 
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способны перерабатывать до 900 видов отходов в пиролизное топливо и техниче-
ский углевод. Запуск мобильного цеха сортировки и полигона для размещения ТПО 
намечен на 3-й квартал 2020 года. В результате появятся 29 новых рабочих мест.

шалимоВ, н. мусор собирают по-ноВому [текст] / н. шалимоВ // Экологический Вестник 
кузбасса (г. анжеро- суДженск). — 2018. — № 27. — июль. — с. 8.

С 1 июля изменилась схема обращения с твёрдыми коммунальными отходами. 
Плата теперь будет зависеть не от количества квадратных метров, а от того, сколько 
человек зарегистрировано в квартире или частном доме. Величину тарифа опре-
делила региональная энергетическая комиссия Кемеровской области — 550 р. 79 
к. за кубометр мусора, или 95 р. 15 к. в месяц на человека. Весь «мусорный цикл» 
от сбора до утилизации будут проводить региональные операторы. Собственники 
ТКО — и физические, и юридические лица — должны заключить с ними договор. 
Территория области поделена на две зоны ответственности. В зоне «Север» рего-
ператор ещё не определен. В зоне «Юг» уже месяц действует компания «ЭкоТек».

смирноВа, о. реФорма сВалит мусор В кучу? [текст] / о. смирноВа // кузбасс. — 2018. — № 85. — 
8 ноября. — с. 7 : Фот.

15 ноября отмечается Всемирный день вторичной переработки. Как показыва-
ет практика, основной источник качественного вторсырья — раздельный сбор 
мусора в жилом секторе. Те, кто продвигает эту инициативу в России, опасаются, 
что реформа обращения с отходами затопчет начинание: региональные операто-
ры могут его не поддержать. С 2019 года заработают региональные операторы, 
и вывоз мусора превратится из жилищной услуги в коммунальную. Это значит, 
что независимо от того, сколько мусора производят собственники, они каждый 
месяц должны будут платить за его вывоз по установленному РЭКом подушевому 
тарифу. Единый тариф на услугу регионального оператора (ООО «Экологические 
Технологии», или «ЭкоТек») по вывозу, утилизации и захоронению ТКО — 491,68 
р. за кубометр. При этом норматив накопления, установленный областной РЭК, — 
2,073 м3 на одного человека в год. В итоге каждый месяц на каждого жильца квар-
тиры выставляется счет на 84,94 р. Алгоритм введения раздельного сбора отходов 
(РСО) намного упрощается, если его организацию берет на себя региональный 
оператор. В Кузбассе в зоне «Юг» такого пока не предусмотрено. В Кузбассе до по-
следнего времени ставка была сделана на сортировку на заводах. При этом у нас 
пока есть только одно современное предприятие, способное выбирать вторсырье 
в промышленных масштабах, — завод «ЭкоЛенд» в зоне «Юг». В зоне «Север», 
оператора которой с четвертой попытки выбрали в конце октября, мусоросор-
тировочные мощности только предстоит построить.

ВитЭк, м. Вторая жизнь Электроники [текст] / м. ВитЭк // Экологический Вестник кузбасса 
(г. ноВокузнецк). — 2018. — № 26. — июль. — с. 3 : Фот.

До конца 2018 года «Экомобиль» будет принимать электротехнику для последую-
щей утилизации. Акцию проводят Кузбасская Ассоциация переработчиков отходов 
и ООО «Экологический региональный центр» при поддержке комитета охраны 
окружающей среды и природных ресурсов города Новокузнецка. Сбор техники 
проводит Центр утилизации отходов электронной и электрической техники.
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Выбран ноВый оператор тко зоны «сеВер» [текст] // аВант- партнер. — 2018. — № 22. — 25 ок-
тября. — с. 2.

Кемеровское ООО «Чистый город Кемерово» признано победителем конкурса 
по выбору оператора по обращению с твердыми бытовыми отходами (ТКО) зоны 
«Север» Кемеровской области. Компания оказалась единственным участни-
ком отбора. По условиям конкурса, выбранный оператор будет работать 10 лет 
по 2028 год включительно на территории 23 муниципальных образований 
Кузбасса, от Белова и Беловского района в самой южной части зоны «Север» 
до Юргинского и Тяжинского районов в самой северной. Население зоны состав-
ляет 1,49 млн. человек, нормативное образование отходов — 460–463 тыс. тонн 
ежегодно. Максимальное значение приведенной стоимости услуги регионального 
оператора на период 2019–2028 годы составляет 22,85 млрд. р.

матющенко, ю. нетоксичные ДохоДы [текст] / ю. матющенко // коммерсантъ. — 2018. — 
№ 199. — 30 октября. — с. 11.

Аннотацию смотрите в разделе ПРОМЫШЛЕННОСТЬ СТРОИТЕЛЬНЫХ МАТЕРИАЛОВ 
на стр. 71.

ВлаДимироВа, ю. за чистоту В гороДе! [текст] / ю. ВлаДимироВа // красная шория. — 2018. — 
№ 22. — 31 мая. — с. 5 : Фот.

Для того чтобы проследить за состоянием улиц частного сектора, администрацией 
Таштагольского муниципального района проводятся рейды, в том числе и по за-
явкам от самих жителей. Для уборки частного сектора организуются волонтёрские 
отряды. В целом с апреля в уборке улиц частного сектора были задействованы все 
школы и техникум горных технологий и сферы обслуживания. К тому же студенты 
прошли вдоль реки Шалымёнок. По словам заместителя начальника отдела ЖКХ 
и благоустройства администрации Таштагольского муниципального района Елены 
Владимировны Рахмановой, все улицы частного сектора приведены в порядок.

рыбак, л. В. углероДосоДержащие сорбенты из отработанных шин Для очистки карьер-
ных ВоД [текст] / л. В. рыбак // уголь. — 2018. — № 7. — июль. — с. 62–67: табл., рис.

Переработка автошин методом пиролиза позволяет решать две масштабные эколо-
гические проблемы: утилизацию крупногабаритных шин и получение материалов, 
пригодных для очистки карьерных вод. В Кемеровской области используются боль-
шегрузные самосвалы (преимущественно марки «БелАЗ»), на которых установлены 
крупногабаритные шины, причем ежегодно около 15 тыс. тонн таких шин выходит 
из употребления. Согласно требованиям Федерального закона «Об отходах произ-
водства и потребления» и Управления Ростехнадзора по Кемеровской области за-
хоронение отработанных шин в Кемеровской области не разрешается, они подлежат 
обязательной утилизации. В связи с этим проблема переработки резинотехнических 
изделий (РТИ) в нашем регионе является злободневной. Перспективным методом 
переработки РТИ с получением ценных видов химического сырья является пиролиз. 
Наиболее интересный из продуктов пиролиза РТИ для вторичного применения вы-
зывает углеродосодержащий твердый остаток (УТО). УТО применяется в качестве 
сорбента для очистки сточных вод, при осветлении и очистке технологических рас-
творов, флотации руд полезных ископаемых, очистке воздуха, в качестве исходного 
материала при получении активированного угля, пироуглерода, а также в качестве 
топлива в специальных топочных устройствах.
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булатоВа, ю. Встретим майские празДники В чистоте! [текст] / ю. булатоВа // яшкинский 
Вестник. — 2018. — № 17. — 25 апреля. — с. 1 : Фот.

В августе 2018 года жители Яшкинского района очищали улицы от накопившихся 
в осенне- зимний период загрязнений. Масштабная акция по сбору мусора и уборке 
территории прошла во всех населенных пунктах района.

матющенко, ю. сеВер строит полигон: Второй соВременный полигон тко мощностью 
300 тысяч кубометроВ В гоД пояВится В кузбассе [текст] / ю. матющенко // коммерсантъ. — 
2018. — № 172. — 21 сентября. — с. 8.

ООО «Экопром» завершает строительство в Кемеровском районе нового полиго-
на твердых коммунальных отходов (ТКО), который начнет работу к концу этого 
года. Площадь объекта — 52,3 га, проектная мощность объекта — 300 тыс. тонн 
отходов в год, стоимость — 1 млрд. р., это частные инвестиции. На полигон в по-
селок Пригородный будут свозиться отходы из Кемерово и Кемеровского района, 
города Топки и Березовского.

рыкоВа, а. замусорили сибирь [текст] / а. рыкоВа // изВестия. — 2018. — № 170. — 12 сентября. — с. 3.
Лидером по количеству отходов производства и потребления стал Сибирский феде-
ральный округ. В 2017 году больше всего отходов — 4,4 млрд. тонн, или 71% от общего 
количества по стране, — было произведено в Сибирском федеральном округе (СФО). 
Столь значительные объемы связаны с добычей угля в Кемеровской области, основ-
ном угледобывающем регионе страны. Поскольку основная часть отходов формиру-
ется от добычи полезных ископаемых, необходимо внедрять системы, позволяющие 
минимизировать количество этих отходов или возвращать их часть в производство. 
Минприроды готовит законопроект, направленный на стимулирование вовлечения 
таких отходов в хозяйственный оборот. Например, отходы горной промышленности 
можно использовать для производства стройматериалов и удобрений. Вопрос без-
опасной переработки и утилизации отходов всех классов стал одним из приоритетных 
при создании национального проекта «Экология».

николаеВ, е. мусор не сразу собирается [текст] / е. николаеВ // аВант- партнер. — 2018. — № 17. —  
9 аВгуста. — с. 3.

Внедрение в Кузбассе новой схемы обращения с твёрдыми коммунальными отхо-
дами идёт непросто. В зоне «Юг» выбранный ещё в прошлом году региональный 
оператор допустил сбои с вывозом мусора, что вызвало недовольство местных 
властей. А при выборе оператора для зоны «Север» конкурс был отменён уже 
в третий раз. Нарушителем признан его организатор — областной департамент 
жилищно- коммунального и дорожного комплекса. Комиссия ФАС России пришла 
к выводу, что организатор торгов действительно допустил нарушения — указал 
неполные сведения в порядке расчёта услуг регионального оператора, что явля-
ется нарушением правил проведения отбора. Кроме того, комиссия обнаружила 
отсутствие в конкурсной документации сведений о расположении земельных 
участков, на которых на момент проведения конкурсного отбора располагаются 
несанкционированные свалки. При этом в документации установлена обязанность 
регионального оператора обеспечить ликвидацию этих отходов. Работа оператора 
зоны «Юг», официально стартовавшая 1 июля, началась со сбоев. Как сообщила 
пресс- служба администрации Новокузнецка, на телефоны «горячей линии» коми-
тета жилищно- коммунального хозяйства поступили сотни обращений о фактах 
накопления мусора на контейнерных площадках. Власти города вынуждены были 
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в ручном режиме налаживать работу по сбору и вывозу мусора. Региональный 
оператор должен принять незамедлительные меры по увеличению своих ресурсов 
(людей, спецтехники) для своевременного и оперативного вывоза мусора.

В кузбассе убрали почти полоВину незаконных сВалок [текст] // рио тВ. — 2018. — № 30. — 
27 июля. — с. 1.

Экологи с начала 2018 года выявили в Кемеровской области 279 незаконных свалок, 
из них 128 уже ликвидировано. По данным ведомства, в Кемеровском районе больше 
всего мест, где без разрешения размещены бытовые отходы. Экологи областного 
комитета природных ресурсов зафиксировали 10 свалок общей площадью 3,5 га. 
Штраф на физлицо — до 2 тыс. р. На юридических лиц штраф составляет до 250 тыс. р.

шинкарчук, а. Для мусора отВеДут целый полигон [текст] / а. шинкарчук // томь. — 2018. — 
№ 33. — 15 аВгуста. — с. 2.

Потенциальный резидент ТОСЭР в Новокузнецке 7 августа представил проект 
по созданию полигона для переработки твердых промышленных отходов (ТКО). 
На его создание планируют потратить 41 млн. р. В дальнейшем из полученных 
отходов будет извлекаться вторсырье: лом черных и цветных металлов, древеси-
на, полиэтилен, кирпич, бумага и прочее. Три установки на полигоне будут пере-
рабатывать до 900 видов отходов в пиролизное топливо и технический углерод.

булатоВа, ю. «приВиВка» чистоты [текст] / ю. булатоВа // яшкинский Вестник. — 2018. — 
№ 32. — 8 аВгуста. — с. 1, 3 : Фот.

4 августа 2018 года на лесной территории рядом с площадкой «Застава-42» состо-
ялся экологический квест «Чистые игры», который представляет собой командные 
соревнования по сбору и сортировке мусора на грязных территориях. Подобное 
мероприятие прошло в Яшкине впервые и было приурочено к предстоящему Дню 
поселка. В «Чистых играх» принимали участие 6 команд: районной администрации, 
Управления образования, Управления культуры, молодежной политики и спорта, 
Управления социальной защиты населения, МУП «Энерго- Сервис», а также волонтеры 
Молодежного центра. Яшкино присоединилось к всероссийскому общественному 
движению «Чистые игры», которое возникло в Санкт- Петербурге в 2014 году из не-
большой группы активистов, озабоченных проблемой свалок мусора на природе. 
Основной целью движения стало повышение культуры обращения с отходами, 
а также пропаганда раздельного сбора и переработки отходов. За время «Чистых 
игр» в Яшкине за 2 часа было собрано свыше 170 мешков мусора, среди которых 
были документы, стройматериалы, мебель, автозапчасти, бытовая техника и другие.

тумбинская, т. минус 40 тонн [текст] / т. тумбинская // мой гороД. — 2018. — № 29. — 27 июля. — 
с. 16 : Фот.

Экологический десант Совета молодежи во главе с экологами угольной компании 
«Северный Кузбасс» вооружившись лопатами, мешками, с помощью погрузчика 
собрали и вывезли на городскую свалку около 40 тонн строительного и бытового 
мусора с прибрежной зоны Южного Шурапа. Зона санитарной охраны реки Шурап 
находится под вниманием экологической службы «Северного Кузбасса». В этом году 
компания признана победителем экологического конкурса среди промышленных 
предприятий Березовского. Для участников угольщики разработали «экологичес-
кий календарь» — план экомероприятий.
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захароВа, т. Время заключить ДогоВор [текст] / т. захароВа // калтанский Вестник. — 
2018. — № 38. — 1 аВгуста. — с. 3.

В Калтане месяц работает региональный оператор ООО «ЭкоТек», ответственный 
за сбор, вывоз и утилизацию твердых коммунальных отходов, но заключение 
договоров с населением идет очень медленно. Региональная энергетическая 
комиссия снизила абонентскую плату для населения, и теперь она составляет 
на 1 человека 84 р. 94 к. в месяц. Вывоз и утилизация мусора теперь является 
коммунальной услугой и на нее распространяются все льготы, предусмотренные 
законодательством.

сычеВа, а. мустаг — не мусорный бак: олимпийский чемпион кирилл капризоВ помог Во-
лонтерам убрать мусор [текст] / а. сычеВа // красная шория. — 2018. — № 25. — 21 июня. — с. 16 : Фот.

На горе Зеленой прошел трехдневный развлекательно- познавательный празд-
ник природы «Экофест- Шерегеш-2018». Экологический фестиваль проводится 
в четвертый раз, но и до массовых уборок мусора неравнодушные к чистоте 
активисты наводили на горнолыжном курорте порядок. За предыдущие годы 
волонтеры собрали на вершине и склонах горы Зеленой несколько тонн мусора. 
Рекорд установлен в 2016 году — наполненные пластиковые мешки вывозили 
на двух КамАЗах.

сазаноВ, к. мусорная реФорма [текст] / к. сазаноВ // таштагольский курьер. — 2018. — № 28. — 
12 июля. — с. 5.

В октябре 2017 года администрация Кемеровской области выбрала для утили-
зации твердых коммунальных отходов специальное предприятие — региональ-
ного оператора ООО «Экотек». С 1 июля 2018 года на юге Кузбасса, в том числе 
в Таштагольском районе, начнет действовать новая «мусорная схема»: со всех 
помоек «Экотек» будет вывозить отходы на полигон под Чугунашем, где их преж- 
де выгружали, но теперь с помощью пресса их будут трамбовать и вывозить 
на мусоросжигающий завод в Новокузнецке.

ВольФ, а. Вместо сВалки — зона отДыха [текст] / а. ВольФ // заря. — 2018. — № 27. — 12 июля. — 
с. 4 : Фот.

В июне 2018 года сотрудники администрации Березовского сельского поселения 
обнаружили в зоне традиционного летнего отдыха на берегу Томи гигантскую 
свалку, объем которой приближался к 60 тоннам мусора. К концу июня свалка была 
ликвидирована.
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ЭКолоГиЧесКое состояНие ГоРоДов и РаЙоНов

Для мониторинга ВозДуха [текст] : [заметка] // кузнецкий рабочий. — 2018. — № 105. — 25 Де-
кабря. — с. 1.

Аннотацию смотрите в разделе АТМОСФЕРА на стр. 20.

Экологический рапорт глаВы гороДа 20.12.2018 г. [Электронный ресурс] // безФормата.RU. — 
Электрон. Дан. — 2018. — 25 Декабря. — режим Доступа : http://noVokUznEck.BEzfoRmAtA.com/
LIstnEws/EkoLogIchEskIj- RApoRt-gLAVI- goRodA/71856314/. — загл. с Экрана; Экологический 
рапорт глаВы гороДа [Электронный ресурс] // безФормата.RU. — Электрон. Дан. — 2018. — 
21 Декабря. — режим Доступа : http://noVokUznEck.BEzfoRmAtA.com/LIstnEws/EkoLogIchEskIj- 
RApoRt-gLAVI- goRodA/71799365/. — загл. с Экрана.

В рамках Единой недели экологических действий 20 декабря 2018 года состо-
ялся экологический рапорт Главы города с участием начальника Департамента 
природных ресурсов и экологии Кемеровской области С. В. Высоцкого, членов 
Общественного экологического Совета, и. о. Новокузнецкого межрайонного при-
родоохранного прокурора Н. А. Парамонова, представителей организаций и про-
мышленных предприятий, экологической полиции.
Был рассмотрен вопрос о реализации промышленными предприятиями меропри-
ятий по снижению выбросов в атмосферу согласно природоохранной программе 
на 2016–2018 годы в городе Новокузнецке.
Также были рассмотрены мероприятия комплексного плана национального про-
екта «Экология» федерального проекта «Чистый воздух», реализация которых 
позволит к 2024 году снизить выбросы в атмосферу более чем на 20%.
Общественному Совету директором по развитию ООО «Горный- ЦОТ» Д. А. Тру-
бицыной представлен проект по внедрению пилотного проекта по автомати-
зированному экологическому мониторингу в городе Новокузнецке, мобильные 
станции по мониторингу устанавливаются на безвозмездной основе.

саВина, и. н. Экология ноВокузнецка: сегоДня и заВтра [текст] : [интерВью с и. н. саВиной] 
/ [и. н. саВина, записала м. изенкина]; Фот. м. коряга // ноВокузнецк. — 2018. — № 46. — 
22 ноября. — с. 3 : Фот.

Решение экологических вопросов и проблем названо одним из приоритетов в сформи-
рованной «Стратегии развития Новокузнецка до 2035 года». О том, какие мероприятия 
по достижению поставленных целей проводятся в Новокузнецке и намечены в пер-
спективе, рассказывает Ирина Николаевна Савина, председатель комитета охраны 
окружающей среды и природных ресурсов администрации города.

Экология на буДущее [текст] : [заметка] // ноВокузнецк. — 2018. — № 34. — 30 аВгуста. — с. 1.
Новокузнецк с рабочим визитом посетил министр природных ресурсов и эколо-
гии Дмитрий Кобылкин. Он побывал на промышленных площадках города, про-
вёл ряд производственных совещаний. В рамках деловых встреч министру был 
представлен проект плана мероприятий по снижению негативного воздействия 
на окружающую среду Новокузнецка.
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бороДин, В. заяВка на «прорыВ» [текст] / В. бороДин // кузнецкий рабочий. — 2018. — № 61. — 
31 июля. — с. 2.

Аннотацию смотрите в разделе АТМОСФЕРА на стр. 20.

бабикоВ, с. поД ноВым «соусом»: В ноВокузнецке прошло обсужДение «стратегии-2035» 
[текст] / с. бабикоВ // кузнецкий рабочий. — 2018. — № 62. — 3 аВгуста. — с. 1.

Началась работа по подготовке «Стратегии социально- экономического развития 
Новокузнецкого городского округа на период до 2035 г.».

черепаноВа, а. гоД Экологии — поДВоДим итоги [текст] / а. черепаноВа // контакт. — 2017. — 
№ 97. — 28 Декабря. — с. 7.

В администрации Междуреченского городского округа торжественно заверши-
ли Год экологии. Был реализован план городских мероприятий, междуреченцы 
участвовали и в областных, и во всероссийских акциях. Состоялось более тысячи 
мероприятий — это субботники, флешмобы, различные праздники, конкурсы, 
конференции, круглые столы и встречи, цель у которых была одна — привлечь 
внимание общественности к проблемам экологии и навести порядок на берегах 
рек, в природных лесах и на популярных таежных туристических маршрутах. 
В мероприятиях Года экологии участвовали более 150 междуреченских органи-
заций, свыше 80 тыс. человек. В этом году были запущены в строй новые очист-
ные сооружения на шахтах «Распадская- Коксовая», «МУК-96». Модернизированы 
очистные на разрезе «Сибиргинский». Все промышленные предприятия вели 
рекультивацию нарушенных земель, а угольные компании «Южный Кузбасс» 
и «Междуречье» участвовали в зарыблении рек, выпустив 24 тыс. молоди нель-
мы и 13 тыс. мальков хариуса. Всего за год междуреченцы собрали и передали 
на переработку 382 тонны макулатуры и 17 тонн пластиковых бутылок.

платоВа, и. глобальные изменения [текст] / и. платоВа // Экологический Вестник кузбасса 
(г. ноВокузнецк). — 2018. — № 34. — сентябрь. — с. 3 : Фот.

В Новокузнецке, в соответствии с указом президента РФ Владимира Путина, 
разработан проект плана мероприятий по снижению негативного воздействия 
на окружающую среду. Реализация запланированных комплексных мер рассчитана 
до 2024 года. Во-первых, это загрязнение атмосферы в частном секторе. Решить 
эту проблему предполагается за счёт газификации жилых домов частного сектора, 
в результате выбросы от печного отопления прекратятся. Кроме того, как рассказал 
Сергей Кузнецов, запланировано строительство новой котельной с использованием 
газового топлива, с подключением высвобождающихся мощностей Центральной 
ТЭЦ. Благодаря этому, прогнозируемое снижение выбросов загрязняющих веществ 
от городских котельных составит 1,2 тыс. тонн. Во-вторых, износ муниципального 
электротранспорта. Износ автопарка — 88%. Администрация города планирует 
замену 90% автобусами с газомоторным двигателем. Это сократит выбросы ток-
сичных компонентов в два раза. В результате выбросы от автотранспорта снизят-
ся на 14%. Переработка накопленных техногенных отходов также значительно 
повлияет на уменьшение загрязнения воздуха. В Новокузнецке запланировано 
создание и развитие экологически эффективных инновационных производств 
на базе экспериментального «Экотехнопарка».

чистый ВозДух [текст] // уголь кузбасса. — 2018. — № 5. — сентябрь–октябрь. — с. 62–64 : ил.
В конце августа Новокузнецк посетил министр природных ресурсов и экологии РФ 
Дмитрий Кобылкин. Он провел совещания с выездом на ряд промышленных площа-
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док. Главная тема — снижение экологического вреда в южных районах Кемеровской 
области в связи с разработкой открытым способом угольных разрезов Кузбасса. 
С участием представителей промышленности было проведено совещание по реа-
лизации подпроекта «Чистый воздух» национального проекта «Экология». Глава 
Минприроды напомнил, что указом президента страны Новокузнецк включен в число 
12 приоритетных городов для улучшения качества воздуха. Объем загрязняющих 
выбросов к 2024 году в промышленном центре должен уменьшиться на 20%. Среди 
инструментов достижения выделяют внедрение наилучших доступных технологий 
на производствах, развитие сети мониторинга, в том числе автоматизированного 
контроля, который исключает коррупционную составляющую между контролером 
и предприятием. Во исполнение поручения президента России, министерством 
подготовлена законодательная инициатива по совершенствованию обращения 
с вскрышными и вмещающими породами, являющимися отходами горнорудного 
производства. Законопроект предусматривает дополнительные условия стиму-
лирования использования вскрышных и вмещающихся пород для рекультивации 
нарушенных земель и ликвидации горных выработок. Соблюдать все требования 
природоохранного законодательства помогает также контрольная деятельность. 
Параллельно со стимулирующими мерами, отрасли необходимо усиление надзора, 
как федерального, так и регионального. Проект «Экология» предполагает исключи-
тельно комплексный подход. В частности, подпроектом «Чистый воздух» предусмот-
рено проведение более 330 мероприятий на сумму порядка 500 млрд. р. Паспорт 
нацпроекта проходит согласование со всеми заинтересованными федеральными 
органами исполнительной власти. Процедура носит открытый характер. В статье 
представлен доклад главы города Новокузнецка Сергея Кузнецова.

ВитЭк, м. ВозДух станет чище на 20% [текст] / м. ВитЭк // Экологический Вестник кузбасса 
(г. ноВокузнецк). — 2018. — № 30. — аВгуст. — с. 3.

Сергей Цивилев встретился с и. о. главы Новокузнецкого района Андреем Шарниным 
и мэром Новокузнецка Сергеем Кузнецовым. На встрече они обсуждали эколо-
гические проблемы города и района. К 2024 году вредные выбросы в атмосферу 
необходимо сократить как минимум на 20%. Необходимо устранить несанкцио-
нированное движение углевозов через Новокузнецк.

бострыгина, ю. за чистый ВозДух [текст] / ю. бострыгина // ноВости «еВраза». — 2018. — № 33. — 
30 аВгуста. — с. 8 : Фот.

Аннотацию смотрите в разделе АТМОСФЕРА на стр. 22.

гузеВа, н. Дышать полной груДью! [текст] / н. гузеВа // кузбасс. — 2018. — № 65. — 28 аВгу-
ста. — с. 1, 2 : Фот.

25 августа в Кузбассе побывал министр природных ресурсов и экологии Дмитрий 
Кобылкин. Глава Минприроды посетил разрез «Березовский», Новокузнецкий 
алюминиевый завод, а также провел ряд совещаний в Новокузнецке. Именно этот 
кузбасский город в числе самых загрязненных российских мегаполисов назвал 
президент нашей страны. Дмитрий Кобылкин высоко оценил внимание бизнеса 
к природоохранной сфере. Так, только компания РУСАЛ (в её состав входит НкАЗ) 
на выполнение природоохранных мероприятий до 2024 года намерена направить 
более 5 млрд. р. (в частности, речь идет о замене электролизеров на более современ-
ные и подключение оборудования к дополнительной системе сухой газоочистки). 
При этом предприятие уже несколько лет успешно использует систему бессточного 
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водооборота (вся вода не сбрасывается в реку, а очищается и используется снова 
для нужд предприятия). В Новокузнецке Дмитрий Кобылкин и Сергей Цивилев 
провели совещание с представителями угледобывающих компаний. Угольщики 
выдвинули предложение создать при Роснедрах комиссию, где могли бы обсуж-
даться проблемы, существующие в законодательстве, чтобы найти правильные 
механизмы, которые можно было бы внести в Госдуму для изменения законов. 
Федерация намерена помочь Кузбассу и с ликвидацией так называемого «ущерба 
прошлых лет». Сейчас обсуждается возможность выдачи для работы на территории 
Кузбасса семи лицензий — «двой няшек» (это механизм, при котором компания 
может получить разрешение на разработку месторождения только при условии 
ликвидации брошенного промобъекта). В южной столице Кузбасса прошло со-
вещание, посвященное разрабатываемому сейчас нацпроекту «Чистый воздух». 
В его рамках к 2024 году не менее чем на 20% необходимо снизить объем выбросов 
в Новокузнецке. Проектом «Чистый воздух» предусмотрено более 330 мероприятий 
на сумму более 500 млрд. р. Паспорт нацпроекта проходит согласование со всеми 
заинтересованными федеральными органами исполнительной власти. Документ 
носит открытый характер. Сейчас уровень загрязненности воздуха в Новокузнецке 
оценивается как «очень высокий»: это 352 тыс. тонн в год. Из них 313 тыс. тонн — 
выбросы промышленных предприятий (88%), 26 тыс. тонн — «вклад» транспорта, 
11 тыс. тонн — выбросы объектов энергетик. В рамках майского указа президента 
Новокузнецк включен в нацпроект «Чистый воздух». Минприроды подготовил 
проект комплексного плана по улучшению экологической обстановки в южной 
столице Кузбасса. В нем — более 50 мероприятий на сумму более 22 млрд. р. (из них 
более 10 млрд. р. вложат промпредприятия). Речь идет, в том числе, и о развитии 
сетей газоснабжения, строительстве новой котельной с использованием газового 
топлива, ремонте и реконструкции очистных сооружений городских котельных. 
Предусмотрено обновление подвижного состава и увеличение числа транспорта, 
который работает на газомоторном топливе. Заявленный перечень мероприятий 
призван качественно изменить условия жизни людей.
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НаУКа в РеШеНии ПРоБлеМ оХРаНЫ оКРУЖаЮЩеЙ 
ПРиРоДНоЙ сРеДЫ и оБесПеЧеНия ЭКолоГиЧесКоЙ 
БеЗоПасНости

сыромятникоВа, н. с. решение проблем неДропользоВания на каФеДре химической техно-
логии тВерДого топлиВа кузгту [текст] / н. с. сыромятникоВа, е. с. ушакоВа // Экологические 
проблемы промышленно разВитых и ресурсоДобыВающих регионоВ: пути решения : сб. тр. 
III Всерос. молоДежной науч.-практ. конФ. / поД реД. с. В. костюк. — кемероВо :  кузбасский 
госуДарстВенный технический униВерситет имени т. Ф. горбачеВа, 2018. — с. 218.1–218.5; 
[Электронный ресурс] // научная Электронная библиотека ELIBRARY.RU. — Электрон. Дан. — 
режим Доступа : https://ELIBRARY.RU/ItEm.Asp?Id=36741123. — загл. с Экрана.

История кафедры химической технологии твердого топлива в Кузбасский госу-
дарственный технический университет им. Т. Ф. Горбачева (г. Кемерово) начина-
ется с 1960 года. И только в 1980 году при участии заведующего кафедры Эмиля 
Исааковича Эльберта началось развитие кафедры по экологическому направлению. 
А уже через три года было организовано «Специальное конструкторское технологи-
ческое бюро промышленной экологии Кузбасса» (СКТБ «Природа») при химическом 
факультете. В составе выделяли два обособленных бюро. Назначением проектно- 
конструкторского бюро стало подготовка конструкторской документации на не-
стандартное оборудование для очистки сточных вод и газовых выбросов, в том числе 
лабораторного и опытно- промышленного. А назначение опытно- промышленного 
производства заключалось в изготовлении лабораторного и опытного оборудования 
по чертежам проектно- конструкторского бюро.

бороДин, В. корейцы спроектируют чистый ВозДух [текст] / В. бороДин // кузнецкий ра-
бочий. — 2018. — № 99. — 4 Декабря. — с. 2.

В Новокузнецке «Корейская экологическая корпорация» намерена провести 
ряд мероприятий по организации совместных практических семинаров по углю 
и охране окружающей среды, разработать технико- экономическое обоснование, 
установить системы мониторинга качества воздуха.

любимоВа, а. самые актиВные: музей- запоВеДник «кузнецкая крепость» стал побеДи-
телем В гороДском конкурсе «ЭколиДер» [текст] / а. любимоВа // кузнецкий рабочий. — 
2018. — № 89. — 2 ноября. — с. 6 : Фот.

25 октября в рамках II Сибирского экологического форума, проходившего на пло-
щадке «Кузбасской ярмарки», состоялось торжественное мероприятие по подве-
дению итогов экологических мероприятий 2018 года, посвященных 400-летию 
со дня основания города Новокузнецка. Музей-заповедник «Кузнецкая крепость» 
стал победителем городского конкурса «ЭкоЛидер» на лучшую организацию 
работы по проведению Дней защиты от экологической опасности в 2018 году 
на территории Новокузнецкого округа в номинации «Самое активное муници-
пальное учреждение».

бормотоВа, е. перВое место по образоВанию отхоДоВ [текст] / е. бормотоВа 
// комсомольская праВДа. — 2018. — № 119. — 24 октября. — с. 9.

В Новокузнецке проходит II Сибирский экологический форум. На открытии форума 
присутствовал замгубернатора Андрей Панов.
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ВасильеВа, и. тайлеп В ожиДании перемен [текст] / и. ВасильеВа // сельские Вести. — 2018. — 
№ 88/89. — 3 аВгуста. — с. 1.

Аннотацию смотрите в разделе УГОЛЬНАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ на стр. 54.

шипилоВа, т. Экология и стратегия [текст] / т. шипилоВа; Фот. м. коряга // ноВокузнецк. — 
2018. — № 42. — 25 октября. — с. 1 : Фот.

В Новокузнецке в октябре 2018 года прошёл II Сибирский экологический фо-
рум — региональная площадка для обсуждения вопросов экологии и повышения 
качества жизни населения. Участниками форума стали специалисты в сфере 
природоохранных технологий, промышленники, учёные и студенты из Москвы, 
Кемерова, Томска, Эссена (Федеративная Республика Германия), Новокузнецка 
и других городов юга Кузбасса.

аВтушко, и. 186 гектароВ, красная книга и рекультиВация земель [текст] / и. аВтушко 
// комсомольская праВДа. — 2018. — № 105–106-с. — 21–22 сентября. — с. 8.

Аннотацию смотрите в разделе РАСТИТЕЛЬНЫЙ И ЖИВОТНЫЙ МИР на стр. 34.

артемьеВ, В. б. суЭк на пути к «нулеВому траВматизму» [текст] / В. б. артемьеВ // уголь. — 
2018. — № 8. — аВгуст. — с. 71–75 : табл., рис.

25–29 июня 2018 года состоялась ежегодная конференция «Промышленная без-
опасность, экология, охрана и медицина труда в СУЭК. Итоги 2017 года. Задачи 
2018 года».

реликторую липоВую рощу — поД защиту! [текст] // Вестник. общестВенная палата 
кемероВской области. — 2018. — № 3. — июль–сентябрь. — с. 18 : Фот.

Аннотацию смотрите в разделе ОХРАНА ЛЕСА на стр. 36.

синкина, Д. перспектиВы сотруДничестВа [текст] / Д. синкина // Экологический Вестник 
кузбасса (г. березоВский). — 2018. — № 43. — Декабрь. — с. 5 : Фот.

С 23 по 25 октября 2018 года в Новокузнецке проходил II Сибирский экологи-
ческий форум. В рамках научно- деловой программы состоялась конференция 
«Практические решения экологических задач в угольной и металлургической про-
мышленности». По объемам образования отходов Кемеровская область лидирует 
в России. Для снижения негативного воздействия на окружающую среду угольные 
предприятия в 2017 году затратили около 1,35 млрд. р. (в 2016 году — около 1 
млрд). Также в рамках форума прошёл круглый стол, посвящённый опыту работы 
первого в Сибирском федеральном округе регионального оператора по обращению 
с твёрдыми коммунальными отходами. На мероприятиях, посвящённых развитию 
отходоперерабатывающей отрасли, были представлены перспективы создания 
экотехнопарков в России в форуме экопромышленного симбиоза, бизнес- модель 
экотехнопарка в Новокузнецке, инновационные технологии и оборудование 
по глубокой переработке техногенных отходов. Кроме того, были сформирова-
ны предложения по актуализации стратегии экологического туризма региона, 
возможностям применения энергосберегающих технологий при эксплуатации 
жилых домов.

анДрееВа, к. перспектиВы и ДогоВоры [текст] / к. анДрееВа // Экологический Вестник 
кузбасса (г. ноВокузнецк). — 2018. — № 34. — сентябрь. — с. 6 : Фот.

Глава Кузбасса Сергей Цивилев принял участие в Восточном экономическом форуме. 
При этом Кузбасс был единственным не «восточным» регионом, представившим 
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свои разработки. Особое внимание было уделено разработкам в области экологии. 
В частности, достигнута договорённость о запуске в Ленинске- Кузнецком произ-
водства экологичного и современного вида транспорта — электробусов. Также 
были закреплены договорённости, достигнутые в ходе визита в Кемеровскую 
область корейской делегации. На Восточном экономическом форуме Коллегия 
Администрации Кемеровской области заключила меморандумы с компаниями 
CJ Cheiljedang Corporation и KNJ Engineering, INC. Договоры направлены на раз-
витие сотрудничества в сфере исследования, разработки и производства высоко- 
технологичной продукции с целью защиты окружающей среды и обеспечения 
промышленной безопасности в Кемеровской области.

ДаДаеВа, е. по очистным сооружениям — В Виртуальном шлеме [текст] / е. ДаДаеВа 
// ноВости «еВраза». — 2018. — № 43. — 8 ноября. — с. 7 : Фот.

Аннотацию смотрите в разделе УГОЛЬНАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ на стр. 59–60.

марина, л. Эко благополучие! [текст] / л. марина // уголь кузбасса. — 2018. — № 5. — сентябрь–
октябрь. — с. 22 : ил.

II сибирский экологический форум в Новокузнецке был посвящен вопросам гра-
мотного природопользования. В рамках научно- деловой программы состоялась 
конференция «Практические решения экологических задач в угольной и метал-
лургической промышленности». Как отметил Андрей Панов, по объемам образо-
вания отходов Кемеровская область занимает лидирующее место в Российской 
Федерации. Для снижения негативного воздействия на окружающую среду уголь-
ные предприятия в 2017 году затратили около 1,35 млрд. р. (в 2016 году — около 1 
млрд). В стратегию развития вошли планы угольных компаний на 2018–2019 годы, 
которые включают 25 мероприятий по строительству и реконструкции очистных 
сооружений сточных вод, воспроизводству водных биологических ресурсов, ре-
культивации нарушенных земель и воздухоохранные мероприятия. Ключевыми 
темами конференции «Перспективы развития отходоперерабатывающей от-
расли в Сибири» стали: практическая реализация технологий по переработке 
техногенных отходов, внедрение подобных пилотных проектов, формирование 
кластеров и технопарков как драйверов развития отходоперерабатывающей 
промышленности, проблемы стандартизации и сертификации новых видов про-
дукции на основе отходов.

платоВа, и. межДунароДное Экопризнание [текст] / и. платоВа // Экологический Вестник 
кузбасса (г. таштагол). — 2018. — № 32. — аВгуст. — с. 8.

Кузбасская угольная компания АО ХК «СДС-Уголь» стала лауреатом международной 
экологической премии ECO BEST AWARD2018. Компания отмечена в номинации 
«За внедрение эффективной системы экологической безопасности» в категории 
«Угольная промышленность».

николаеВа, н. ноВый ВзгляД В перспектиВное буДущее [текст] / н. николаеВа // кузбасс. — 
2018. — № 87. — 15 ноября. — с. 7 : Фот.

Институт химических и нефтегазовых технологий Кузбасского государственного 
технического университета имени Т. Ф. Горбачева выиграл два гранта Российского 
фонда фундаментальных исследований на проведение конференций «Химия и хи-
мическая технология: достижения и перспективы», а также «Экологические про-
блемы промышленно развитых и ресурсодобывающих регионов: пути решения».
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пономарёВ, а. от лунных пейзажей — к зеленым холмам [текст] / а. пономарёВ // уголь 
кузбасса. — 2018. — № 4. — июль–аВгуст. — с. 94–96 : ил.

Аннотацию смотрите в разделе ПОЧВЫ И ЗЕМЕЛЬНЫЕ РЕСУРСЫ. АНТРОПОГЕННОЕ 
ВОЗДЕЙСТВИЕ НА ЛАНДШАФТ. РЕКУЛЬТИВАЦИЯ ЗЕМЕЛЬ на стр. 44.

из сеула с технологиями [текст] // кузбасс. — 2018. — № 62. — 16 аВгуста. — с. 9 : Фот.
В Кемеровской области с экологической бизнес- миссией побывала делегация Южной 
Кореи. Представители министерства природы республики, частных компаний 
и ученые посетили крупные металлургические, угольные и теплоэнергетические 
предприятия Кузбасса, чтобы познакомиться с местными способами очистки 
воды и воздуха и предложить свои разработки. Южная Корея — один из мировых 
лидеров в области технологий, в том числе и экологических. В республике нет 
угледобычи, но развивается и модернизируется угольная энергетика. Кузбассу 
корейцы могут предложить наработки в области пылеподавления на разрезах 
и топливных складах, а также — улавливания и очистки газов в металлургии 
и генерации, очистки шахтных вод.

поДписано трехстороннее соглашение межДу аДминистрацией кемероВской области, 
ао хк «сДс» и mARUBEnI coRp [текст] // уголь. — 2018. — № 6. — июнь. — с. 39 : рис.

В рамках Петербургского международного экономического форума в конце 
мая 2018 года было подписано трехстороннее соглашение между Коллегией 
Администрации Кемеровской области, японской торговой компанией Marubeni 
Corporation и АО Холдинговая компания «Сибирский Деловой Союз» о взаимном 
сотрудничестве в ходе реализации проектов в области энергоэффективности, 
энергосбережения и экологии на территории Кемеровской области. Это сотруд-
ничество будет способствовать повышению энергоэффективности предприятий, 
применению наилучших технологий, обеспечивающих улучшение экологической 
обстановки в регионе за счет снижения негативного воздействия промышленных 
предприятий на окружающую среду, и в целом оказывать положительное влияние 
на социально- экономическое развитие Кемеровской области.

поДелятся опытом защиты прироДы [текст] // кузбасс. — 2018. — № 59. — 7 аВгуста. — с. 2.
Корейская делегация прибыла в Кузбасс с целью укрепления и развития отноше-
ний в сфере экологии и природоохранной деятельности. С. Цивилев встретился 
с представителями делегации. Открыта серия международных встреч, которые 
пройдут в рамках совместной бизнес- миссии Кузбасса и Республики Корея. Главная 
тема встреч — это защита окружающей среды и привлечение новых технологий 
в эту сферу. Бурный рост экономики Республики Корея идет параллельно с вне-
дрением инновационных проектов по охране окружающей среды. Поэтому руко-
водство области обратилось к корейской стороне с просьбой оказать содействие 
в подготовке мероприятий по улучшению экологии. В течение недели корейские 
эксперты будут посещать города и предприятия Кузбасса, чтобы по итогам этой 
работы выработать план дальнейших действий.

ростоВцеВа, е. Возможности Для роста [текст] / е. ростоВцеВа // кузбасс. — 2018. — № 61. — 
14 аВгуста. — с. 1, 2.

В Кузбасском государственном техническом университете прошла форсайт- сессия 
экспертного совета по разработке Стратегии социально- экономического развития 
Кемеровской области до 2035 года по направлению «Новая индустриализация». 
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Для социально- экономического роста региона стратегически важны машино-
строительная, химическая, нефтеперерабатывающая и угледобывающая отрасли. 
Особое внимание угольщики будут уделять экологии и созданию комфортных 
условий для жизни населения. Это касается самых разных сфер, от помощи в ре-
шении различных вопросов до переселения людей с подработанных территорий 
или мест ведения угледобычи. Также власти будут стремиться развивать подзем-
ную угледобычу, которая наносит меньший вред экологии. При этом под землей 
будут применяться современные технологии, призванные обезопасить жизнь 
и здоровье шахтеров. Для развития промышленного потенциала планируется 
увеличить объем инвестиций и создавать условия для появления реальных про-
изводств. В том числе с помощью создаваемых кластеров тяжелого машиностро-
ения и легкой промышленности, а также индустриальных парков. Завершилась 
форсайт- сессия обсуждением наиболее перспективных предложений, среди них 
роботизация процесса добычи угля, комплексная переработка отходов и создание 
экотехнопарков, заблаговременная дегазация угольных пластов и многое другое. 
Некоторые предложения экспертов могут стать частью создаваемого сейчас эко-
логического стандарта.
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ЭКолоГиЧесКие ПРоГРаММЫ и иХ РеалиЗаЦия

госуДарстВенная программа кемероВской области «Экология, неДропользоВание 
и рациональное ВоДопользоВание» на 2017–2019 гоДы: список изменяющих Докумен-
тоВ (В реД. постаноВления коллегии аДминистрации кемероВской области от 11.01.2017 
№ 7) [текст] : утВержДена постаноВлением коллегии аДминистрации кемероВской об-
ласти от 16 сентября 2016 г. № 362. — кемероВо :  [б. и.], 2017. — [54] с.

В издании представлен паспорт государственной программы Кемеровской области 
«Экология, недропользование и рациональное водопользование» на 2017–2019 
годы. Содержит четыре раздела:
1. Характеристика текущего состояния в Кемеровской области сферы деятельности, 
для решения задач которой разработана Государственная программа, с указанием 
основных показателей и формулировкой основных проблем;
2. Описание целей и задач Государственной программы;
3. Перечень подпрограмм Государственной программы с кратким описанием под-
программы, основных мероприятий и мероприятий Государственной программы;
4. Ресурсное обеспечение реализации Государственной программы.
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ЭКолоГиЧесКое оБРаЗоваНие, ПРосвеЩеНие, 
восПитаНие, оБЩествеННЫе ЭКолоГиЧесКие 
ДвиЖеНия

егороВа, н. т. Физическая геограФия кемероВской области [текст] / н. т. егороВа, 
н. г. еВтушик, г. н. багмет, ю. В. уДоДоВ; [поД реД. н. г. еВтушик, г. н. багмет]; министерстВо 
образоВания и науки российской ФеДерации, ноВокузнецкий институт (Филиал) 
ФеДерального госуДарстВенного бюДжетного образоВательного учрежДения Высше-
го образоВания «кемероВский госуДарстВенный униВерситет». — ноВокузнецк :  нФи 
кемгу, 2018. — 262 с. :  табл., ил.

Учебное пособие разработано в соответствии с программой курса «География 
Кемеровской области». Содержит несколько разделов: природные условия и при-
родные ресурсы Кемеровской области, физико- географическая характеристика 
природных территорий, воздействие человека на природу. Каждый раздел со-
держит несколько глав. Кроме этого, в пособии представлен словарь терминов 
и библиографический список.

Вестник краеВеДения. прокопьеВский район [текст] / му цбс прокопьеВского района. — 
п. школьный, прокопьеВский район: [б. и.], 2016. — Вып. 38. — 56 с. :  ил.

О гидрологии и экологии рек Прокопьевского района Кемеровской области.

Витязь, с. н. ФормироВание Экологической культуры стуДентоВ при обучении В сель-
скохозяйстВенном Вузе (на примере Фгбоу Во кемероВский гсхи) [текст] / с. н. Витязь 
// Экологическое образоВание сегоДня: ВзгляД В буДущее : сб. материалоВ и ДоклаДоВ 
V Всерос. науч.-практ. конФ. по Экологическому образоВанию / поД реД. В. а. грачеВа. — 
москВа :  непраВительстВенный Экологический ФонД имени В. и. ВернаДского, 2018. — 
с. 1151–1158; [Электронный ресурс] // научная Электронная библиотека ELIBRARY.RU. — Электрон. 
Дан. — режим Доступа : https://ELIBRARY.RU/ItEm.Asp?Id=35364432. — загл. с Экрана.

В работе представлены результаты изучения влияния специфики обучения 
в сельскохозяйственном высшем учебном заведении на формирование уровня 
экологической культуры студентов.

балашоВа, т. а. Экологическое образоВание стуДентоВ кузбасса — обязательная со-
стаВляющая охраны его окружающей среДы [текст] / т. а. балашоВа, т. В. лаВряшина 
// Экологические проблемы промышленно разВитых и ресурсоДобыВающих регионоВ: 
пути решения : сб. тр. III Всерос. молоДежной науч.-практ. конФ. / поД реД. с. В. костюк. — 
кемероВо :  кузбасский госуДарстВенный технический униВерситет имени т. Ф. горбачеВа, 
2018. — с. 202.1–202.5; [Электронный ресурс] // научная Электронная библиотека ELIBRARY.RU. — 
Электрон. Дан. — режим Доступа : https://ELIBRARY.RU/ItEm.Asp?Id=36741106. — загл. с Экрана.

Промышленно развитый Кузбасс давно стоит перед необходимостью решения 
экологических проблем. Города региона традиционно лидируют в рейтинге самых 
экологически неблагоприятных населённых пунктов страны. Особую актуальность 
приобретает проблема преемственности в образовании и необходимости создания 
системы непрерывного экологического образования на каждой образовательной 
ступени. Важнейшей составляющей экологического образования и воспитания 
является всесторонняя подготовка самих преподавателей, которые через свой 
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предмет должны нести элементы экологической культуры, чтобы будущий спе-
циалист мог применить их в своей деятельности. Экологическое образование, 
ориентированное на развитие экологического сознания и культуры во всех слоях 
общества, должно внести существенный вклад в установление баланса между 
обществом и природой.

зяблицкая, а. чистота — В наших руках [текст] / а. зяблицкая; Фот. м. коряга // ноВокузнецк. — 
2018. — № 45. — 15 ноября. — с. 11 : Фот.

В администрации Центрального района состоялось награждение активистов, 
отличившихся во время проведения в Новокузнецке Всемирных традиционных 
Больших Зелёных Игр «Сделаем!», Дней защиты от экологической опасности 
и других экологических проектов 2018 года.

В кузбассе нужна сВоя стратегия Экологического Воспитания и образоВания 
[Электронный ресурс] / пресс-служба общестВенной палаты кемероВской области 
// общестВенная палата кемероВской области. — Электрон. Дан. — 2018. — 21 Декабря. — 
режим Доступа : https://www.opRf.RU/RU/ABoUt/IntERActIon/REgIon_chAmBERs/431/2527/
nEwsItEm/47801? phpsEssId=VV4dItA745nIB108nL9m97k5g4. — загл. с Экрана.

Комиссия Общественной палаты Кемеровской области по экологии и охране 
окружающей среды провела заседание, посвященное экологическому воспитанию 
и образованию.
В Кузбассе нужна своя стратегия экологического воспитания и образования, от-
метил член комиссии Юрий Манаков. И детям, и взрослым нужно видеть реальные 
плоды экологической работы, в том числе и больших промышленных компаний, 
ответственно относящихся к экологии. А формировать модель экологического 
поведения нужно с детства, когда ребенок, участвуя в интересных реальных де-
лах, приобретает определенный опыт и реализует его на протяжении всей жизни.
Результаты недавнего конкурса «Горная Шория — горное дело — горные лыжи», 
проведенного в Таштагольском районе, показали растущий уровень работ школь-
ников. Однако далеко не всем заинтересованным доступна краеведческая лите-
ратура, «Красная книга Кузбасса» и другие издания, посвященные природе нашей 
области.
В первом полугодии 2019 года члены Общественной палаты Кемеровской области 
планируют издать второй выпуск эколого- краеведческий сборника детских работ 
«О Кузбассе с любовью и гордостью». Сейчас идет редактирование материалов 
конкурсов, прошедших в Промышленновском и Таштагольском районах, доклады 
ребят будут представлены в сборнике в виде статей. А для информирования на-
селения и формирования у него активной позиции в решении экологических про-
блем, нужно массовое печатное издание экологической направленности по типу 
газеты «Природа Алтая», издаваемой коллегами из соседнего региона.
Член комиссии Александр Крецан высказал идею вернуть общеобразовательным 
школам области возможность заниматься на своих участках посадкой растений 
и уходом за ними, иметь теплицы, а также возродить школьные лесничества. Иначе, 
по его мнению, экологическое воспитание скоро перейдет в чисто виртуальную 
плоскость. Члены комиссии поддержали идею и предложили ввести при закладке 
новых школ и строительство школьных теплиц.
Необходимо, решили участники заседания, и дальше инициировать организацию 
эколого- краеведческих конференций в различных муниципалитетах области. 
Один из приоритетов кузбасской Стратегии 2035 — это экология, отметил пред-
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седатель комиссии региональной Общественной палаты по экологии и охране 
окружающей среды Александр Копытов. И экологическое воспитание — один 
из коренных вопросов жизни в нашем промышленном регионе, вопрос будущего 
наших детей и внуков.

при поДДержке сгк В ноВокузнецке стартоВала Экологическая игра [Электронный ресурс] 
// безФормата.RU. — Электрон. Дан. — 2018. — 25 Декабря. — режим Доступа : http://noVokUznEck.
BEzfoRmAtA.com/LIstnEws/stARtoVALA- EkoLogIchEskAYA-IgRA/71855315/. — загл. с Экрана.

В Новокузнецке при поддержке Сибирской генерирующей компании (СГК) началась 
реализация проекта экологической игры для детей дошкольного возраста. Более 
100 воспитанников детских садов Центрального района города уже приняли в нем 
участие. Проект реализуется на базе новокузнецкого детско- юношеского центра 
«Орион». «Экологический патруль», сформированный из подростков 11–16 лет, 
помогает малышам разобраться в правилах «Напольной игры по раздельному 
сбору ТБО»: в присутствии доброжелательных, увлечённых игрой ребят постарше 
дошкольники с интересом постигают основы экологического образовательного 
процесса в занимательной форме. Игра помогает детям узнать, для чего нужен 
раздельный сбор отходов и как он помогает защищать природу. В ней совмещены 
элементы «бродилки», эстафеты и викторины, объединены разные виды активно-
сти: двигательной и интеллектуальной. Проект «Напольная игра по раздельному 
сбору ТБО» — победитель областного конкурса социальных проектов, который 
Сибирская генерирующая компания поддерживает в Кузбассе уже более десяти 
лет. Конкурс проводит Ресурсный центр поддержки общественных инициатив.

«гигиена и Экология челоВека» [Электронный ресурс] // безФормата.RU. — Электрон. 
Дан. — 2018. — 26 Декабря. — режим Доступа : http://kEmERoVo.BEzfoRmAtA.com/LIstnEws/
gIgIEnA-I-EkoLogIYA- chELoVEkA/71883858/. — загл. с Экрана.

Студенты ГБПОУ «Кемеровский областной медицинский колледж» приняли уча-
стие в заочном региональном конкурсе студенческих инновационных проектов 
по дисциплине «Гигиена и экология человека». В номинации «Гигиеническое обу-
чение и воспитание населения в вопросах гигиены питания» выполнена работа 
«Оценка обеспеченности селеном и питания студентов медицинского колледжа» 
студенткой Куулар Миланой Могун- Ооловной. В номинации «Гигиеническое обу-
чение и воспитание населения в вопросах гигиены окружающей среды» — работа 
«Радиационная безопасность продуктов питания в Кузбассе», выполнена студен-
том Гурьяновым Егором Игоревичем. В номинации «Гигиеническое обучение 
и воспитание населения в вопросах гигиены труда и отдыха» — «Гигиеническая 
оценка лазерного излучения», выполненная студентом Федотовым Виктором 
Владимировичем.

коВалеВская, и. Экономика и Экология: шагаем В ногу! [текст] / и. коВалеВская 
// комсомольская праВДа. — 2018. — № 92. — 22 аВгуста. — с. 10 : Фот.

Об экологических мероприятиях, которые реализуют крупные предприятия и во-
лонтерские организации Кемеровской области.

максимоВа, м. с. гоД Экологии В библиотеках кузбасса [текст] / м. с. максимоВа 
// библиотечная жизнь кузбасса. — 2018. — Вып. 1 (99). — с. 50–55 : рис.

Экологическое просвещение в муниципальных библиотеках Кузбасса в 2017 году 
было приоритетным в связи с объявленным Годом экологии.
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ДектереВа, н. Всяк кулик сВоё болото хВалит [текст] / н. ДектереВа // сельские Вести. — 
2018. — № 33–34. — 23 марта. — с. 6 : Фот.

Четвёртый год подряд в МБОУ «Сары- Чумышская ООШ» (Новокузнецкий район) 
проходят групповые занятия по краеведению. Формы проведения этих занятий 
различные: практические работы, лекции, презентации, викторины, экологиче-
ские диктанты, кроссворды, интеллектуальные игры, пресс- конференции. Также 
дети принимают участие в международных экологических акциях. В феврале 
прошла экологическая акция — День водно- болотных угодий. Учащиеся школы 
подготовили сообщения о птицах и растениях болот.

рожкоВ, и. Власти не ВиДят смысла соВетоВаться с кемероВчанами [текст] / и. рожкоВ 
// мк В кузбассе. — 2018. — № 51 (1118). — 12–19 Декабря. — с. 2.

О различных точках зрения на планируемую установку скульптуры св. Варвары 
в Сосновом бору (г. Кемерово).

шалимоВ, н. Экологи за зДороВье [текст] / н. шалимоВ // Экологический Вестник кузбасса 
(г. юрга). — 2018. — № 48. — Декабрь. — с. 2 : Фот.

Члены детско- юношеского экологического парламента из объединения «Дети 
Солнца» и учащиеся городского объединения «ЭКОС» провели акцию «Красные 
тюльпаны — символ надежды», приуроченную к Всемирному дню борьбы со СПИДом 
1 декабря. Акция должна была привлечь внимание населения Юрги к проблеме 
распространения ВИЧ-инфекции в Кузбассе, профилактике СПИДа.

смирноВа, о. ДоброВольно зелёные: каким был ухоДящий гоД Для ЭкоактиВистоВ 
кузбасса [текст] / о. смирноВа // кузбасс. — 2018. — № 99. — 27 Декабря. — с. 15 : Фот.

Год добровольца в России стал логическим продолжением Года экологии. Охрана 
природы — одно из главных направлений волонтёрского движения во всем мире. 
В Кемеровской области люди тоже готовы развивать раздельный сбор отходов, са-
жать деревья, помогать заповедникам, принимать участие в зелёных субботниках, 
трудовых десантах, в различных экологических конкурсах, фестивалях, просвети-
тельских проектах. По данным областного департамента экологии и природных ре-
сурсов, ежегодно в волонтерской работе в городах и сельских поселениях принимает 
участие более миллиона человек. Значительная часть этой армии — школьники 
и педагоги дополнительного образования, педагоги- предметники. Практически 
везде при школах, дворцах творчества детей учат экологической грамотности. Дети 
и подростки, которые проявляют интерес к охране природы, участвуют и во всевоз-
можных зелёных акциях. В этом году в Кузбассе в 25-й раз прошла Всероссийская 
акция Дни защиты от экологической опасности, итоги которой подвели в середине 
декабря. В уходящем году продолжились традиционные областные акции «Чистая 
река — чистые берега», «Живи, родник», «Соберем. Сдадим. Переработаем». Кузбасс 
также активно принимал участие во Всероссийских проектах — «Зелёная весна», 
«Зелёная Россия». А по итогам проекта «Вода России» наш регион вошел в десятку 
лидеров: кузбасские добровольцы очистили от мусора более 5 км2 248 водоемов. 
В 2018 году в Дни защиты от экологической опасности в регионе провели 23 тыс. 
мероприятий практической природоохранной и эколого- просветительской на-
правленности. Это, в частности, 4700 субботников, во время которых волонтеры 
в общей сложности очистили территорию в 32 км2. Добровольцы привели в поря-
док берега 350 родников и малых рек, ликвидировали 695 несанкционированных 
свалок, направили на переработку 14 тыс. тонн отходов, высадили три миллиона 
саженцев деревьев и цветов. В акциях приняло участие 1 млн. 400 тыс. жителей.
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яроВая, м. игра и польза прироДе [текст] / м. яроВая // Экологический Вестник кузбасса 
(г. кемероВо). — 2018. — № 41. — Декабрь. — с. 2 : Фот.

В рамках проекта «Игровая экология» на учебно- опытном участке Областной 
детской эколого- биологической станции г. Кемерово появился плодово- ягодный 
сад. В озеленении участвовали дети, родители и педагоги школы- интерната № 30. 
Участники акции высадили яблони, груши, смородину, жимолость, крыжовник, 
малину. Мероприятие состоялось благодаря конкурсу «Семейный фарватер» фонда 
Елены и Геннадия Тимченко при поддержке благотворительного фонда помощи 
детям и социально незащищенным слоям населения «Ключ».

ВитЭк, м. уроки Экологии [текст] / м. ВитЭк // Экологический Вестник кузбасса 
(г. межДуреченск). — 2018. — № 44. — Декабрь. — с. 3 : Фот.

В Междуреченске с апреля по ноябрь в 19 общеобразовательных учреждениях 
и организациях культуры проводились уроки экологической грамотности. Всего 
в экологических уроках поучаствовали 8113 ребят.

зима, В. Всемирный День чистоты [текст] / В. зима // Экологический Вестник кузбасса 
(яйский район). — 2018. — № 30. — октябрь. — с. 2 : Фот.

Для экологического просвещения детей и взрослых в детском саду «Чайка» 
Яйского района прошёл день чистоты «Мы за мир без мусора». Ребятам показали, 
как можно подарить вторую жизнь уже использованным вещам, которые обычно 
выбрасывают в мусор.

ВитЭк, м. Для юных ЭкологоВ [текст] / м. ВитЭк // Экологический Вестник кузбасса (яйский 
район). — 2018. — № 30. — октябрь. — с. 2 : Фот.

В честь празднования 75-летия Кемеровской области в Ишимском сельском Доме 
культуры подготовили экологическую программу для детей «Зелёная страница». 
С ребятами провели краеведческую викторину об исторических местах Кемеровской 
области, о флоре и фауне региона.

шалимоВ, н. аллея ДетстВа [текст] / н. шалимоВ // Экологический Вестник кузбасса 
(г. мариинск). — 2018. — № 36. — сентябрь. — с. 3 : Фот.

В г. Мариинске рядом с Домом ребёнка при ИК-35 ГУФСИН РО заложили Аллею 
детства. Территорию украсили 30 кустов ивы серебристой и спиреи цветущей. 
Саженцы из Кемеровского ботанического сада бесплатно передала председатель 
Общественной наблюдательной комиссии Кемеровской области Тамара Дружинина. 
Кроме сотрудников ГУФСИН и членов ОНК в озеленении принимали участие самые 
старшие малыши Дома ребёнка, которым уже исполнилось три года, и их мамы.

шилоВа, с. обучение В игре [текст] / с. шилоВа // Экологический Вестник кузбасса 
(г. гурьеВск). — 2018. — № 35. — сентябрь. — с. 7 : Фот.

Финал всекузбасского экологического квеста прошёл в Кемерове. Организаторы 
конкурса — Областной комитет природных ресурсов и департамент природных 
ресурсов и экологии Кемеровской области. Финалистами экоквеста стали учащи-
еся образовательных учреждений в возрасте от 11 до 15 лет из городов и районов 
области. В результате победила команда «Защитники природы» из Новокузнецка. 
Второе место — у команды Краснобродского городского округа. «Юные экологи» 
из Кемерова замкнули призовую тройку.

щалимоВ, н. Экология Во благо [текст] / н. щалимоВ // Экологический Вестник кузбасса 
(г. ноВокузнецк). — 2018. — № 34. — сентябрь. — с. 2 : Фот.
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В Новокузнецке действует городской благотворительный экологический про-
ект «Экология во благо» по росписи экосумок. Площадку организовали в рамках 
«Помогай-игр-2018» специалисты комитета охраны окружающей среды и при-
родных ресурсов администрации Новокузнецка и экологический отряд «ЭКОС» 
СибГИУ. Для участников работали мастер- классы по росписи экосумок с возмож-
ностю их приобретения.

ФилимонцеВа, с. г. рДш и ноВый аспект Экологизация соВременного образоВания 
[текст] / с. г. ФилимонцеВа // инноВации В технологиях и образоВании : сб. ст. [участникоВ 
XI межДунар. науч.-практ. конФ. «инноВации В технологиях и образоВании», 27–28 апреля 
2018 г.] / кузбасский госуДарстВенный технический униВерситет имени т. Ф. горбачеВа [и 
Др.]; реДкол.: л. и. законноВа [и Др.]. — белоВо : изД-Во Фил. кузгту; Велико-тырноВо : изД-
Во ун-та «сВ. кирилла и сВ. меФоДия»; шумен : [б. и.], 2018. — ч. 4. — с. 254–257.

В МБОУ СОШ № 12 г. Белово более десяти лет действует экологическое общество «ЭКО». 
В сентябре 2016 года школьная организация «Ритм» стала членом Российского дви-
жения школьников (РДШ), где экологическое направление является одним из самых 
приоритетных и вносит новый аспект экологизации современного образования, целью 
которого является вовлечение обучающихся в научно- исследовательскую, эколого- 
просветительскую и природоохранную деятельность через создание экологических 
отрядов и позиционирование их деятельности как полезной и открывающей воз-
можности практического применения знаний в области экологии. Одним из важных 
событий стало открытие эко-отрядом учебной экологической тропы одноименного 
названия в окрестностях поселка Инского. Вторым важным направлением деятель-
ности экологического отряда стало создание зеленых кампусов в школе.

шалимоВ, н. разВлечение и обучение В игре [текст] / н. шалимоВ // Экологический Вест-
ник кузбасса (г. таштагол). — 2018. — № 32. — аВгуст. — с. 3 : Фот.

Сотрудники отдела научно- исследовательской и эколого- просветительской дея-
тельности Шорского национального парка и волонтёры Таштагольского техникума 
горных технологий и сферы обслуживания организовали эколого- просветительский 
квест «Экологический маршрут». В развлекательно- познавательном квесте при-
няли участие дети из школы- интерната № 3.

смирноВа, о. прироДнаДзор снизу [текст] / о. смирноВа // кузбасс. — 2018. — № 82. — 25 ок-
тября. — с. 10 : Фот.

«Школа общественных экологических инспекторов» — проект Общероссийского 
народного фронта и Росприроднадзора. Обучение в школе длится два месяца. 
Курс состоит из интерактивных лекций от экспертов надзорного ведомства 
и практических занятий. Затем студенты сдают экзамен на право получить ста-
тус и удостоверение общественного экологического инспектора сроком на один 
год. По данным ОНФ, в целом по России в школу (запущена с середины сентября) 
записались 1,6 тыс. человек. В Кузбассе, сообщили в региональном исполкоме, 
на сегодня 20 слушателей лекций, 15 из них посещали практические занятия- 
рейды. Темы для них выбирались с учетом специфики региона.

кузин, е. зДороВье прироДы — жизнь челоВека [текст] / е. кузин // Экологический Вестник 
кузбасса (г. яя). — 2018. — № 20. — май. — с. 2 : Фот.

Очередное заседание клуба «Подснежник» в социально- реабилитационном центре 
для несовершеннолетних в Яйском районе прошло под девизом «Будем беречь 
природу — это наше здоровье!».
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ВульФ, м. ВоДоемы без Дна и рыбы? [текст] / м. ВульФ // мой гороД. — 2018. — № 38. — 28 сен-
тября. — с. 5 : Фот.

Экологический урок «Заповедные реки и озера Кузбасса» для учеников началь-
ных классов лицея № 15 прошел в городском музее имени В. Н. Плотникова 
в Березовском.

скалон, н. В. роль регионального Экологического образоВания и просВещения В со-
хранении окружающей среДы охраняемых прироДных территорий [текст] / н. В. скалон, 
о. В. петунин, т. а. жукоВа // проФессиональное образоВание В россии и за рубежом. — 
2018. — № 3. — июль–сентябрь. — с. 79–86; [Электронный ресурс] // научная Электронная 
библиотека ELIBRARY.RU. — Электрон. Дан. — режим Доступа : https://ELIBRARY.RU/ItEm.
Asp?Id=36296937. — загл. с Экрана.

В ходе подготовки и реализации педагогического эксперимента были разработаны 
и опубликованы учебные программы, комплект учебно- методической и научно- 
популярной литературы, которые показали свою высокую эффективность при 
формировании экологических знаний и умений учащихся. Выявлено, что среди 
изданных по проекту материалов, наиболее востребованной оказалась Красная 
книга Таштагольского района. Опыт проекта был распространен на соседние 
регионы.

смирноВа, о. молоДая поросль [текст] / о. смирноВа // кузбасс. — 2018. — № 78. — 11 октя-
бря. — с. 6 : Фот.

Аннотацию смотрите в разделе ОХРАНА ЛЕСА на стр. 38.

грязные реки, мусорные берега [текст] // знаменка. — 2018. — № 39. — 21 сентября. — с. 2 : Фот.
15 сентября 2018 года инспекторы Гурьевского лесничества Ф. П. Чистяков 
и С. Ю. Бердюкин провели встречи на тему «Свобода от отходов», где рассказали, 
как правильно утилизировать мусор, не нанося вред природе. Экоуроки для во-
лонтеров провел начальник территориального отдела по Гурьевскому лесниче-
ству Е. Л. Девитияров, который рассказал ребятам об экологическом состоянии 
водоемов в Гурьевском районе, а также дал рекомендации по правильной посадке 
семян и саженцев деревьев.

симоноВа, а. к. берегите лес от пожара [текст] / а. к. симоноВа // сельская ноВь. — 2018. — 
№ 37. — 22 мая. — с. 2 : Фот.

Чтобы ещё раз напомнить о необходимости соблюдения противопожарного режима, 
установленного в Прокопьевском районе с 15 апреля, сельский клуб и волонтёры 
деревни Каменный Ключ разработали ряд мероприятий. В клубе организовали 
просмотр документального фильма об экологических бедствиях «Угрозы совре-
менного мира» и показ мультфильма для детей «Как это случилось». Волонтёры 
деревни вместе с работниками сельского клуба разработали листовки- памятки 
о необходимости соблюдения правил пожароопасного периода и о наказаниях 
за нарушение требований пожарной безопасности.

смирноВа, о. лесные униВерситеты [текст] / о. смирноВа // кузбасс. — 2018. — № 72. — 20 сен-
тября. — с. 7 : Фот.

Аннотацию смотрите в разделе ОСОБО ОХРАНЯЕМЫЕ ПРИРОДНЫЕ ТЕРРИТОРИИ 
на стр. 51.
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жураВлеВа, е. «чистота нам гоВорит: «путь к спасению открыт!» [текст] / е. жураВлеВа 
// контакт. — 2018. — № 58. — 7 аВгуста. — с. 2 : Фот.

Члены организации «Союз многодетных семей и матерей» г. Междуреченска 
стали участниками конкурса экологических проектов «Альянс «Экодело», орга-
низованного в сотрудничестве с партнерским фондом Глобал Грин Грантс и полу-
чили финансовую поддержку на реализацию проекта «Тайна зеленой планеты». 
Особенностью проекта стала возможность проведения всех экологических меро-
приятий в street- режиме, т. е. на улице. В рамках проекта уже прошел ряд меро-
приятий: дворовая экологическая площадка, акция «Экологическое зрение», где 
подростки рассказали жителям о Красной Книге Кемеровской области, о редких 
видах животных.

оДин из лучших молоДых препоДаВателей ВузоВ россии работает В кузбассе [текст] 
// праВа челоВека В кузбассе. — 2018. — № 2. — апрель–июнь. — с. 17 : Фот.

Ученый КузГТУ Елена Ушакова вошла в число лучших преподавателей страны 
по итогам II всероссийского конкурса молодых преподавателей вузов. Кандидат 
технических наук Елена Ушакова выступила в секции «Естественные науки», где 
представила свою разработку — лекцию о защите окружающей среды и личной 
ответственности за экологию каждого жителя Земли. Также она провела занятие 
с участием экспертов в виде экоквеста (подобные экоквесты она уже не первый 
год успешно проводит для студентов и школьников Кемерова совместно с кан-
дидатом технических наук Андреем Ушаковым).
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ЭКолоГиЧесКиЙ тУРиЗМ

сергееВа, и. путешестВие В старину: зачем шорцам ДереВянные ложки и каДки? [текст] / 
и. сергееВа // аргументы и Факты. — 2018. — № 36. — 5–11 сентября. — с. 19 : Фот.

О музеях шорской культуры — «Тазгол», «Тазыхан», музее этнографии и природы 
Горной Шории.

платоВа, и. таштагол — В золотое кольцо [текст] / и. платоВа // Экологический Вестник 
кузбасса (г. таштагол). — 2018. — № 32. — аВгуст. — с. 2 : Фот.

Представители Русского географического общества рассматривают возможность 
включения Таштагольского района в проект «Золотое кольцо Сибири». На встрече 
с представителями Русского географического общества и членами федеральной 
комиссии по развитию туризма глава Таштагольского района Владимир Макута 
обсудил туристический потенциал Горной Шории в рамках этого проекта. Он 
предлагает объединить 12 регионов Сибирского Федерального округа единым 
туристическим маршрутом. Предпочтение отдаётся территориям с развитой 
инфраструктурой.

шалимоВ, н. Экотропа к празДнику [текст] / н. шалимоВ // Экологический Вестник кузбасса 
(г. ноВокузнецк). — 2018. — № 26. — июль. — с. 2 : Фот.

В Новокузнецке состоялось открытие Кузнецкой экологической тропы, посвя-
щённой 400-летию города. Проект выполнен в рамках социальной программы 
«Территория РУСАЛа» совместно с администрацией города. Экологическая тропа 
«Кузнецкая» расположена на правом берегу реки Томи, начинается у Советской 
площади, вместе с обратным путём занимает 3 км. Здесь уже состоялся этап эко-
квеста СГК «Кузнецкая Экспедиция». В соревновании приняли участие пять ко-
манд: активисты проекта «ЭкоВолонтер- НК», юные натуралисты, воспитанники 
Дома детского творчества № 1 и центра «Меридиан», тимуровцы и волонтёры.

День Эколога В «кузнецком алатау» [текст] // мыски. — 2018. — № 24. — 14 июня. — с. 9 : Фот.
5 июня в День охраны окружающей среды и День эколога — в заповеднике 
«Кузнецкий Алатау» традиционно проводится День открытых дверей. Гостей 
ждал детский футбольный турнир на Кубок заповедника «Кузнецкий Алатау». 
В конце праздника всех желающих ждала увлекательная и познавательная экс-
курсия по экологическому центру, которую провела специалист по экологическому 
просвещению Ольга Анатольевна Артемова. Всего экоцентр в этот день посе-
тили более 200 человек из разных городов области — Междуреченска, Мысков, 
Новокузнецка и т. д.
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ГосУДаРствеННЫЙ ЭКолоГиЧесКиЙ КоНтРолЬ  
и ГосУДаРствеННЫЙ КоНтРолЬ За исПолЬЗоваНиеМ 
и оХРаНоЙ отДелЬНЫХ виДов ПРиРоДНЫХ РесУРсов

мороз, е. В. праВоВое регулироВание неДропользоВания (на примере кемероВской обла-
сти) [текст] / е. В. мороз // ВерхоВенстВо праВа и праВоВое госуДарстВо : сб. ст. по итогам 
межДунар. науч.-практ. конФ. — уФа: ооо «агентстВо межДунароДных исслеДоВаний», 
2018. — с. 41–44; [Электронный ресурс] // научная Электронная библиотека ELIBRARY.RU. — 
Электрон. Дан. — режим Доступа : https://ELIBRARY.RU/ItEm.Asp?Id=36279502. — загл. с Экрана.

Статья посвящена вопросам правового регулирования недропользования в обла-
сти угольной промышленности на примере законодательства России и Кузбасса. 
Даются предложения по реформированию системы государственного регулирова-
ния недропользования для угольной промышленности, направленные на эколого- 
экономическую эффективность в данной области.

анДрееВа, к. лицензии Для ДачникоВ [текст] / к. анДрееВа // Экологический Вестник 
кузбасса (г. ноВокузнецк). — 2018. — № 38. — октябрь. — с. 6.

В закон Российской Федерации «О недрах» внесены поправки, которые коснулись 
некоммерческих садоводческих товариществ. Согласно статье 19.2 садоводы 
и дачники смогут получить лицензии на добычу подземных вод по упрощённой 
схеме для обеспечения водоснабжения товариществ в хозяйственно- бытовых 
целях. В Кемеровской области полномочия по выдаче лицензий на пользование 
подземными водами с малым объёмом возложены на департамент природных 
ресурсов и экологии. В ведомстве подчёркивают, что нововведения создадут бла-
гоприятные условия для недропользователей и обеспечат полноценное освоение 
земельных участков.

суД обязал «распаДский» построить ВоДоочистные [текст] // аВант- партнер. — 2018. — 
№ 17. — 9 аВгуста. — с. 2.

Аннотацию смотрите в разделе УГОЛЬНАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ на стр. 57.

платоВа, и. соблюДать режим [текст] / и. платоВа // Экологический Вестник кузбасса 
(г. белоВо). — 2018. — № 47. — Декабрь. — с. 7.

Аннотацию смотрите в разделе ГИДРОМЕТЕОРОЛОГИЯ И КЛИМАТ на стр. 18.

потапоВа, ю. сухими не ВыйДут [текст]/ ю. потапоВа // российская газета. — 2018. — № 260. — 
20 ноября. — с. 10.

Кемеровский областной суд отменил оправдательный приговор суда города 
Анжеро- Судженска гендиректору и главному инженеру муниципального пред-
приятия «Водоконал» города Тайги.

буракоВ, л. жизнь — или уголек? [текст] / л. буракоВ // соВетская россия. — 2018. — № 140. — 
18 Декабря — с. 1.

Одним из самых обсуждаемых событий года на юге Кузбасса стали слушания 
в Новокузнецком районном суде. Общественные защитники природы и члены КПРФ 
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из Новокузнецка и Новокузнецкого района (20 человек) вот уже несколько месяцев 
исправно ходят на заседания как на работу. Хозяева разреза «Березовский» просят 
суд взыскать с общественников Сергея Шереметьева и Владимира Горенкова око-
ло 14 млн. р. за 55 минут простоя, который якобы зафиксирован на предприятии 
17 февраля нынешнего года в связи с проведением схода жителей на перекрестке 
трассы Новокузнецк- Костенково и технологической дороги, проложенной фирмой.

Венц, а. закрыли незаконный заВоД [текст] / а. Венц // Экологический Вестник кузбасса 
(г. прокопьеВск). — 2018. — № 28. — июль. — с. 3 : Фот.

Как установила прокуратура Прокопьевского района во время проверки, про-
ведённой по обращению о неправомерной деятельности ООО «Транспортное 
управление», было нарушено земельное законодательство. На двух земельных 
участках, предназначенных для ведения сельскохозяйственных работ, построили 
асфальтобетонный завод.

платоВа, и. Экологический приоритет В работе [текст] / и. платоВа // Экологический 
Вестник кузбасса (г. кемероВо). — 2018. — № 25. — июль. — с. 4–5 : Фот.

В Кузбассе перевод земель из одной категории в другую будут жёстко контроли-
ровать. Заявки предприятий на перевод земель сельскохозяйственного назна-
чения в земли промышленности будут проходить тщательное изучение в трёх 
областных департаментах. Специалисты департамента сельского хозяйства 
и перерабатывающей промышленности оценят степень деградации почвы, за-
болоченность. Департамент угольной промышленности проверит отсутствие 
жилой застройки в санитарно- защитной зоне, рассмотрит социальную ориенти-
рованность предприятия. А департамент природных ресурсов и экологии изучит 
программу природоохранных мероприятий компании. По итогам аналитической 
работы определится целесообразность перевода земель. В интересах экологии 
врио губернатора Сергей Цивилёв обратился к министру природных ресурсов 
и экологии РФ Дмитрию Кобылкину и полномочному представителю президента 
РФ в Сибирском федеральном округе Сергею Меняйло с просьбой оказать со-
действие в отмене аукциона на геологическое изучение, разведку и добычу угля 
на участке Искитимский-1 Титовского каменноугольного месторождения. Глава 
Кузбасса подчеркнул, что добыча угля на этом участке окажет негативное воз-
действие на плодородие почв, нарушит экологию и затронет интересы жителей 
прилегающих населённых пунктов. Также Сергей Цивилёв инициировал внесение 
изменений в порядок предоставления лицензий для угледобывающих предпри-
ятий. По мнению главы региона, необходимо, чтобы для этого действовало два 
«ключа»: один — у Роснедр, второй — у региональных властей, чтобы невозможно 
было выдавать лицензию без согласования с областью. Сергей Высоцкий, началь-
ник департамента природных ресурсов и экологии, рассказал, что в Кемеровской 
области с 2014 года проводят аукционы, участники которых могли приобрести 
лицензию на новое угольное месторождение при условии ликвидации за свой счёт 
закрытой старой или убыточной шахты в Прокопьевске, Киселёвске и Анжеро- 
Судженске. Как отметил Анатолий Яновский, заместитель министра энергетики 
РФ, в Кемеровской области впервые в России накапливается опыт по совмещённым 
лицензиям на ликвидацию последствий горных работ.
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раДон В ДетсаДе «снежинка» [текст] // ноВая жизнь. — 2018. — № 27. — 13 июля. — с. 1 : Фот.
С 3 июля 2018 года закрыт по предписанию Роспотребнадзора детсад «Снежинка» 
в Белогорске Тисульского района. Установлено нарушение санитарного законода-
тельства, выразившееся в превышении содержания эквивалентной равновесной 
объемной активности (ЭРОА) радона в воздухе нескольких помещений. На момент 
закрытия садик посещало 60 малышей.

аВтушко, и. 186 гектароВ, красная книга и рекультиВация земель [текст] / и. аВтушко 
// комсомольская праВДа. — 2018. — № 105–106-с. — 21–22 сентября. — с. 8.

Аннотацию смотрите в разделе РАСТИТЕЛЬНЫЙ И ЖИВОТНЫЙ МИР на стр. 34.

скВорцоВа, В. кия стала чистой [текст] / В. скВорцоВа // кузбасс. — 2018. — № 61. — 14 аВгу-
ста. — с. 1.

Аннотацию смотрите в разделе ПОВЕРХНОСТНЫЕ И ПОДЗЕМНЫЕ ВОДЫ на стр. 31.
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ПРиРоДооХРаННое ЗаКоНоДателЬство  
КеМеРовсКоЙ оБласти

ростоВцеВа, е. разВорот В сторону Экологии [текст] / е. ростоВцеВа // кузбасс. — 2018. — 
№ 95. — 13 Декабря. — с. 8.

С 2019 года в России начнут действовать новые экологические требования в от-
ношении предприятий — в том числе и кузбасских. Проведено областное сове-
щание, посвященное переходу на новое технологическое регулирование в сфере 
охраны окружающей среды и новым экологическим стандартам. Участниками 
встречи стали представители Росприроднадзора, ученой среды, а также крупных 
промышленных предприятий и угольных компаний региона. Для бизнеса этот 
вопрос не праздный: платежи за невыполнение технологических нормативов 
по воздействию на окружающую среду будут увеличены в 100(!) раз. В Кемеровской 
области с 2019 года начнется поэтапный переход на наилучшие доступные тех-
нологии (НДТ). Новый механизм экологического регулирования будет включать 
переход на комплексные экологические разрешения, оснащение автоматическими 
средствами измерения и учета выбросов и сбросов, разработку и утверждение 
программ повышения экологической эффективности, усиление мер экономиче-
ского стимулирования. В частности, программы по повышению экологической 
эффективности на основе НДТ должны быть разработаны на семь лет, а в моно-
городах — на 14 лет вперед. Сейчас разрабатывается «дорожная карта» по вне-
дрению новых экологических стандартов, над созданием которой будут работать 
десять экспертных групп по разным направлениям (от контроля за состоянием 
атмосферного воздуха до рекультивации).

стимулирует ли закон созДание ЭкотехнопаркоВ? [текст] // Вестник. общестВенная па-
лата кемероВской области. — 2018. — № 3. — июль–сентябрь. — с. 22.

Члены и эксперты ОП КО провели экспертизу законопроекта «О внесении измене-
ний в Федеральный закон «О промышленной политике в Российской Федерации» 
(в части применения мер стимулирования к субъектам деятельности в сфере 
промышленности, использующим объекты промышленной инфраструктуры 
и оборудование, находящиеся в составе экотехнопарка)». Проект федерального 
закона разработан в целях формирования комплексной системы на территорию 
РФ, предусматривающей снижение экологической нагрузки за счет развития 
сортировки отходов, из утилизации, реализации вторичного сырья, а также 
возможности предоставления мер господдержки юридическим лицам, которые 
реализуют проекты строительства объектов обработки и утилизации отходов. 
У членов и экспертов региональной Общественной палаты сложилось неодно-
значное мнение. Одни считают, что изменения в законодательстве в части раз-
вития нового института привлечения инвестиций — экотехнопарков — очень 
своевременны, так как взят курс на глубокую переработку твёрдых коммунальных 
отходов (ТКО), появление в субъектах РФ региональных операторов по обраще-
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нию с ТКО. Это позволит сделать шаг вперёд в разрешении проблем экологии 
региона, а предлагаемое регулирование будет стимулировать создание экотехно-
парков по направлениям обращения с различными группами отходов, в том числе 
и промышленно- коммунальных симбиозов. По мнению других, законопроект не по-
зволяет говорить о конкретных мерах по стимулированию. Его целью является 
только введение в оборот понятия «экотехнопарк», не обладающего конкретикой. 
Учитывая это, а также то, что основную работу для внедрения норм законопроекта 
должно осуществлять Правительство РФ, говорить о кардинальном улучшении 
ситуации с отходами можно только с учётом десятилетней перспективы. По сути, 
весь законопроект является отсылкой к комплексу нормативно- экономического 
алгоритма создания «с нуля» экотехнопарков.
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